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Miércoles 25 de abril de 2018 
 

SECRETARIO 

Avanzan México y Dinamarca en cooperación tecnológica y comercial en 

materia agropecuaria.- Con el fin de impulsar a los sectores porcícola y lechero, el 

gobierno de México, a través de la Secretaría de Agricultura acordó con el 

Ministerio de Medio Ambiente, Agricultura y Alimentación de Dinamarca fortalecer 

la cooperación científica y tecnológica y lograr un avance en los sistemas de 

producción, inversiones, cadenas de valor agregado y apertura de mercados. En el 

encuentro, desarrollado en las oficinas centrales de la dependencia federal, el 

secretario Baltazar Hinojosa Ochoa y el ministro Esben Lunde Larsen firmaron un 

Protocolo de Cooperación sobre Estrategias de Producción Porcina, acuerdo que 

fortalecerá la productividad sustentable, competitividad e inversión en el sector 

pecuario de ambas naciones. Baltazar Hinojosa, afirmó que estas acciones toman 

mayor relevancia en el marco de la revisión, modernización y firma del TLCUEM, lo 

que permitirá ampliar el intercambio comercial agroalimentario en los 48 países de 

la región, con una demanda de frutas y hortalizas mexicanas frescas y procesadas. 

Acompañado por parte de su equipo directivo, el secretario Baltazar Hinojosa 

externó una invitación a la delegación danesa para que participe en la Tercera 

edición de la expo México Alimentaria Food Show 2018, a celebrarse en el mes de 

agosto en la Ciudad de México.- Hoy Tamaulipas / Notimex / Desde Puebla / El Arsenal / 

20 Minutos / Quadratin / Notiradar / Maru Rojas en Formula / Informate / Red Financiera / Hoja 

de Ruta digital / Argón México / El Economista / Calle México / Azteca Digital / Vorágine / Clase 

Turista / Regional Puebla / Panorama Agrario / Sitquije  

  



SÍNTESIS INFORMATIVA   

 

 

Costos de producción, inquietud para lecheros en Chihuahua.- El Gobernador 

de Chihuahua, Javier Corral Jurado, se reunió con productores lecheros del sector 

social en Delicias, quienes le plantearon inquietudes en torno a costos de 

producción y de soporte técnico y financiero, entre otras. Tras atender las diferentes 

solicitudes, el mandatario estatal informó que se reunirá en las próximas semanas 

con el titular de la SAGARPA, Baltazar Hinojosa Ochoa, para gestionar el 

cumplimiento de compromisos que se establecieron con su antecesor José Calzada 

Rovirosa. Entre los pendientes está recuperar más de 100 millones de pesos que 

se ofrecieron paratas lecheros de Chihuahua. El gobernador dijo que invitara a 

algunos representantes de tas productores de lácteos para acudir con el funcionario 

federal.- El Economista, 50 U y E 

Agenda Confidencial / Agenda Previa por Luis Soto.-  Dice el secretario de 

Agricultura Baltazar Hinojosa, que de aquél agujero financiero de 7 mil 500 mdp 

que dejó en ASERCA cuando fue director; "ya no se acuerda": que los medios mal 

interpretaron las cifras. El dinero ya lo recibieron los productores, subrayó..- El 

Heraldo de México, 15 

Cuenta Corriente / De fondos a fondo por Alicia Salgado.- El clembuterol es un 

fármaco que suele utilizarse al alimentar ganado vacuno para reducir el contenido 

graso y aumentar la masa muscular, además de ayudarles a ganar peso.En suma, 

en México y en el mundo el uso de este anabólico es controlado, pero el problema 

es que se ha extendido su uso ilegal. El Senasica, que dirige Enrique Sánchez Cruz, 

debe supervisar y emitir sanciones en contra de quienes distribuyen y comercializan, 

así como quienes adquieren clembuterol ilícito, apoyando la documentación de la 

importación ilícita con el SAT de Osvaldo Santín, pues los embarques proceden de 

España, Argentina y China para la engorda de ganado y borregos. También la 

SAGARPA, que dirige Baltazar Hinojosa, tiene que enfrentar esta problemática 

que no ha sido de interés para ningún funcionario a pesar de que puede provocar 

serios problemas de salud para los mexicanos. Cierto es que la Cofepris, Salud y 

SAGARPA desarrollaron el programa Proveedor Confiable Libre de Clembuterol, 

pero la estadística relacionada con problemas cardiovasculares o presión alta que 

reporta el sector salud, tal vez no tenga tanto que ver con los edulcorantes como 

con el uso de clembuterol, ¿no cree?.- Excélsior, 5 
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MONITOREO 

Difundido el martes 24 de abril del 2018. 

SECRETARIO 

Se registraron  20 impactos del Boletín 113.-  “Avanzan México y Dinamarca 

en cooperación tecnológica y comercial en materia agropecuaria”. 

Portales de Internet: 20 

Boletín 113.-  “Avanzan México y Dinamarca en cooperación tecnológica y 

comercial en materia agropecuaria”. La Secretaría de Agricultura, Ganadería, 

Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) y el Ministerio de Medio 

Ambiente, Agricultura y Alimentación de Dinamarca realizaron una reunión de 

trabajo orientada a fortalecer la cooperación científica y tecnológica en el rubro 

porcícola y lechero, a fin de impulsar sistemas de producción, inversiones, cadenas 

de valor agregado y apertura de mercados. En el encuentro, desarrollado en las 

oficinas centrales de la dependencia federal, el secretario Baltazar Hinojosa Ochoa 

y el ministro Esben Lunde Larsen firmaron un Protocolo de Cooperación sobre 

Estrategias de Producción Porcina, acuerdo que fortalecerá la productividad 

sustentable, competitividad e inversión en el sector pecuario de ambas naciones. El 

titular de la SAGARPA, Baltazar Hinojosa, afirmó que estas acciones toman mayor 

relevancia en el marco de la revisión, modernización y firma del Tratado de Libre 

Comercio México - Unión Europea (TLCUEM), lo que permitirá ampliar el 

intercambio comercial agroalimentario en los 48 países de la región, con una 

demanda de frutas y hortalizas mexicanas frescas y procesadas.  Subrayó que en 

esta dinámica, México y Dinamarca han tomado la delantera en la construcción de 

acuerdos de colaboración que son de gran beneficio para ambas naciones, en un 

contexto donde se están haciendo bien las cosas en el sector primario nacional y 

su crecimiento, lo cual representa explorar nuevas ventanas de oportunidad, 

abriendo mercados en beneficio de los productores y consumidores. El acuerdo 

firmado, precisó, significa para los dos países optimizar los sistemas productivos, 

mediante un mayor cuidado de los recursos naturales, con el apoyo de la ciencia y 

tecnología, vinculando la investigación, educación y capacitación en los diferentes 

niveles escolares para mejorar la productividad y arraigar a los jóvenes en las 

actividades del campo. Acompañado por parte de su equipo directivo, el secretario 

Baltazar Hinojosa externó una invitación a la delegación danesa para que participe 
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en la Tercera edición de la expo México Alimentaria Food Show 2018, a celebrarse 

en el mes de agosto en la Ciudad de México. Explicó que esta feria es un espacio 

idóneo para mostrar el potencial productivo y exportable del país y un importante 

escenario en la concreción de negocios entre productores y agroempresas de 

diversos países.  

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/524345 

http://desdepuebla.com/index.php/gobierno/6961-avanzan-m%C3%A9xico-y-

dinamarca-en-cooperaci%C3%B3n-tecnol%C3%B3gica-y-comercial-en-

materia-agropecuaria.html 

http://www.hoytamaulipas.net/notas/339855/Avanzan-Mexico-y-Dinamarca-

en-cooperacion-tecnologica-y-comercial-en-materia-agropecuaria.html 

http://www.elarsenal.net/2018/04/24/avanzan-mexico-y-dinamarca-en-

cooperacion-tecnologica-y-comercial-en-materia-agropecuaria/ 

https://www.20minutos.com.mx/noticia/360410/0/mexico-y-dinamarca-

fortalecen-cooperacion-en-materia-agropecuaria/ 

https://edomex.quadratin.com.mx/avanzan-mexico-y-dinamarca-en-

cooperacion-tecnologica/ 

http://www.notiradar.com/noticia/nota,7075496/t,M%C3%A9xico+y+Dinamarc

a+fortalecen+cooperaci%C3%B3n+en+materia+agropecuaria/ 

http://marurojasenformula.com/avanzan-mexico-y-dinamarca-en-

cooperacion-tecnologica-y-comercial-en-materia-agropecuaria/ 

https://informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-

finanzas/362332-mexico-y-dinamarca-fortalecen-cooperacion-en-materia-

agropecuaria.html 

http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/38473-avanzan-

mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-en-materia-agropecuaria 

https://hojaderutadigital.mx/avanzan-mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-

tecnologica-y-comercial-en-materia-agropecuaria/ 

http://argonmexico.com/avanzan-mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-

tecnologica-y-comercial-en-materia-agropecuaria/ 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Avanzan-Mexico-y-Dinamarca-en-

cooperacion-tecnologica-y-comercial-en-materia-agropecuaria-20180424-

0112.html 

https://www.callemexico.com/sociedadypoder/avanzan-mexico-dinamarca-

cooperacion-tecnologica-comercial-materia-agropecuaria/ 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/524345
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/524345
http://desdepuebla.com/index.php/gobierno/6961-avanzan-m%C3%A9xico-y-dinamarca-en-cooperaci%C3%B3n-tecnol%C3%B3gica-y-comercial-en-materia-agropecuaria.html
http://desdepuebla.com/index.php/gobierno/6961-avanzan-m%C3%A9xico-y-dinamarca-en-cooperaci%C3%B3n-tecnol%C3%B3gica-y-comercial-en-materia-agropecuaria.html
http://desdepuebla.com/index.php/gobierno/6961-avanzan-m%C3%A9xico-y-dinamarca-en-cooperaci%C3%B3n-tecnol%C3%B3gica-y-comercial-en-materia-agropecuaria.html
http://desdepuebla.com/index.php/gobierno/6961-avanzan-m%C3%A9xico-y-dinamarca-en-cooperaci%C3%B3n-tecnol%C3%B3gica-y-comercial-en-materia-agropecuaria.html
http://www.hoytamaulipas.net/notas/339855/Avanzan-Mexico-y-Dinamarca-en-cooperacion-tecnologica-y-comercial-en-materia-agropecuaria.html
http://www.hoytamaulipas.net/notas/339855/Avanzan-Mexico-y-Dinamarca-en-cooperacion-tecnologica-y-comercial-en-materia-agropecuaria.html
http://www.elarsenal.net/2018/04/24/avanzan-mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-tecnologica-y-comercial-en-materia-agropecuaria/
http://www.elarsenal.net/2018/04/24/avanzan-mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-tecnologica-y-comercial-en-materia-agropecuaria/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/360410/0/mexico-y-dinamarca-fortalecen-cooperacion-en-materia-agropecuaria/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/360410/0/mexico-y-dinamarca-fortalecen-cooperacion-en-materia-agropecuaria/
https://edomex.quadratin.com.mx/avanzan-mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-tecnologica/
https://edomex.quadratin.com.mx/avanzan-mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-tecnologica/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7075496/t,M%C3%A9xico+y+Dinamarca+fortalecen+cooperaci%C3%B3n+en+materia+agropecuaria/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7075496/t,M%C3%A9xico+y+Dinamarca+fortalecen+cooperaci%C3%B3n+en+materia+agropecuaria/
http://marurojasenformula.com/avanzan-mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-tecnologica-y-comercial-en-materia-agropecuaria/
http://marurojasenformula.com/avanzan-mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-tecnologica-y-comercial-en-materia-agropecuaria/
https://informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/362332-mexico-y-dinamarca-fortalecen-cooperacion-en-materia-agropecuaria.html
https://informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/362332-mexico-y-dinamarca-fortalecen-cooperacion-en-materia-agropecuaria.html
https://informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/362332-mexico-y-dinamarca-fortalecen-cooperacion-en-materia-agropecuaria.html
https://informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/362332-mexico-y-dinamarca-fortalecen-cooperacion-en-materia-agropecuaria.html
http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/38473-avanzan-mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-en-materia-agropecuaria
http://www.redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/38473-avanzan-mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-en-materia-agropecuaria
https://hojaderutadigital.mx/avanzan-mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-tecnologica-y-comercial-en-materia-agropecuaria/
https://hojaderutadigital.mx/avanzan-mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-tecnologica-y-comercial-en-materia-agropecuaria/
http://argonmexico.com/avanzan-mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-tecnologica-y-comercial-en-materia-agropecuaria/
http://argonmexico.com/avanzan-mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-tecnologica-y-comercial-en-materia-agropecuaria/
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Avanzan-Mexico-y-Dinamarca-en-cooperacion-tecnologica-y-comercial-en-materia-agropecuaria-20180424-0112.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Avanzan-Mexico-y-Dinamarca-en-cooperacion-tecnologica-y-comercial-en-materia-agropecuaria-20180424-0112.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Avanzan-Mexico-y-Dinamarca-en-cooperacion-tecnologica-y-comercial-en-materia-agropecuaria-20180424-0112.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Avanzan-Mexico-y-Dinamarca-en-cooperacion-tecnologica-y-comercial-en-materia-agropecuaria-20180424-0112.html
https://www.callemexico.com/sociedadypoder/avanzan-mexico-dinamarca-cooperacion-tecnologica-comercial-materia-agropecuaria/
https://www.callemexico.com/sociedadypoder/avanzan-mexico-dinamarca-cooperacion-tecnologica-comercial-materia-agropecuaria/
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https://azteca.digital/2018/04/24/mexico-y-dinamarca-fortalecen-cooperacion-

en-materia-agropecuaria/ 

https://www.voragine.com.mx/2018/04/24/avanzan-mexico-y-dinamarca-en-

cooperacion-tecnologica-y-comercial-agropecuaria/ 

http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-

finanzas/item/15697-avanzan-mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-en-

materia-agropecuaria 

http://www.regionalpuebla.mx/corredor-ciudad-de-puebla-y-zona-

metropolitana/item/12804-avanzan-mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-

tecnologica-y-comercial-en-materia-agropecuaria.html 

https://panoramaagrario.com/2018/04/avanzan-mexico-dinamarca-en-

cooperacion-tecnologica-comercial-en-materia-agropecuaria/ 

https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/avanzan-mexico-dinamarca-

cooperacion-tecnologica-comercial-materia-agropecuaria  

 

SAGARPA 

 

Definen diputados plazos a Agricultura para resolver nuevos permisos 

 México, 24 Abr (Notimex).- El pleno de la Cámara de Diputados aprobó con 331 

votos a favor y 18 en contra reformas al Artículo 45 de la Ley General de Pesca y 

Acuacultura Sustentable para establecer los plazos en que la Sagarpa resolverá las 

nuevas solicitudes de concesiones o permisos para explotar los recursos marinos. 

La respuesta no excederá de 60 días hábiles desde la fecha de presentación de la 

solicitud, estando debidamente integrado el expediente, señala una modificación al 

dictamen propuesta por la Comisión de Pesca y que avaló la Asamblea. Hace una 

excepción: en el caso de concesiones, dicho plazo podrá ampliarse por otros 60 

días hábiles cuando se requiera por las características del proyecto, en los 

supuestos y términos que establezca el Reglamento. Plantea que en caso de que 

se hubiera presentado la información o documentación incompleta, la Secretaría de 

Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) requerirá 

por escrito y por única vez a los solicitantes, que la integren, en un plazo no mayor 

de 15 días hábiles, suspendiéndose el término que restare para concluir el 

procedimiento. Especifica que si la autoridad omite dar a conocer al promovente la 

resolución a su solicitud, se considerará que ha resuelto negar lo solicitado. El 

documento precisa que a petición del interesado, se deberá expedir constancia de 

https://azteca.digital/2018/04/24/mexico-y-dinamarca-fortalecen-cooperacion-en-materia-agropecuaria/
https://azteca.digital/2018/04/24/mexico-y-dinamarca-fortalecen-cooperacion-en-materia-agropecuaria/
https://www.voragine.com.mx/2018/04/24/avanzan-mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-tecnologica-y-comercial-agropecuaria/
https://www.voragine.com.mx/2018/04/24/avanzan-mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-tecnologica-y-comercial-agropecuaria/
http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/15697-avanzan-mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-en-materia-agropecuaria
http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/15697-avanzan-mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-en-materia-agropecuaria
http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/15697-avanzan-mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-en-materia-agropecuaria
http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/15697-avanzan-mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-en-materia-agropecuaria
http://www.regionalpuebla.mx/corredor-ciudad-de-puebla-y-zona-metropolitana/item/12804-avanzan-mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-tecnologica-y-comercial-en-materia-agropecuaria.html
http://www.regionalpuebla.mx/corredor-ciudad-de-puebla-y-zona-metropolitana/item/12804-avanzan-mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-tecnologica-y-comercial-en-materia-agropecuaria.html
http://www.regionalpuebla.mx/corredor-ciudad-de-puebla-y-zona-metropolitana/item/12804-avanzan-mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-tecnologica-y-comercial-en-materia-agropecuaria.html
http://www.regionalpuebla.mx/corredor-ciudad-de-puebla-y-zona-metropolitana/item/12804-avanzan-mexico-y-dinamarca-en-cooperacion-tecnologica-y-comercial-en-materia-agropecuaria.html
https://panoramaagrario.com/2018/04/avanzan-mexico-dinamarca-en-cooperacion-tecnologica-comercial-en-materia-agropecuaria/
https://panoramaagrario.com/2018/04/avanzan-mexico-dinamarca-en-cooperacion-tecnologica-comercial-en-materia-agropecuaria/
https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/avanzan-mexico-dinamarca-cooperacion-tecnologica-comercial-materia-agropecuaria
https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/avanzan-mexico-dinamarca-cooperacion-tecnologica-comercial-materia-agropecuaria
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tal circunstancia dentro de los cinco días hábiles siguientes a la fecha en que se 

debería emitir la resolución de la solicitud respectiva, de conformidad con la Ley 

Federal de Procedimiento Administrativo. 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/524692  

  

Promueve TLCUEM competencia en lácteos.- Con los cupos que Europa ganó 

en lácteos durante la renegociación del Tratado de Libre Comercio entre la Unión 

Europea y México (TLCUEM), se promueve la competencia para exportar al País, 

comentó Miguel Ángel García, presidente de la Cámara Nacional de Industriales de 

la Leche (Canilec). El viejo continente puede promover su participación y ahora 

tendrá que competir con otros proveedores mundiales como Estados Unidos y 

Nueva Zelanda, dijo García en el marco del Tercer Foro Nacional de 

Lechería.Informó que a México podrán ingresar hasta 50 mil toneladas de leche en 

polvo en un periodo de cinco años, y para quesos duros y semi maduros se podrán 

importar hasta 20 mil toneladas también en cinco años. Actualmente, del total de las 

importaciones que hace el País de leche en polvo, 15 por ciento proviene de ese 

continente y 16 por ciento de los quesos se adquieren de Europa, refirió. "Estos 

volúmenes, pues representan un porcentaje menor de lo que son las importaciones 

totales de México y no vienen sino a constituirse como una opción adicional de 

oferta, pero lo cierto es que estamos abiertos con el mundo", afirmó García. La 

renovación del acuerdo permitirá ampliar la diversificación comercial para exportar 

los productos agropecuarios, destacó Raúl Urteaga, coordinador general de 

Asuntos Internacionales de la Secretaría de Agricultura. "Nos permite afianzar 

el proceso de diversificación de nuestras exportaciones", dijo Urteaga. Resaltó que 

el acuerdo con Europa también incentivará aún más inversiones europeas en 

nuestro País e inversiones mexicanas en aquella parte del mundo. Ahora que los 

productores mexicanos tendrán mayor apertura, son ellos quienes deben 

aprovecharla y ampliar sus negocios. "La política pública ayuda al proceso, ayuda 

a los productores, ahora depende de los productores, los que hacen negocios con 

los productores, entonces como Gobierno de la República hemos hecho un gran 

esfuerzo en esta negociación que tardó varios meses", concluyó 

Urteaga.https://www.elnorte.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=13780

62 

https://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1378039&v=2 

  

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/524692
https://www.elnorte.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1378062
https://www.elnorte.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1378062
https://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1378039&v=2
https://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1378039&v=2
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El agro mexicano es un sector ganador con la firma del TLCUEM 

El agro mexicano se verá beneficiado con la firma del TLCUEM y es catalogado 

como un “sector ganador”, tan sólo productos como el plátano, miel de abeja, 

tequila, mezcal y carne de res, podrán incrementar exportaciones. El agro mexicano 

se verá beneficiado con la firma del Tratado de Libre Comercio con la Unión 

Europea (TLCUEM) y es catalogado como un “sector ganador”, tan sólo productos 

como el plátano, miel de abeja, tequila, mezcal y carne de res, podrán incrementar 

exportaciones; y en el caso de la leche se logró imponer cupos, lo que contribuye a 

que haya más competencia sobre las importaciones que hace nuestro país, sin que 

se afecte de manera directa a los productores nacionales. En entrevista el 

coordinador general de Asuntos Internacionales, de la SAGARPA, Raúl Urtega 

Trani, explicó que “es importantísimo que se logró cerrar el tratado, porque nos 

permite afianzar el proceso de diversificación de nuestras exportaciones”. 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/El-agro-mexicano-es-un-sector-

ganador-con-la-firma-del-TLCUEM-20180424-0098.html 

https://www.mural.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1378069 

  

Denuncian ante derechos humanos a funcionario de SAGARPA 

 Zitácuaro, Mich.- Ante la Comisión Estatal de Derechos Humanos fue denunciado 

un funcionario de la Secretaria de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca 

y Alimentación ( SAGARPA). La denunciante señala que con documentación falsa 

pretende despojarla de una propiedad, en el municipio de Contepec. De forma 

inmediata y urgente, la quejosa solicitó la intervención de la Comisión Estatal de los 

Derechos Humanos para que intervenga e inicie una investigación a fondo y evite 

que se sigan cometiendo injusticias en su agravio y de su familia. En su narrativa 

de hechos, la denunciante indica que con acciones ilegales y fraudulentas, el 

funcionario de SAGARPA, en el municipio de Contepec, quien además es su 

hermano, pretende despojarla de parcelas ejidales que le heredó su padre y de las 

cuales obtiene recursos para cuidar de sus dos hermanos que son personas con 

capacidades diferentes, pues tuvieron dificultades para desarrollarse. Señala que 

su hermano Antonio C.P. y sus hijos Hugo Cesar y Antonio C.M, con amenazas de 

muerte y acciones fuera de la legalidad están por consumir el despojo de las tierras. 

Señalándolo de haber falsificado un documento notarial, consistente en una lista de 

sucesión, realizada por el padre de ambos a favor del funcionario de SAGARPA. 

Documento, que quedó demostrado fue falsificado, dentro del juicio agrario 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/El-agro-mexicano-es-un-sector-ganador-con-la-firma-del-TLCUEM-20180424-0098.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/El-agro-mexicano-es-un-sector-ganador-con-la-firma-del-TLCUEM-20180424-0098.html
https://www.mural.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1378069
https://www.mural.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1378069
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1359/2015, mediante pruebas periciales en materia de grafoscopia que 

demostraron que la firma había sido falsificada. El Magistrado del Tribunal Unitario 

agrario del distrito XXXVI, lo dio por bueno y reconoció el derecho a Antonio C.P. 

http://www.periodicoeldespertar.com/zitacuaro/denuncian-ante-derechos-

humanos-a-funcionario-de-sagarpa/  

  

Campesinos van a México para solucionar problemas 

San Fernando, Tam.- Dirigentes campesinos se trasladan a la ciudad de México 

para entrevistarse con el titular de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 

Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación - SAGARPA-, Baltazar Hinojosa 

Ochoa, para buscarle soluciones a la problemática que enfrentan los agricultores. 

Rubén Rodríguez López, presidente del XVI Comité Municipal Campesino, dio a 

conocer que en las próximas horas, se estará reuniendo en las oficinas centrales de 

esta dependencia, con el funcionario federal. Entre las propuestas que le harán se 

encuentra la del pago total que aun adeudan a los productores del campo que es 

de 430 pesos por tonelada de sorgo levantada en el ciclo agrícola anterior y que 

hasta la fecha no se ha entregado. Es por ello que se estará buscando darle una 

solución a este problema que enfrentan los productores de grano rojo, quienes han 

tenido que realizar una serie de protestas para poder que el gobierno federal les 

pueda ir pagando poco a poco. A los productores que aun no les han realizado el 

deposito correspondiente, se les pide que estén acudiendo a las oficinas del Distrito 

de Desarrollo Rural no. 157 de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 

Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación – SAGARPA-, ubicado en la colonia Bella 

Vista Norte, para estar verificando el motivo por el cual no se les ha enviado el 

recurso. Otro de los temas que se le estará planteando al licenciado Hinojosa 

Ochoa, es la de buscar mejores apoyos para este ciclo agrícola que prácticamente 

ya está por iniciar en el mes entrante, cuando den inicio las primera trillas de grano 

rojo. Asimismo el ingeniero Rodríguez López, agregó que se espera que de esta 

reunión a sostener en las próximas horas se tengan buenos resultados para quienes 

se dedican hacer producir la tierra con muchos sacrificios año con año. 

https://expreso.press/2018/04/24/campesinos-van-a-mexico-para-solucionar-

problemas/ 

  

Empiezan a fluir apoyos para el campo de Ciudad Victoria 

Ciudad Victoria, Tamaulipas.- Los apoyos para el campo de Ciudad Victoria ya 

http://www.periodicoeldespertar.com/zitacuaro/denuncian-ante-derechos-humanos-a-funcionario-de-sagarpa/
http://www.periodicoeldespertar.com/zitacuaro/denuncian-ante-derechos-humanos-a-funcionario-de-sagarpa/
https://expreso.press/2018/04/24/campesinos-van-a-mexico-para-solucionar-problemas/
https://expreso.press/2018/04/24/campesinos-van-a-mexico-para-solucionar-problemas/
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comenzaron a fluir y se espera que con la llegada de Baltazar Hinojosa Ochoa a la 

delegación de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca 

y Alimentación (Sagarpa), la situación se normalice, dijo Yaskara Arellano 

Escamilla. La regidora Independiente del Cabildo local, apuntó que los apoyos de 

PROGRAM ya se empiezan a reflejar con los primeros depósitos que se están 

haciendo, y destacó que si quieren ver desde el punto de vista de las campañas, 

entonces la gente tiene que aprovechar los beneficios del proceso electoral. 

Asimismo consideró que con el nombramiento de Baltazar Hinojosa, los productores 

del campo tamaulipeco van a tener más respaldo, además de contar con sus pagos 

a tiempo y los apoyos que otorga la Sagarpa. Expresó que es momento de que los 

productores se manifiesten de forma pacífica, para que los apoyos y los pagos se 

vean reflejados en Tamaulipas. Reiteró que es muy bueno tener un tamaulipeco en 

la Sagarpa, destacando que Baltazar es una persona que conoce el campo y que 

es agricultor, por lo tanto no desconoce las necesidades de los productores de 

Tamaulipas. 

http://www.hoytamaulipas.net/notas/339841/Empiezan-a-fluir-apoyos-para-el-

campo-de-Ciudad-Victoria.html  

  

Prohibe Sagarpa pescar en Canal Nizuc 

Cancún.- Decretó hoy el Gobierno Federal la creación de un refugio pesquero 

permanente en Canal Nizuc, en la punta del mismo nombre en la zona hotelera de 

Cancún, con lo que queda prohibido cualquier tipo de pesca en el lugar, a partir de 

mañana. La medida fue anunciada hoy por la Secretario de Agricultura, 

Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), a través de la 

Comisión Nacional de Pesca (Conapesca), en el Diario Oficial de la Federación. Las 

zonas de refugio pesqueras son utilizadas como estrategia para administrar de 

forma sustentable los recursos marinos que aprovechan pescadores con fines 

comerciales; al prohibirse la extracción en estos puntos, se estimula la reproducción 

de estas especies. En el caso de Canal Nizuc, se trata de las especies ronco carite 

o chac-chi (Haemulon sciurus), ronco condenado (Haemulon flavolineatum), sargo 

amarillo (Archosargus rhomboidalis), pargo mulato (Lutjanus griseus), mojarra 

plateada (Eucinostomus argenteus), jurel blanco (Caranx latus), pampano palometa 

(Trachinotus falcatus) y barracuda (Sphyraena barracuda). Los estudios técnicos 

para la creación de esta zona de refugio fueron realizados por la cooperativa U-Kin 

Cancún, con apoyo de Comunidad y Biodiversidad A. C. De acuerdo al decreto, la 

http://www.hoytamaulipas.net/notas/339841/Empiezan-a-fluir-apoyos-para-el-campo-de-Ciudad-Victoria.html
http://www.hoytamaulipas.net/notas/339841/Empiezan-a-fluir-apoyos-para-el-campo-de-Ciudad-Victoria.html
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comunicación del mar con el Sistema Lagunar Nichupté se da a través del Canal 

Cancún y el Canal Nizuc, zonas de transición entre especies marinas y de agua 

dulce, “siendo reconocido por su importante diversidad de ecosistemas acuáticos y 

terrestres, teniendo a su alrededor selva baja caducifolia, manglar, tular y petenes, 

en la que además se encuentran cuerpos de aguas catalogados como nacionales, 

así como diversos manantiales”. 

http://www.lapalabradelcaribe.com/prohibe-sagarpa-pescar-en-canal-

nizuc/100174/ 

http://noticaribe.com.mx/2018/04/24/para-alentar-la-reproduccion-de-pargo-

mojarra-jurel-barracuda-entre-otras-especies-desde-hoy-sagarpa-prohibe-

pescar-en-canal-nizuc/ 

https://www.lajornadamaya.mx/2018-04-24/Prohibe-Sagarpa-pescar-en-Canal-

Nizuc 

 

SECRETARÍA 

Agro mexicano, sector ganador con TLCUEM.- El Agro mexicano se verá 

beneficiado con la firma del TLCUEM y es catalogado como un "sector ganador", 

tan sólo productos como el plátano, miel de abeja, tequila, mezcal y carne de res 

podrán incrementar exportaciones; en el caso de la leche, se logró imponer cupos, 

lo que contribuye a que haya más competencia sobre las importaciones que hace 

nuestro país, sin que se afecte de manera directa a los productores nacionales. En 

entrevista, el coordinador general de Asuntos Internacionales de la SAGARPA Raúl 

Urteaga Trani, explicó que "es importantísimo que se logró cerrar el tratado, porque 

nos permite afianzar el proceso de diversificación de nuestras exportaciones". 

Comentó que el acuerdo con Europa va a incentivar aún más inversiones, "en lo 

que respecta a nuestro sector es uno de los ganadores, tenemos apertura al 

mercado europeo en múltiples productos, quiero hacer mención al plátano, donde 

conseguimos tener una igualdad de circunstancias que otros países de América 

Latina que han venido exportando a ese continente por muchos años".- El 

Economista, 29 / El Economista.com 

Inauguran evento lechero.- El subsecretario de Agricultura de la SAGARPA, Jorge 

Luis Zertuche, hizo el compromiso de trabajar en conjunto con la Federación 

Mexicana de Lechería (Femeleche), en la búsqueda de políticas públicas que 

http://www.lapalabradelcaribe.com/prohibe-sagarpa-pescar-en-canal-nizuc/100174/
http://www.lapalabradelcaribe.com/prohibe-sagarpa-pescar-en-canal-nizuc/100174/
http://noticaribe.com.mx/2018/04/24/para-alentar-la-reproduccion-de-pargo-mojarra-jurel-barracuda-entre-otras-especies-desde-hoy-sagarpa-prohibe-pescar-en-canal-nizuc/
http://noticaribe.com.mx/2018/04/24/para-alentar-la-reproduccion-de-pargo-mojarra-jurel-barracuda-entre-otras-especies-desde-hoy-sagarpa-prohibe-pescar-en-canal-nizuc/
http://noticaribe.com.mx/2018/04/24/para-alentar-la-reproduccion-de-pargo-mojarra-jurel-barracuda-entre-otras-especies-desde-hoy-sagarpa-prohibe-pescar-en-canal-nizuc/
http://noticaribe.com.mx/2018/04/24/para-alentar-la-reproduccion-de-pargo-mojarra-jurel-barracuda-entre-otras-especies-desde-hoy-sagarpa-prohibe-pescar-en-canal-nizuc/
https://www.lajornadamaya.mx/2018-04-24/Prohibe-Sagarpa-pescar-en-Canal-Nizuc
https://www.lajornadamaya.mx/2018-04-24/Prohibe-Sagarpa-pescar-en-Canal-Nizuc
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permitan la integración de los productores primarios en una cadena de valor, que 

mejoren las condiciones de rentabilidad y competitividad del sector. El funcionario 

de la SAGARPA se pronunció por el establecimiento de acciones para la promoción 

del consumo de leche y la implementación de estrategias para el ordenamiento de 

los mercados en el corto plazo.- La Tribuna,1 

La Lupa / Bienestar social.- México está produciendo 52% de lo que se consume, 

cuando la FAO, dependiente de la ONU, recomienda que los países produzcan al 

menos 75% de lo que consumen". La producción de leche de bovino en México es 

de 11 mil 823 millones de litros. El consumo per cápita es de 122.2 litros y de 

acuerdo con la FAO esto no cumple con el consumo per cápita recomendado que 

oscila entre los 150 y 175 litros. Este dato toma en cuenta únicamente la producción 

de leche de bovino, no incluye los diversos productos lácteos que se fabrican de la 

misma leche. Fuente: Boletín de Leche octubre-diciembre 2017/SAGARPA.- El 

Universal, 10-A 

Será melón o sandía... con genes modificados.- Sandías del tamaño de una fresa 

y fresas que apenas caben en las manos, tomates de colores, plantas carnívoras, 

así como flores de colores y formas extravagantes son la novedad en las ofertas de 

los productos chinos que se venden por internet. Aunque parecen inocuos, la 

mayoría parecen genéticamente modificados y no se tiene la certeza de que puedan 

producir alguna alteración en la flora endémica, mientras que los frutos también 

representan un riesgo, pues su consumo no está certificado. Entre otros productos 

que llaman la atención, están plátanos blancos, rosas negras, frutos con formas de 

labios, de personas, de genitales, de distintos colores, e incluso de arcoiris. Este 

medio contactó a la SAGARPA para saber sobre el tema, sin que al cierre de esta 

edición se tuviera una respuesta, sólo indicaron que sí es una de sus atribuciones 

el vigilar la importación de semillas. Aunque no llegan en macetas, sino que se 

envían las semillas,, hasta donde se conoce, esta importación no cuenta con los 

permisos necesarios de acuerdo con las norma de la SAGARPA.- El Sol de México, 

46 

Reclaman apoyos y servicios en Acapulco.- Unos 100 integrantes del Frente de 

Organizaciones Unidas marcharon por la costera Miguel Alemán para exigir a los 

tres niveles de gobierno cumplir sus promesas de proyectos productivos y servicios 

básicos en colonias de la periferia y la zona rural. Julia Suárez Martínez, 

representante de la Organización de Mujeres Productoras y Grupos Vulnerables en 
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Desarrollo Integral, precisó que han esperado por dos años los apoyos solicitados 

a la SAGARPA, "y ahora dicen que no nos pueden entregar nada porque hay veda 

electoral".- La Jornada, 34 

Aprueban en San Lázaro que Sepomex use firmas privadas para paquetería.- 

Como es costumbre en cada fin de periodo, la Cámara de Diputados se dedicó ayer 

a aprobar, sin discusión ni conocer el contenido de los documentos, una larga lista 

de dictámenes, entre otros para evitar la proliferación de empresas fantasma, y uno 

más para que el envío de paquetería el Servicio Postal Mexicano (Sepomex) lo haga 

por empresas privadas. Juan Romero (Morena) dijo que si bien la reforma busca 

combatir a las firmas fantasma o la simulación de actos fiscales que permiten la 

evasión, el problema prevalece desde el procedimiento del SAT, porque se 

mantendrá la famosa lista negra de contribuyentes. "Seguimos violando el principio 

constitucional de presunción de inocencia y prevalece el juicio sumario. La lista 

negra no ayuda a combatir la evasión de grandes empresas o empresas fantasma. 

Si fuera así, todas las involucradas en la estafa maestra estarían en esa lista, al 

igual que las vinculadas con la SAGARPA", indicó.- La Jornada, 21 

EU oculta que los transgénicos dañan la salud y el medio ambiente: Experto.-  

Ocultamiento de información sobre efectos a la salud y al medio ambiente por el uso 

de transgénicos por parte de organismos sanitarios en Estados Unidos, así como 

generar confusión en los datos que se divulgan, son las estrategias de expertos, 

empresas y autoridades que promueven estos alimentos, sostiene Steven Druker, 

autor del libro Genes alterados, verdad adulterada. El autor señaló que la Academia 

Mexicana de Ciencias, sin sustentar sus dichos con datos, refutó su estudio en el 

que divulga la forma en que durante 25 años el gobierno estadunidense por medio 

de la Administración de Medicamentos y Alimentos (FDA, por sus siglas en inglés) 

ha engañado al mundo sobre los riesgos del uso de estos productos y ha escondido 

documentos que prueban los daños. Por su parte, Antonio Turrent investigador del 

Inifap, indicó que el libro es pertinente para la soberanía e inocuidad alimentaria en 

México, con la experiencia de que la actuación de las autoridades, científicos y 

empresas en Estados Unidos evitaron que fueran evaluados a largo plazo. La 

Jornada, 41 

Agronegocios / Producción de algodón se duplica en el 2017.- En el 2016, el 

precio nacional registró un incremento anual de 28.2%; si a este precio se le 

compara con el precio pagado en el 2009, la variación es de 95.5%. En México, los 
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principales estados productores de algodón son Chihuahua, Coahuila y Baja 

California. Destaca el caso de Chihuahua, que durante el año agrícola 2016 

concentró 67.8% de la producción nacional, mientras que en el 2017 su participación 

creció a 69.2 por ciento. Los meses de mayor producción de algodón en México son 

octubre y noviembre, durante los cuales se concentra más de 50% de la producción 

total del año agrícola. De acuerdo con el reporte de intención de siembra 2018, 

publicado por SIAP-SAGARPA, para el año agrícola 2018 la superficie sembrada 

podría superar nuevamente las 200,000 hectáreas, con lo cual se podría alcanzar 

una producción de 953,710 toneladas de algodón hueso.- El Economista, 13 

 

SECTOR AGROPECUARIO 

México es la primera nación en ratificar el tratado transpacífico.- Para el sector 
agroalimentario, se observa una oportunidad de exportación de hasta 23 mil 
millones de dólares en los mercados del bloque, especialmente considerando la 
ventaja que México tendría sobre los proveedores de Estados Unidos. También se 
asegura la protección a 14 denominaciones de origen mexicano: tequila, mezcal, 
bacanora, sotol, charanda, talavera, ámbar de Chiapas, café de Chiapas, café de 
Veracruz, mango ataulfo, vainilla de Papantla, chile habanero de Yucatán y arroz de 
Morelos. Por su parte, Dolores Padierna, senadora del PT-Morena, pidió la palabra 
para solicitar que se revisará de manera más prospectiva el destino que tendrán la 
agroindustria, la industria textil y el sector farmacéutico, entre otros. "Debemos de 
revisar prospectivamente qué va a ocurrir con nuestra agroindustria, con la industria 
textil, del calzado, con los servicios farmacéuticos, con las telecomunicaciones, con 
la industria automotriz y la energía eléctrica".- La Razón, 3  

Elevará 6.7% exportación y aportará 1.5% del PIB. –Diversos productos 
agroalimentarios mexicanos tendrán acceso de inmediato a mercados de Australia, 
Singapur, Nueva Zelanda, Brunei, Malasia, así como a Japón y Vietnam, con 159 
millones de consumidores potenciales. Los productos que podrán ser vendidos a 
estos países son: berries, hortalizas, sandías, jarabe de agave, carne de res y de 
cerdo, así como tomates, productos avícolas, miel, aguacate, frutas tropicales, 
principalmente, de acuerdo con los datos proporcionados por la SE. –El Universal 1 

B 

Ofrece Anaya apoyo al agro.-  Reunido con productores lecheros, el candidato 

presidencial de la coalición Por México al Frente, Ricardo Anaya, se dijo ayer 

partidario del libre mercado, pero de un modelo justo. Tras sostener que el Gobierno 
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federal se desentendió del campo Anaya prometió darle al sector agropecuario "el 

lugar que le corresponde". "Creo en el libre mercado, sí, pero creo que el libre 

mercado tiene que ser justo", dijo ante unos 500 productores participantes del 

Tercer Foro Nacional de Lechería en el Casino Militar. Reforma, 6-A 

Anaya propone mercado de futuros a lecheros.- El sector lechero de México es 

uno de los más importantes y competitivos, con un valor aproximado en 250 mil 

millones de pesos, por lo que se debe proteger de prácticas de dumping de otros 

países y garantizar los precios de los productores en el mercado de derivados a 

través de contratos futuros, aseguró Ricardo Anaya, candidato a la Presidencia de 

México de la coalición Por México al Frente. Al participar en el Tercer Foro Nacional 

de Lechería, Anaya aseguró que de ganar la Presidencia de la República el próximo 

1 de julio, le dará mayor importancia al campo para beneficiar tanto a consumidores 

como productores, no por medio de precios de garantía, como lo propone Andrés 

Manuel López Obrador, sino garantizar los costos por medio del mercado de futuros. 
Financiero, 12 

Lecheros denuncian desventaja por tratado.-  Pequeños productores de leche 

aseguraron que el Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífica 

(CPTPP) los pone en una gran desventaja frente a otros países dentro del acuerdo 

debido a que abre la puerta a una competencia desleal por parte de países como 

Nueva Zelanda, donde la producción está muy subsidiada.  Andrés García, de la 

Asociación de Productores de Leche del Valle de Tulancingo expresó que "Entra 

mucha leche en polvo y fórmulas, muy barata, quieren hacer pasar como leche lo 

que no es y eso está afectando al pequeño productor y de paso al consumidor" en 

el marco del Tercer Foro Nacional de Lechería. El Financiero, 6 

Luz, gas y agro le ponen freno a la inflación; baja en 14 meses.- El retroceso en 
los precios de algunas frutas y verduras, de ciertos servicios de entretenimiento, y 
en mayor proporción por el inicio de los descuentos de verano a las tarifas eléctricas, 
causó que el índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) descendiera 0.35% 
respecto con la quincena anterior, con lo que se ubicó en una tasa anual de 4.69%. 
Por lo que la inflación se coloca en su menor nivel en los últimos 14 meses. "Las 
verduras, el gas LP, el huevo y la estacionalidad de tarifas de electricidad, por la 
entrada de las de verano en algunas ciudades del país, generaron una disminución 
en índice de Precios al Consumidor (INPC)", aseguró Citibanamex.- La Razón, 16  

Denuncian prisas en el TLCUEM por temores a AMLO.-  El llamado acuerdo 
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político de principio, concluido "sorpresivamente" este fin de semana entre la Unión 

Europea (UE) y México, fue una acción precipitada que respondió al probable triunfo 

de Andrés Manuel López Obrador (AMLO) en las elecciones presidenciales del 1 de 

julio. Así lo denuncia el Grupo de los Verdes del Parlamento Europeo, en un primer 

análisis sobre el compromiso asumido el sábado pasado por el secretario de 

Economía, Idelfonso Guajardo, y los comisarios Europeos de Comercio y 

Agricultura, Cecilia Malmstróm y Phil Hogan, sóbrela modernización del Tratado de 

libre Comercio entre México y la UE (TLCUEM). El Universal, 6-B 

Modernización del TLCAN, más cerca.- El final de la modernización del TLCAN, 

parece estar cada vez más cerca, según fuentes cercanas al proceso. Hoy también 

habrá reunión ministerial trilateral, a pesar de que en un principio sólo se había 

programado la de ayer. Ello porque siguen sin resolverse temas como el cambio de 

metodología para solucionar controversias en el sector agropecuario, lo que 

restringiría las exportaciones de frutas y hortalizas mexicanas en periodos de 

cosecha en Estados Unidos, detallaron las fuentes consultadas. El Universal, 6-B 

Tratado entre México y la EU: un acuerdo del siglo XXI.-  No cabe duda que el 

futuro de la economía globalizada está supeditado a otros factores como el cultural, 

los derechos humanos y la estabilidad social, entendida como causa del bienestar. 

Si esto es correcto, como creo que lo es, ahí es dónde radica la importancia del 

nuevo tratado de intercambio comercial que México y la Unión Europea acaban de 

firmar el pasado 21 de abril. El tratado, por supuesto, incluye cuestiones 

relacionadas con el intercambio comercial en la agricultura, la ganadería y la 

industria en general. Se exportarán e importarán grandes cantidades de bienes y 

servicios que abrirán rutas de comercio sumamente fructíferas para las economías 

nacionales a ambos lados del Atlántico. Sin embargo, el tratado no se detiene en 

estos acuerdos, sino que incluye apartados que, aparentemente, se alejarían de lo 

estrictamente económico. El Universal, 21-A 

¿Viene un TLC entre México y Brasil?.- ¿Ha llegado el momento para un TLC con 
Brasil? Lo único claro es que estamos ante una coyuntura atípica. Tenemos dos 
gobiernos que desean incrementar el comercio bilateral y esto rompe el molde: Las 
relaciones entre las dos mayores economías de la región han sido muy 
complicadas. Ha habido mucha competencia mal entendida y poca voluntad de 
colaboración. Aquí y ahora, una de las áreas de oportunidad más claras es el 
comercio de granos. En particular, el maíz amarillo. México es deficitario de este 
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producto y compra a Estados Unidos más de 10 millones de toneladas al año, 
mientras que adquiere de Brasil alrededor de 100,000 toneladas. El principal 
obstáculo para incrementar las compras de granos a Brasil son las barreras 
sanitarias y fitosanitarias. Los brasileños han insistido en la remoción de estas 
barreras y México se ha resistido, en buena medida, porque Brasil ha ofrecido poco 
a cambio.- El Economista, 71  

No a daños por premura, pide el CNA.-A pesar de que los gobiernos de los tres 
países involucrados trabajan para anunciar un nuevo acuerdo que modernice el 
TLC, México no cederá a planteamientos dañinos ante la premura, afirmó Bosco de 
la Vega, presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA). Entrevistado en 
el Foro Nacional de Lechería 2018, señaló que tanto el equipo negociador mexicano 
como la iniciativa privada tienen claro no ceder en cosas perjudiciales para el país, 
como el capítulo laboral, donde se quiere incluir el tema salarial. Aseguró que 
tampoco se cederá en quitar los mecanismos de resolución de controversias, ni para 
que se imponga estacionalidad agroalimentaria, donde se pretende restringir el 
comercio por temporadas.- Milenio, 34 

Heineken tendrá 90% de cebada local en 2020. -Noventa por ciento de la cebada 
que requiere Heineken México provendrá de la producción nacional en 2020, dijo 
en entrevista Alberto Maynez, gerente de abastecimiento y materiales directos de la 
cervecera. Ahora, 40 por ciento de los insumos proviene de Estados Unidos y 
Europa. De la cantidad de materia prima que la empresa requiere, 250 mil toneladas 
son producidas en el país. "La estrategia agrícola que tenemos para los próximos 
años se compone de tres importantes pilares: la parte social, para incrementar el 
ingreso de los agricultores mediante la introducción de variedades menos 
susceptibles a los cambios climáticos, así como la negociación a escala de los 
insumos agrícolas; la parte sustentable, con el uso eficiente del agua y el cuidado 
de los suelos, y la producción local, con el apoyo para los proveedores nacionales", 
dijo Dolf van den Brick, CEO de la firma en el país, durante la presentación del 
proyecto Brindando un mundo mejor. Tecnologías para la sostenibilidad. El proyecto 
estará enfocado en la implementación de tecnología para los agricultores en el 
municipio de Abasolo, Guanajuato. –Milenio 35 

Buscan proyectos innovadores. –Propuestas de gran valor que tengan el 
potencial de cambiar la vida de cinco millones de personas en cinco años, son las 
que busca Regularity University México Summit en el “Reto en Jalisco 2018” que 
cierra su convocatoria el próximo 23 de mayo, la directora Vivian Lan, recordó que 
las propuestas deben plantear soluciones en los temas de agricultura, salud, 
reducción de pobreza, educación, ciudades inteligentes y energía. –El Financiero 41 

Ordena Inai al SAT informar sobre régimen de agro y pesca.- El Instituto 
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Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (Inai) ordenó al SAT que busque y dé a conocer el número de personas 
morales que pagan impuestos en el Régimen de Actividades Agrícolas, Ganaderas, 
Silvícolas y Pesqueras, y que presentaron declaración anual en 2014, 2015 y 2016. 
Un particular solicitó dicha información, pero el sujeto obligado contestó que luego 
de haber hecho una búsqueda exhaustiva, el resultado fue la inexistencia de datos. 
Al analizar el caso, el comisionado Óscar Guerra Ford destacó la importancia de 
conocer esas cifras, toda vez que se trata de personas morales beneficiadas por un 
régimen de excepción de pago del ISR. Y que dicho régimen representa una pérdida 
del ingreso para las finanzas públicas, que en el Presupuesto de Gastos Fiscales 
2016 significó que las arcas públicas recibieron 5 mil 742 millones de pesos menos 
por el concepto de Régimen de Actividades Agrícolas, Ganaderas, Silvícolas y 
Pesqueras, subrayó el comisionado.  La Jornada, 17 

En Breve / Mejoran genéticamente al chile habanero.- El Centro de Investigación 
Científica de Yucatán exhibe en la feria de Hannover el mejoramiento genético del 
chile habanero y micropropagación en plantaciones de mezcal. El CICY, como 
integrante de la Coordinación tres, Alimentación, Salud y Medioambiente, de la red 
Conacyt, expondrá la transformación del sistema productivo mediante la tecnología 
y la innovación.- El Sol de México, 23 

Los estrategas / Política social, un camino a la esperanza por María Luisa 
Albores González.- La política social asistencialista basada en la localización y 
asignación de subsidios condicionados (Progresa-Oportunidades-Prospera) está 
agotada. No obstante que han tenido un papel considerable en la contención del 
crecimiento de la pobreza extrema, el número de personas en condiciones de vida 
precarias es casi idéntico al que había hace 25 años: 20.5 millones de personas 
tienen un ingreso inferior a la línea de bienestar, cifra muy cercana a la que se tenía 
en 1992.  Se trata de promover sociedades cooperativas, empresas sociales y 
agencias de desarrollo local por todo lo largo y ancho del país. Organizaciones que 
detonen procesos integrales de inclusión, en los que no sólo participe la Secretaría 
de Desarrollo Social sino también Economía, Desarrollo Urbano y Territorial, 
Agricultura, Cultura, Comunicaciones y Transportes, Trabajo, entre otras. Nos 
proponemos que cada comunidad en condiciones de pobreza pueda vincularse a 
actividades productivas, desarrollar la infraestructura social necesaria para tener 
acceso a salud de calidad, a una educación pertinente de acuerdo con su cultura y 
su realidad regional, mejorando las condiciones de sus centros escolares. Es 
fundamental potenciar la riqueza cultural y valorar el conocimiento ancestral de los 
pueblos originarios. El objetivo es construir alternativas para mejorar la calidad de 
vida, sin paternalismo ni asistencialismo. - El Sol de México, 7 
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La inflación bajó más de lo previsto.- La inflación interanual de México se 
desaceleró más de lo esperado al concluir la primera quincena de abril y se ubicó 
en su menor nivel en 14 meses debido a una baja en las tarifas eléctricas y a una 
caída en precios de productos agropecuarios, informó el Inegi. Precisó que el índice 
Nacional de Precios al Consumidor (INPC) registró en la primera quincena de abril 
un descenso de 0.35 por ciento respecto a la quincena inmediata anterior, con lo 
que la tasa anual se desaceleró a 4.69 por ciento, por debajo del 5.04 por ciento 
observado en marzo. Los productos de la canasta básica que presentaron un alza 
en los precios son: aguacate con un 5.15%; limón con 4.09%; papa y otros 
tubérculos 2.56; por otra parte el pepino y el jitomate registraron una baja de 14.99 
y 9.15 por ciento respectivamente. Excélsior, 9 dinero 

¿Qué economía encontrará nuestro próximo presidente? (Canela Fina de 
Rubén Cortés).- Quien se rayó será el próximo Presidente: tendrá un TLC 
renovado, que meterá al país más de un millón de dólares por minuto, y el Tratado 
Transpacífico (despreciado por el proteccionista Trump) que incrementará nuestras 
exportaciones en 753 productos agrícolas e industriales. Ayer, el Senado ratificó el 
Tratado Transpacífico con Australia, Brunéi, Canadá, Chile, Malasia, Japón, Nueva 
Zelanda, Perú, Singapur y Vietnam, hasta donde los productores mexicanos 
venderán vehículos y autopartes, dispositivos médicos y eléctricos, perfumes y 
cosméticos. Al igual que componentes de la industria aeroespacial, vehículos 
ligeros, aguacate, tomate, jugo de naranja, jarabe de agave, carne de res, carne de 
cerdo, cerveza, tequila, mezcal… en una apertura al mundo que muestra horizontes 
incuantificables para el desarrollo de México.  La Razón, 4 

INFORMACIÓN GENERAL 

Peña: gane quien gane, México continuará en la ruta del crecimiento. -El 

presidente Enrique Peña Nieto aseguró que independientemente de quién gane la 

elección presidencial de este año, el fortalecimiento institucional y el equilibrio de 

poderes permitirá que "nos mantengamos en una ruta de crecimiento y de 

desarrollo". Al reunirse con integrantes de la Confederación Patronal Neerlandés, el 

mandatario expresó: "Hay posturas diversas entre quienes hoy compiten por la 

Presidencia de la República, pero puedo asegurar que quien resulte electo, estoy 

seguro, dado el fortalecimiento institucional y el equilibrio de poderes que hoy 

tenemos, permitirá, más allá de quien resulte triunfador y de los postulados que 

cada quien tenga, que nos mantengamos en una ruta de crecimiento y desarrollo, a 

partir de nuestro nuevo marco legal constitucional y de las reformas estructurales". 

Agregó que el proceso electoral en México "se lleva en un clima de gran normalidad 
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democrática. Explicó que cambiar la Constitución en el país no es un tema fácil ni 

que se dé con una mera aprobación mayoritaria en el Congreso, sino que pasa por 

todo un proceso que la propia Constitución prevé, y es complejo y difícil. –Milenio 6 

 "Hay acuerdo informal para eliminar el fuero". –A unos días de que se concluya 

trabajos, el Senado turnó ayer a comisiones la minuta que reforma la Constitución 

para eliminar el fuero, a manifestar el coordinador priista, Emilio Gamboa, que su 

bancada mantiene su compromiso de votarla, pero serán las comisiones las que 

determinen si va en este periodo. Sin embargo, el coordinador perredista, Luis 

Sánchez, anunció que anoche hubo un acuerdo informal con Gamboa y el líder 

panista, Fernando Herrera, para que hoy se convoque a comisiones y el jueves se 

lleve al pleno la iniciativa, además de la de elegir a los magistrados anticorrupción. 

De acuerdo con legisladores de oposición, hay reticencia entre senadores del PRI 

para aprobar la minuta que permitiría desaforar a todos los servidores públicos, 

incluido el Presidente de la República, porque en el caso de Enrique Peña Nieto 

todavía deberá transitar cuatro meses de su mandato con la nueva legislatura. La 

minuta se mandó a las comisiones de Puntos Constitucionales, Justicia, Reforma 

del Estado y Estudios Legislativos, que no habían sido convocadas. –Milenio 16 

  

Meade, empatado con Anaya: encuesta. -El candidato presidencial de la coalición 

Todos por México, José Antonio Meade, fue quien presentó las mejores propuestas 

durante el primer debate presidencial del domingo pasado, de acuerdo con una 

encuesta. En el ejercicio, el ex secretario de Hacienda registró 35% de las 

preferencias a la pregunta "¿Quién cree que hizo las mejores propuestas?". En 

segundo término aparece Ricardo Anaya, de la coalición Por México al Frente, con 

30%, y en tercer lugar se sitúa Andrés Manuel López Obrador, de la coalición Juntos 

Haremos Historia, con 10% de las menciones. En esa lista siguen los 

independientes Margarita Zavala, con 5%, y Jaime Rodríguez Calderón El Bronco, 

con 2% de las preferencias. Lo anterior, de acuerdo con una encuesta realizada y 

difundida por Pop Group en torno al primer debate presidencial celebrado el 

domingo pasado. En el ejercicio demoscópico, a la pregunta de "¿Quién cree que 

ganó el debate?", los entrevistados dieron un empate entre Meade y Ricardo Anaya, 

con 33% de las preferencias. Andrés Manuel López Obrador tuvo 9% de las 

menciones, seguido de Margarita Zavala, con 4%, y de Jaime Rodríguez Calderón, 

que registró 3%. -El Universal 5 A 
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Lideran este delito S entidades con Gobierno albiazul 

Fueron en total 
19 ad.núnistraci.ones 
en las que crecieron 
los crímenes dolosos 

~ ANTONIO BARANDA 
'iij 

~ Durante el primer trimestre 
~ del año, los homicidios dolo
~ sos tuvieron un mayor ere
~ cimiento en los estados de 

1 Cientos de jóvenes se manifestaron ayer en Guadalajara 
por el crimen de tres universitarios. 

Nayarit, Quintana Roo, Gua
najuato, Aguascalientes y Ta
maulipas, todos ellos con go
biernos emanados del PAN o 
del PAN y el PRD. Arrecia en Jalisco 

ola de violencia 
REFORMA/ STAFF 

GUADALAJARA.- Los jalis
cienses no habían superado 
el duelo por los tres jóvenes 
asesinados por el narco y ayer 
vivieron una nueva jornada 
de violencia 

La entidad registró tres 
homicidios más, un posible 
feminicidio y dos atracos. 

Uno de los casos se dio en 
Zapopan, en donde un cuen
tahabiente fue robado y ba
leado por conejeros y su es
tado se reportaba como grave. 

El atraco se registró des
pués de mediodía luego de 
que el hombre retirara 20 mil 
pesos de un banco. 

Previamente, en Gua
dalajara, varios delincuen
tes rociaron con combustible 
a cuatro personas a las que 
asaltaron. 

Los individuos llegaron a 
las 10:30 horas a una sucursal 
de Banco Azteca y mojaron 
con gasolina a tres emplea
dos y un cliente, además de 
una caja de cobro que des
pués prendieron. 

Al final se llevaron cerca 
de 20 teléfonos y 6 mil pesos. 

En tanto, policías locali
zaron los cadáveres de tres 
hombres en dos puntos de 
la ciudad. 

Alumnos y maestros de 
una preparatoria de Ciudad 
Victoria, Tamaulipas, vivie
ron la tarde de ayer un in
fierno en sus aulas a la hora 
de clases ruando pistoler.os 
irrumpieron en el plantel 
y abrieron fuego, hiriendo 
a cinco estudiantes: tres 
hombres y dos mujeres 
con edades de entre 16 y 
18años. 

PÁGINA14 

Las víctimas estaban ata
das, y mientras que una pre
sentaba marcas de golpes en 
la cara, otra tenía la cabeza 
cubierta con una bolsa 

Además, el cadáver semi
desnudo de una mujer fue lo
calizado en Tonalá 

Proponen ONGs 
un cuarto debate 
REFORMA/ STAFF 

Organizaciones ciudadanas 
y empresariales propusieron 
la realización de un cuarto 
debate presidencial 10 días 
antes de la elección del 1 
de julio. 

La Coparmex y más 
de 176 agrupaciones, como 
Mexicanos contra la Co
rrupción y la Impunidad, 
Causa en Común y el Imco, 
plantearon la realización de 
''Debates Ciudadanos''. 

Los ejercicios servirán 
para conocer las propuestas 

de los candidatos presiden
ciales y de los aspirantes a 
Alcaldes, senadores; diputa
dos y Gobernadores. 

Las organizaciones ci
viles plantean también 21 
debates en las 20 ciudades 
en las que se concentra el 
mayor número de votantes. 

La propuesta contempla 
nueve debates para candida
tos a Alcalde, nueve para as
pirantes a Gobernador, uno 
para diputados plurinomina
les, uno de plurinominales al 
Senado y uno para Presiden
te de la República 

Un análisis del denomi
nado Semáforo Delictivo des
taca elaumento de este delito 
en 19 entidades en compara
ción con el mismo periodo 
del año pasado, y también 
se incluye a Baja California, 
Puebla, Querétaro y Veracruz, 
entidades igualmente gober
nadas por el blanquiazul. 

En Nayarit, que es gober
nado por el panista Antonio 
Echevarría, el homicidio se 
disparó 386 por ciento, al pa
sar de 22 casos en el primer 
trimestre de 2017 a 107 en el 
mismo lapso de este año. 

"(Nayarit) ha tenido un 
incremento bestial en el te
ma de homicidios", senten-

Dice morenista 
donar depas 

Andrés Manuel López 
Obrador publicó en su 
página web el documento 
que certifica la donación 
de dos departamentos a 
sus hijos. 

"Esta donación tiene. 
un valor de un millón 400 
mil pesos", dicen los docu
mentos notariales. 

Empero, el priista Jo
sé Antonio Meade tuiteó: 
·~ndrés: mientes otra vez. 
Los documentos ql!e ex
hibes no fueron inscritos 
en el Registro Público. Nos 
quedamos en las mismas. 
Espero que cumplas tu 
palabra". 

eAN 

Ag.Jascalientes Nayar~ ()Jinlala Roo Timlllipas Gl.liJléljuato 

ció ayer Santiago Roel, direc
tor del Semáforo Delictivo, al 
presentar el informe. 

Quintana Roo, bajo admi
nistración de la alianza PAN
PRD, tuvo un aumento de 134 
por ciento; en Guanajuato, los 
asesinatos intencionales se 
dispararon 114 por ciento; en 
Aguascalientes, 91 por ciento, 
y en Tamaulipas, 76. 

De las entidades con au
mento de violencia, nueve 
son administradas por pa
nistas y otras ocho goberna
das por el PRI (Chiapas, Co-

lima, Guerrero, Jalisco, Oaxa
ca, San Luis Potos~ Tlaxcala 
y Zacatecas). 

"Quien insista como can
didato en continuar esta gue
rra (contra las drogas) no ha 
entendido las cosas, y vemos 
varios candidatos que lo están 
haciendo. No es de más gue
rra: es de paz'', indicó Roel. 

"México puede ser un 
país de paz. Es momento de 
darle vuelta a la página. Pode
mos reducir radicalmente la 
violencia. Requerimos de tm 
enfoque innovador, pragmá-

Quieren 'fifís' fiscalía 
anticorrupción.- AMLO 
HECTOR GUTIERREZ 

El candidato de la alianza 
Juntos Haremos Historia, 
Andrés Manuel López Obra
dor, dijo ayer que la deno
minada sociedad civi~ a la 
que llamó "fifi" y acusó de 
ser parte de la mafia del po
der, quiere apoderarse de la 
fiscalía anticorrupción para 
convertirla en una tapadera 

''El Instituto de la Trans
parencia es una tapadera 
Entonces, por eso también 
ahora los que se dicen de la 
sociedad civil, entre comi
llas, quieren apoderarse de 
la fiscalía anticorrupción", 

mencionó el tabasqueño. 
"No vamos a permitir 

que el asunto tan delicado 
del combate a la corrupción 
quede en manos de Claudio 
X. González o de los fifís, de 
ellos mismos, o sea, es como 
dejar la Iglesia en manos de 
Lutero. No es posible eso". 

El candidato de Morena 
insistió en que sea el Presi
dente electo quien presen
te una tema para nombrar 
al Fiscal General y que éste 
proponga al fiscal antico
mtpción y el electoral. 
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tico e inteligente". 
En términos globales, en

tre enero y marzo, el homi
cidio doloso aumentó 15 por 
ciento en el País con respecto 
al mismo periodo de 2017, al 
pasar de 5 mil 673 carpetas 
de investigación a 6 mil553. 

El Comisionado Nacional 
de Seguridad, Renato Sales, 
afirmó ayer que uno de los 
factores internos que con
tribuyeron al aumento de la 
violencia es la falta de con
tinuidad de las políticas de 
seguridad 

Al inaugurar la Expo 
Seguridad México 2018, el 
funcionario criticó la falta de 
seguimiento en las politicas 
anticrimen en estados y mu
nicipios tras los cambios de 
Gobierno. 

"Tuvimos nada más 27 
cambios en gubernaturas y 
un sinnúmero de cambios 
en presidencias municipales'', 
comentó al inaugurar la Expo 
Seguridad México 2018. 

"l .a dinámica del delito en 
nuestro País ha obedecido a 
factores internos y a factores 
externos. Dentro de los in
ternos, uno de ellos es la fal
ta de contimúdad de las po
liticas públicas de seguridad", 
comentó. 

Dará CFE 
a Peralta 
oootro 
contrato 
THELMA GóMEZ / MCCI 

La Comisión Federal de Elec
tricidad (CFE) está por entre
gar contratos por 4 mil mi
llones de pesos a empresas 
ligadas al empresario Carlos 
Peralta para suministrar me
didores de luz. 

El fallo de la licitación de 
medidores está previsto para 
mañana y en él se perfilan 
como ganadores l USA, de 
Peralta, y Conymed, empre
sa donde su cuñado, Andrés 
Tort, es el principal accionista. 

A pesar de que la Cofece 
investiga una posible colu
sión entre ambas firmas para 
repartirse el mercado, ello no 
les impide participar nueva
mente bajo la misma fórmu
la: Conymed concursa en las 
partidas en las que lUSA no 
lo hace. 

De 2013 a 2017, lUSA y 
Conymed han obtenido en 
conjunto contratos con valor 
de 11 millones 833 mil pesos. 

En esta licitación fueron 
descalificados Sistemas de 
Alta Tensión Espejel y Ciu
dades Conectadas Netcity, los 
cuales presentaron ofertas 
para las 77 partidas. 

NEGOCIOS 
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1a·1 ¡CINE SÍ, MUERTE 
NOI. EXIGEN ALID 
A lA VlOLENflA 

Jalisco.- Con los lemas 
"¡Cine sí, muerte no!" y "No 
son tres, somos todos!", mi
les de jóvenes marcharon en 
al menos tres estados para 
éxigir justicia por el homi
cidio de tres estudiantes de 
cine de la Universidad de 
Medios Audiovisuales de 
Guadalajara, que de acuerdo 
con la Fiscalía estatal fueron 
asesinados y disueltos en 
ácido por el Cártel Jalisco 

Jóvenes, uno de cada 
tres desaparecidos 

liNo sabes ' 
quá-cliente-te 
puede tocar" 
Texto: LAURA JIMÉNEZ 

Escortscuentan que entre las 
personas que contratan . sus 
servicios sexuales hay quie
nes las tratan bien, les com
pran cosas y las enamoran, 
pero otroslas agreden. Ante 
el riesgo, atravésdeappsy re
des sociales ' lanzan alertas 
para denunciara clientes pe
ligrososycuidarseentre ellas. 

• Las víctimas, con edades de entre 1S y 24 años 
• Tamaulipas, Edomex, Sinaloa y Jalisco lideran . 

TERESA ~ORENO 
-justiciaysociedad@eluniversal.com.mx 

En México, en la última década una . 
de cada tres desapariciones regis
tradas ha sido de jóvenes cuyas eda
des oscUanetltre 15 y24 años, el mis
mo rango de edad de Javier Salo
món Aceves Gastélum, Jesús Da
nielDíazGarcía y Marco García Áva -
los, los estudiantes de cine que fue
ron desaparecidos y asesinados en 
el múnicipío de Tonalá, Jalisco. 

Cifras del Sec~tariado Ejecutivo 

.1 Enrique Krauze 
. . Historiador y escritor 

del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública muestran que de enero de 
20ífl al mismo mes de 2018 se re
portaron 34 mil 268 personas desa
parecidas, de las cuales 9 mil 404 
tenían entre 15 y 24 años de edad, 
n% de los casos. 

Por entidad, el primer lugar en de~ 
saparición de jóvenes 10 ocupa Ta

. maulipas, con mil 3n registros; le 
siguen el Estado de México, con mil 

·197; Sinaloa. con 757; Jalisco, con 717, 
y Nuevo León, con 692. 

Paraelinvestigador Emilio Daniel -

Cunjarna la juventud se encuentra 
en un estado de "especial.vulnera
bilidad" ante la violencia que se vive 
en México: quien la ejecuta y quien 
la recibe son esencialmente hom
bres jóvenes. Destacó que el fenó
meno en el país no está generaliza
do, sino que tiene "rostro" y parti
cu1aridades precisas que hacen más 
complejo el tema 

NAClÓN A14 

' . Baleana preparatorianos 
. en Tamaulipas.'AJIt · 

"No hay que entregar el poder 
absoluto a una sola persona' 

CÉSARREYES 
-alejandro.reyes@eluniversal.com.mx 

U n triunfo de Andrés Manuel 
López Obrador elide julio pue

de presagiar un futuro difícil para 
nuestra aún imperfecta pero indis
pensable democracia. advierte el 
historiador Enrique Krauze. 

ENTREVISTA 

En charla con EL UNIVERSAL, 
sostiene que México debe ver el caso 
de Venezuela como moraleja del da
ño que provoca entregar el poder ab
soluto a una sola persona 

Reconoce en López Obrador su 
genuina vocación social, pero tam
bién ve impulsos religiosos y auto
ritarios "altamente preocupantes". 

"El respeto a las opiniones de los 
demás, la capacidad de escuchar, de 
aceptar errores, de aceptar la critica. 
en una palabra. la tolerancia. no es 
su fuerte", asegura Krauze. 

NAClÓN A6 

GERRADAPELEA 
ENTRE PAN Y PRI 
ENYUGATÁN . 
• Sólo 3 puntos separan a VIla 
Dosal de Sahuí Rivero; muestra 
encuesta de EL UNIVERSAL. A18 

51 hoy fueran las elecciones para gobernador de Yucatán y los candidatos 
fueran.M, iPor quién votarfa? 

Jorge Eduardo Zavala Castro 2.1% 
(PRO) . 

MÉXICO SEGUIRÁ CRECIENDO, GANE QUIEN GANE LA ELECCION: EPN A4 
• Encuesta: en debate, Meade, 
con mejores propuestas. AS 

ELRAPERO QUE . 
DISOLViÓ A LOS 
ESTUDIANTES 

ELECCIONES 2018 

Anaya reta a 
López Obrador 
a un cara a cara 
• Dice que el morenista 
teme ser exhibido, otra 
vez, en sus engaños. AlO 

A mano alzada. 
AMLO pide aval 
para vender avión 
• Rechaza debatir con 
Anaya, "me puede robar 
la cartera", asegura. AS 

Meade: miente el 
morenista sobre 
departamentos 
• El PRllanza spot 
donde vincula a AMLO 
con actos violentos. Aa 

Zavala va por 
bienes del crimen 
y de corruptos 
• Ofrece actualizar la 
Ley Federal de Extinción 
de Dominio. AS' 

Bronco se cuida 
de no mocharse 
la mano él solo 
• Al ir a una carnicería. 
bromeó con la propuesta 
que lanzó en debate. AtO 

METRÓPOLI C6 

SENADO RATIFICA 
. FIRMA "DEL TPP-11 

. México, primero en avalarlo; 
falta que 5 países más lo . 
aprueben para que el pacto 
comercial entre en vigor. Bl 
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CL Salvador Garda Soto A12 Gabriel Guerra Al1 nos la versión de queTrump quiere ' 36688 c:::) 

1111111111111111 

Alejandro Hope A13 Miguel Alemán Al1 . cancelar el TIC pcir decreto, crear 
Raúl Rodríguez A14 . Alfonso Pérez Daza . A21 Un.irnpasse. y así obligar a su Con-
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ORDENAN A CORRAL 
ENTREGAR A PRIISTA
Amnistía la ALDF a los 
rijosos de las protestas 
de 2012 y 2015  P. 16 Y 29

Carlos Puig, Bárbara Anderson, Héctor Aguilar Camín, Rafael Pérez Gay, Joaquín López-

Dóriga p. 2/3  Marco Rascón, Guillermo Valdés, Fernando Escalante Gonzalbo p. 4  

Ricardo Alemán p. 32  Gil Gamés p. 33  Jesús Rangel, Julio Serrano p. 38  Hugo 

González p. 42  Susana Moscatel, Álvaro Cueva p. 68/69  Jairo Calixto Albarrán p. 71
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OTRA ODIOSA  
VERDAD HISTÓRICA
Otra vez un crimen múltiple, el de los 
jóvenes asesinados en Jalisco, sacude 
lo más profundo del sentir social. 

Y como suele suceder hasta 
cuando las autoridades aciertan, 
la verdad histórica no cuenta.  

En este caso pareciera no im-
portar la trama que parte de un 
infortunio: la tía de uno de ellos, 
detenida a principios de mes por 
lenocinio, prestó su finca para un 
cortometraje de terror. Es la suegra 
de Carlos Enrique Sánchez Martí-
nez, El Cholo, a quien los de Jalisco 
Nueva Generación buscan porque 
lidera un grupo rival (descubierto 
en estos días): Nueva Plaza. 

La descalificación que se hace a la 
fiscalía del estado invalida el testimonio 
de Janet, la amiga de los muchachos 
que logró escapar cuando los sicarios 
levantaron a los tres. 

Tampoco se quiere creer la confesión 
del rapero exaltador de la violencia y 
que participó inclusive en la disolución 
de los cuerpos en ácido clorhídrico.

La relación familiar y el set-madri-
guera de criminales pusieron a los 
jóvenes bajo lo que el comisionado 
Renato Sales, a propósito de la 
creciente violencia en el país, llamó 
ayer la “tormenta perfecta...”.

Marchas de repudio en la capital y Guadalajara; “basta de desapariciones”: CNDH

El rapero ya había 
cocinado otros dos 
cuerpos en Jalisco

 Caen cinco en Cancún, tres de ellos policías, por el secuestro de cuatro colombianos 

 Activan protocolo CdMx y Migración para actuar contra los delincuentes extranjeros

 Alza de delitos, por tormenta perfecta de múltiples factores: Sales P. 20, 22, 26 Y 28

TLC va bien: Trump

El Senado 
aprueba 
el TPP sin 
cambios
En 10 días puede darse el 
acuerdo: IP; reactiva juez 
el DACA P. 14 Y 34

Mejor conocido como QBA, su música está disponible en YouTube y Spotify.

ESPECIAL

Gane quien gane, México 
continuará en la ruta del 
crecimiento: Peña P. 6 A 12

“EL PLAN B DE 
LA MAFIA ES 
CONSEGUIR LA 
MAYORÍA EN EL 
CONGRESO”

RETA A AMLO 
A DEBATIR 
CARA A CARA; 
“ES CAMPAÑA 
ENTRE DOS”

“QUIEN NO 
TIENE SU CASA 
EN ORDEN, 
MENOS PUEDE 
GOBERNAR”

“AUMENTAR 
RECURSOS EN 
SEGURIDAD 
NO ES UN 
DESPILFARRO”

“AMPUTACIÓN 
DE MANOS, 
SOLO PARA 
FUNCIONARIOS 
CORRUPTOS”

ELPMUNDO�  Los hechos no dejan de existir por ser ignorados (Aldous Huxley)  �

MX
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Toda la actualidad desde España
El Mundo en Orby

PABLO R. SUANZES BRUSELAS CORRESPONSAL 
La comisión de Peticiones del 
Parlamento Europeo enviará  
una carta oficial a las autori-
dades de Cataluña para recor-
darles que es obligatorio ga-
rantizar un 25% de clases en 
castellano en los colegios fi-
nanciados con dinero público 
y que su tarea es velar para 
que así se cumpla. Así lo re-
calcó ayer la presidenta de la 
comisión, Cecilia Wikström, 
tras escuchar a Ana Losada, 
de la Asamblea por la Educa-
ción Bilingüe, que denunció la 
«discriminación lingüística» 
en Cataluña.

ESTEBAN URREIZTIETA ÁNGELES ESCRIVÁ MADRID 
La Abogacía del Estado considera 
«acreditada» y «obvia» la malversa-
ción «para promover y organizar el 

ilegal referéndum». Así lo constató 
en un informe que presentó el 13 de 
marzo ante el Juzgado de Instruc-
ción número 13 de Barcelona y al 
que ha tenido acceso EL MUNDO. 

En él no sólo desdice al ministro 
Cristóbal Montoro, que negó en de-
claraciones a este periódico la mal-
versación, sino que desmonta tam-
bién su principal argumento: el de 

que la interventora de la Generalitat 
lo ha negado. La Abogacía ha halla-
do «partidas presupuestarias ocul-
tas» que supone que no ha detectado 
esta funcionaria.

La Eurocámara investigará la discriminación del español  en Cataluña

VÍCTOR MARTÍNEZ  MADRID 
El Ministerio de Hacienda 
prepara un aumento de los 
impuestos que gravan los car-
burantes y que los conductores 
de nueve autonomías sufrirán 
en sus bolsillos a partir de ene-
ro del año que viene. En las re-
giones que hasta ahora no apli-
caban tasas a los carburantes, 
habrá subidas de casi cinco 
céntimos.

Hacienda ultima una subida fiscal  a los carburantes  en 9 autonomías

El abogado del Estado desdice  
a Montoro: ‘Hubo dinero público’ 

En su último escrito afirma que «ha quedado acreditado» su uso para el 1–O y que «es obvio que 

las partidas se ocultaron» Z La Guardia Civil acusa a la interventora de esconder información

SIGUE EN PÁG. 3

SIGUE EN PÁGINA 11

Carmena subvencionó a 21 personas vinculadas a Ahora Madrid y al 15-M

ROBERTO BÉCARES   PABLO HERRAIZ  MADRID El Ayuntamiento de Madrid subvencionó a fondo perdi-do con un total de 48.470 euros a 21 socios de coope-rativas y sociedades vincu-ladas al entorno de Ahora 

Madrid, Podemos y del mo-vimiento 15-M. Entre las so-ciedades subvencionadas está la firma Red Jurídica, que recibió 13.470 euros, donde trabaja el abogado del concejal Guillermo Za-pata. SIGUE EN PÁG

Los agresores de Alsasua seguían  un manual de ETA para echar a los guardias: ‘Que no entren en los b

El presidente francés, Emmanuel Macron, se exhi-

bió ayer en Washington como el interlocutor de 

Donald Trump en Europa. Es más, el líder galo se 

mostró dispuesto a trabajar en un nuevo acuerdo 

nuclear iraní, tras las críticas de Trump al actual. 

En la foto, las parejas presidenciales. AFP PÁGINA 7

MACRON SEDUCE A TRUMP Y REPLANTEA EL PACTO CON IRÁN

El PSOE se une al independentismo para que Zoido explique la retirada de camisetas amarillas PÁG. 3

PÁGINA 2

El Ayuntamiento les concedió ayudas personales de hasta  3.000E para financiar  sus cooperativas

Los partidos piden un registro de jóvenes con problemas de alcoholismo PÁGINA 6

HOY

LaAfición
Liverpool golea 5-2 a la 
Roma y pone un pie en 
la final de la Champions
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SSA: SE DISPARAN 122% 
LOS CASOS DE PAPERAS 
Mientras a mediados de abril de 2017 México 
registró mil '179 enfermos, para el mismo 
periodo de este año la cifra subió a dos mil 
619. Tamaulipas, Quintana Roo y Nuevo León, . 
donde hay más personas infectadas. 

SíNTOMAS 
cra."¡j---- Malestar general y 

fiebre que pueden 
pasar desapercibidas o 
confundirse con otras 
infecciones virales. 

~~~~ Molestia durante la 

¿QUÉ HACER? 

masticación en la 
región parotídeá, 
provocada por la 
inflamación de una de 
las parótidas, que se 
extiende a la otra en 
dos o tres días. 

Glándulas salivales 
inflamadas y doloridas, 
fiebre, dolor de cabeza, 
fatiga y pérdida del 
apetito .. 

COMPLICACIONES 

O debe acudir a la ~ (sistema e El enfermo no t) Meningitis 

escuela o al trabajo . nervioso central) 
durante los cuatro 
días posteriores 
al comienzo de la 
parotiditis. 

O No salir de 
1"1 casa con la 

enfermedad. 

~ Dos semanas de 'W" recuperación. 

Inflamación 
del páncreas. 

O Inflamación 
testi~ular y de . 
ovarios. 

TRANSMISiÓN 
V> .. 
(; 
iI O Es posible evitar la O De persona 

enfermedad con la a persona, a '3 
vacuna triple viral. través de saliva. ...J 

PRIMERA I PAGINA la 

DIGITALIZARÁN MEMORIÁ 
El ecu TIatelolco digitalizaré una parte dal acervo de fotos, mantu. 
folletos, carteles y panfletos delEureka~ el comité fundado en 1917 por 
Rosario lbarra de Piedra para tratar de hallar I su hijo Jesús. 

SENADO 
,RATIFICA 
ACUERDO 
COMERCIAL 
Senadores avalaron 
a México como 
miembro del Tratado 
de Asociación 
Transpacífico . 

PÁGINA 15 

1I1! 

EXCELSIOR fJtJlIIHHI 
Pascal Beltrán del Río 2 
¡=ra,:;C¡ScoGarftas --- - . . JI 
JOr9.e Ferñá-ñdez Menéndez- - tO 
Leo Z'¡ckerma ñr; --- ff 
María Ampa;O' Casar - - - --- t2 
Carlo; ü ';ñ; ias .- . - -.. il 
Yuriria Sierra -'ti 
-EñriqueA randa ' 24 1m --- - '-'- .-
~LJlllru 

EXPRESIONES 

Foto Cortesia CCU Tlatelolco 

t • t 

JUEZAURGE · 
INDAGARA 
EXOELEGADO 
Lajueza 14 de Control 
ordenó al MP indagar 
por fraude a Christian 
van Roehrich y otros 
siete funcionarios 
de la delegación 
Benito Juárez por el 

. . derrumbe del edificio 
de Zapata 56 eI19-S. 

o 
u 

¡¡:: .'" 
~ 

ROBARON 63% MÁS GASOLINA EN 2017 

Queda impune 94~b 
. de huachicoleros 
De las mil 827 personas detenidas el afto pasado por ordefta de 

combustibles, mil 717 fueron liberadas, informó Pemex al Senado 

POR LETICIA ROBLES 

DE LA ROSA 

De las diez mil 78 denuncias 
que Pemex presentó en 2017 
por las tomas clandestinas en 
sus duetos, sólo en mil 162 ca
sos se generó la vinculación 
a proceso de los presuntos 
delincuentes. . 

Es 'declr que, de acuerdo 
con los datos de la petrolera, 
88.5% de esos delitos quedó 
impune. Además, aunque se 
detuvieron en flagrancia a mil 
827 personas, fueron libera
das mil 717, con lo que 94% de 

¡¡ . ] " 

DETENIDOS 
por huachicoleo fueron 
vinculados a proceso en 

2017, de un total de mil827 ¡ 
presuntos responsables i 

............ .-.. 1 

los huachlcoleros quedó sin 
castigo y sólo 110 recibieron 
la medida cautelar de prisión 
preventiva en su proceso. . 

En un Informe enviado al 
Senado, Petróleos Mexicanos 

CAEN TRES EN LA 
CDMX; VENDíAN 
PREMIUM A $15 . 
Dos hombres y una mujer fueron 
detenidos en la Álvaro Obregón 
por vender gasolina robada que 
compraban a 10 pesos el litro. 

COMUNIDAD I PÁGINA 1 

seí1aló que durante el año 
pasado aumentó 63.1% el 
volumen de gasolina roba
da de sus ductos y se conta
bilizaron diez mil 78 tomas 
clandestinas. 

_ . . ! ] - ¡ 8 

Precisó que el robo de hi
drocarburos está considerado 
uno de los riesgos estratégi
cos. junto con un nivel de res
titución de reservas menor a 
lo esperado, los proyectos in
cumplidos y las variables del 
mercado que provocan fluc
tuaciones desfavorables de . 
preciOS. entre otros . 

Destacó que el incremento 
de elementos de seguridad y 
el uso de tecnología permitiÓ 
recuperar cerca de 15 millo
nes de litros de hidrocarburos 
sustraídos ilegalmente. 

P RIMERA I pAGINA ji. 
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FALTAN 67 DíAS PARA LA ELECCiÓN 

MEADEPONE AMLOPLANTEA 
A COAHUILA CONSULTAR SI SE 
COMO EJEMPLO VENDE ELAVIÓN 
ANTICRIMEN PRESIDENCIAL 

PRIMERA I P"GINA (; 

LAAMNlsríA 
PROVOCARíA 
MÁS VIOLENCIA, 
AFIRMAANAYA 

ZAVALA EXPRESA 
SOLIDARIDAD 
CONvicTIMAS 
DELCJNG 

r
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EL BRONCO ACLARA: CORTARÁ MANO 

I 
SÓLO A LOS POLÍTICOS CORRUPTOS 

. PRIMERA I I'ÁGlNA (; 
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MIKEL SHEINBAUM ' BARRALES 
PROPONE DENUNCIA RECONOCE 
VIVIENDA ÁMAGOSA A MUJERES 
BARATA · EMPLEADOS JUOrAS 
COMUNIOAOIPAri. '] COMUNIOADIP!.i.íi. '] COMUNIDAOlpAl. l 
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DESAPARECEN 6 JÓVENES EN OAXACAI 

Foto: Especial 

;Wj~!:r~~:tt~t~,~~~~¿~~:~~(~~:ss5~~;~~tog$~~:~r.J~~c~ii~~~s.' 

Rapero disolvió a:~ 
los 3 estudiantes ;~ 
DE LA REDACCiÓN 

Uno de los implicados en el 
asesinato de los estudiantes 
de cine desaparecidos en To
nalá es un rapero Identificado 
como Ornar "N", alias QBA. 

Este sujeto, quien ya fue 
vinculado a proceso junto con 
otro hombre, confesó a las au
toridades pertenecer al Cártel 
Jalisco Nueva Generación y 
haber colocado los cuerpos 
de los jóvenes en ácido. 

QBA tiene un canal de You
Tube con 121 mil suscriptores. 
Sus videos musicales. en los 
que habla de drogas, crimen 

: . 
~, 

y ejecuciones, tienen millonés 
de reproducciones. : :~ 

Ayer cientos de personas 
marcharon en Guadalajar~; 
la Ciudad de México y Moreli~ 
para exigir justicia por el as~ 
sinato de Javier Salomón Ace-' 
ves. Marco Francisco Garcíay 
Jesús Daniel Diaz. 

En tanto, autoridades de 
Oaxaca investigan la desapa
rición de seis jóvenes origi
narios de Tlax:cala que habían 
acudido al municipio de San 
MlgueISoyaltepec . 

- Con Información ele Adrlana Luna. 

Mlrlam Bueno y Patricia Brlseno 

PRIMERA I pAGINAS ),'1, y 2/,. 

BALEANA ESTUDIANTES DE PREPA ENTAMAULlPAS 
Cinco alumnos de la Preparatoria Federalizada 1 ,en Ciudad Victoria, resulta- '. 
ron heridos tras ser baleados dentro del plantel. Hay cinco detenidos. 

PRIMERA I p¡ü.'fu\ Z~ 

"NO HAY ARGUMENTOS 
CONTRA ALZA AL MíNIMO" .' 
Para Gustavo de Hoyos Walth er, presidente de la 
Coparmex, hay condiciones para incrementar la 
percepción a 98.15 pesos diarios, pues la inflación 
comenzó a reportar una tendencia a la baja. 

. DINERO I PAGiNA G 
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Precios retroceden
más de lo esperado

 INPC por quincena. Var. % anual

2Q DIC

2017

2Q ENE 2Q FEB 1Q ABR

2018
Fuente: INEGI

La inflación anual en la primera 
quincena de abril se desaceleró 
a 4.69% desde 4.90% en la 
segunda mitad de marzo 
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Los presidentes de México y EU 
dijeron, por separado, que en unas 
semanas concluiría la renegocia-
ción del TLCAN.

En La Haya, en un encuentro 
con la Confederación Patronal 
Neerlandesa, Enrique Peña Nieto 
dijo que “en unas semanas habría 
la posibilidad de concretar. Hay 
interés de los tres países”.

Donald Trump, en reunión de 
gabinete en Washington, coin-
cidió. Dijo que “podría haber un 
trato muy rápido, aunque no estoy 
seguro que sea lo mejor para EU”. 

Ayer también, en una entrevista 
de radio, Moisés Kalach, represen-
tante de la IP mexicana en el proce-
so, dijo que en los siguientes 10 días 
“podría haber un nuevo tratado”.

 Redacción / PÁG. 4

LA HAYA.– Las reformas estructu-
rales se mantendrán gane quien 
gane las elecciones, aseguró el 
presidente Enrique Peña Nieto.

Dijo que prevalecerán, más allá 
de los postulados de cada candi-
dato y de quien gane. 

A través de Hans de Boer, pre-
sidente de la Confederación Pa-
tronal Neerlandesa, empresarios 
de los Países Bajos pidieron a EPN 
seguridad y certeza jurídica en 
energía e infraestructura.

 Eduardo Ortega / PÁG. 54

TRUMP. No está 
seguro si será lo 
mejor para EU

Ven acuerdo 
sobre  TLCAN 
en sólo 10 días 

VOTACIÓN DEL CPTPP

El Tratado Integral y Progresista de 
Asociación Transpacífico (CPTPP), 
mejor conocido como TPP11, entre 
11 países, incluido México, fue 
ratificado por el Senado con 73 
votos a favor, 24 en contra y cuatro 

abstenciones. La aprobación se hizo 
con “recomendaciones” al Ejecutivo 
sobre sectores e industrias sensi-
bles. Fue turnado al presidente para 
su promulgación.

 D. Blanco / V. Chávez / PÁG. 6

EPN: gane quien gane, 
seguirán las reformas 

ESCRIBEN

OTTO GRANADOS 
LAS REFORMAS EDUCATIVAS  
EN IBEROAMÉRICA / 48

JORGE G. CASTAÑEDA 
AMARRES / 54

ROBERTO GIL ZUARTH 
CRONOPIO / 50

APRUEBA SENADO ACUERDO TRANSPACÍFICO

MARCHAN ESTUDIANTES
POR LOS 3 ASESINADOS 

AMLO

VA CONTRA MEADE 
Y ANAYA, A QUIEN 
LLAMÓ ‘MAFIOSILLO 
VULGAR’.
PÁG. 48

MEADE

QUIEN FALTA A SU PALABRA NO
DA ‘TERNURA’, SINO ‘PREOCUPACIÓN’.
PÁG. 50

Ricardo Anaya dijo estar 
dispuesto a medirse cara a cara 
con AMLO, luego de la encuesta 
publicada por El Financiero, 
que lo pone como ganador del 
debate. AMLO le contestó y dijo 
que no, porque “puedo perder la 
cartera”.  M. León / PÁG. 52

Quiere Anaya 
debate con AMLO; 
éste lo rechaza

CAMPAÑAS 2018

CIENTOS DE JÓVENES MARCHARON EN LA CDMX 
POR LA MUERTE DE 3 ALUMNOS EN JALISCO. 
DICE NAVARRETE PRIDA QUE COLABORARÁ 
CON LA FISCALÍA ESTATAL. / PÁG.45

VISITA OFICIAL.  El presidente Peña Nieto se reunió en La Haya con Mark Rutte, 
primer ministro holandés.

RE
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PÁG.  
10

ECOBICI TIENE  
COMPETENCIA
CHINA

Enrique
Peña Nieto
@EPN

El atroz homicidio de Javier, Daniel y Marco 
nos lastima e indigna a todos los mexica-
nos. Mis sentidas condolencias y solidari-
dad a sus familiares, amigos y compañeros 
por tan terrible e irreparable pérdida.

TECNOLOGÍA / PÁG.22

Peso se toma un respiro

 Pesos por dólar. Operación intradía

Fuente: Bloomberg

Ante una menor tensión por el TLCAN y una estabilización del dólar,
el peso mexicano cortó ayer con una racha de cuatro días de pérdidas.

Tipo de cambio spot
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Avala Senado ingreso
de México al TPP-11

GRIETAS. Daniel Ortega recula: libera a estudiantes detenidos. Jaque a la pareja imperial Ortega-Murillo /Análisis de Fran Ruiz| 30/31

E S C R I B E N
CONSEJO CONSULTIVO DE CIENCIAS  UNO

JUAN MANUEL ASAI DOS

SERGIO J. GONZÁLEZ MUÑOZ DOS

RAFAEL CARDONA TRES

RENÉ ARCE CUATRO

MA. DEL ROCÍO PINEDA GOCHI CUATRO

MARIELENA HOYO 10

ISRAEL MORENO 11

JULIO BRITO A. 26

LA ESQUINA

De la ALDF salió ayer un mensaje del riesgo 
de mayor impunidad en la Ciudad de México. 
Amnistía a personas detenidas durante marchas, 
acusadas de ataques a la paz pública, rebelión, 
ultrajes a la autoridad, motín, sabotaje y sedición. 
Qué pensarán los familiares de los policías 
gravemente heridos por algunos vándalos en 
esas protestas. ¿Es un aviso de la amnistía que 
anunció AMLO para los narcos?

NACIONAL | 8

“Gane quien gane”,
México continuará
creciendo: EPN; “hemos
tenido ya alternancia 
en el poder”, dice el 
Presidente en La Haya
[ CECILIA TÉLLEZ CORTÉS ]

MUNDO | 28

Macron 
complace 
a Trump, 
abriéndose
a modificar el 
acuerdo nuclear 
con Irán

ESPECTÁCULOS | 33 y 34

Entrevista Crónica 
al legendario artista 
ruso Slava Polunin: 
“El clown vive en un 
mundo paralelo en el 
que le habla al alma”
[ ULISES CASTAÑEDA ]

CULTURA | 20

El Centro Cultural 
Universitario Tlatelolco 
digitalizará documentos 
de 120 mujeres del 
Comité ¡Eureka! sobre la 
desaparición de sus hijos
[ REYNA PAZ AVENDAÑO ]

Cientos de jóvenes, en su mayoría universitarios, protestaron ayer en Guadalajara y Ciudad de México por los homicidios, en Zapo-
pan, de tres alumnos de cine. Guillermo del Toro, Gael García y otros cineastas califi caron de aterrador el hecho. Los candidatos polí-
ticos locales suspendieron campañas, mientras en el Senado de la República se guardó un minuto de silencio. (Alma Reynoso, Alejan-
dro Páez, Juana Rodríguez y Rodrigo Juárez).                         .4, 5 y 35
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[ DENISSE MENDOZA ]

Por 73 votos a favor, se ratifi ca el acuerdo 
comercial con países de Asia que representan un 
mercado de casi 500 millones de consumidores. 

La Secretaría de Economía se congratula
[ ALEJANDRO PÁEZ MORALES ]

El pleno del Senado mexi-
cano avaló ayer el ingreso 
de México al Tratado Inte-

gral y Progresista de Asociación 
Transpacífi co (TPP-11), con lo 
cual nuestro país tendrá acceso 
a mercados de la región Asia-Pa-
cífico, que representan alrededor 
de casi 500 millones de consu-
midores potenciales.

Así, los productos mexica-
nos tendrán las puertas abier-

tas de los mercados de Austra-
lia, Brunéi, Malasia, Nueva Ze-
landa, Singapur y Vietnam; ade-
más se profundiza el comercio 
con Japón y consolida sus rela-
ciones económicas con socios 
estratégicos como Chile, Perú 
y Canadá.

Se contempla que a partir de 
la entrada en vigor del tratado, 
México podrá incrementar sus 
exportaciones en 753 produc-
tos agrícolas e industriales.      .3

ALDF amnistía a 510
detenidos en marchas

Habían sido juzgados por ataques a la paz pública, rebelión, 
ultrajes a la autoridad, motín, sabotaje y sedición; a iniciativa de 

Morena, con 40 votos a favor, les retiran sentencias  
.15

REPUDIAN ASESINATO DE LOS 3 ESTUDIANTES
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• "Locura que los disolvieran en ácido": Guillermo del Toro 

repudian 
el asesinato de . los 
tres estudiantes 
_ "¡Basta de muertos inocentes!", reclama el director Felipe Cazals 
_ "Vivimos en el horror": Diego Luna; "¡Pobre país!": Gaél García 
_ ,Apoyaremos a la fiscalía de Jalisco en la indagatoria: Navarre~e Prida 

_Ju~ __ JO~~_~~~_S_y~_~ __ ~_~ __ PAAm __ A~,C_OO_~ __ ~_L ____________ -3a5 

MOVILIZACIONES DE CONDENA EN GUADALAJARA y CDMX 

CNDHyAI: 
aún falta ir a 
fondo en el caso 
Javier Valdez 
• La captura de El Koala 
es sólo un primer paso, 
expresan los organismos 

• Todo indica que detallar 
las pngnas del cártel de 
Sinaloa fue la causa del 
homicidio: fuentes federales 

_____________ - 7, 9y 10 

AMLO aconseja 
al ex canciller: 
que su derrota 
sea con dignidad 
• Difunde en redes sociales 
pruebas de la cesión de 
departamentos a sus hijos 

• "Con Anaya no debatiré 
porque perdería la cartera" 

SiLVIA CHÁVEZ y Aoo. E. MuÑOz 

Meade: quien 
miente no da 
ternura, sino . , 
preocupaClon 
• "Los inmuebles que 
ofreció López Obrador 
están a su nombre y todo lo 
que diga sale sobrando" 

l.roPoLoo RAMos, CORRESPONSAl. • 13 

Anaya, por un 
debate "cara a 
cara" con 
el tabasqueño 
• Advierte que no le dará 
tregua y hace a un lado a 
los demás contendientes 

El asesinato de 105 tres estudiantes de la Universidad de Medios Audiovisuales CAAV por presuntos integrantes del cártel Jalisco Nueva generación, que la 
fiscalía estatal dio a conocer la noche de lunes, causó repudio e indignación en diversos sectores. La comunidad universitaria y o'rganizaciones civiles marcha- • "Yo no pondré en riesgo 
ron en la capital tapatía, exigieron la renuncia del gobernador Aristóteles Sandoval, pusieron en tela de juicio 105 resultados forenses oficiales y demandaron el futuro de los mexicanos" 
que se esclarezcan 105 crímenes. En Ciudad de México hubo una movilización por 105 mismos motivos, en su mayoría de estudiantes de cine, del Ángel de 
la Independencia a la Secretaría de Gobernación _ Foto Arturo Campos Cedillo LA JoiNADA DE Omm y R. GARDUÑO _ 13 



UYUELA 
y llegó al poder con 
el ideario de Sandino 
después de guerrear 
contra Somoza. Murieron 

) miles. Hoy, Daniel 
! .. Ortega se parece a 
¡ Somoza. 

Peña: el relevo 
presidencial 
no afectará al 
crecimiento 
• En Holanda despeja 
dudas de inversionistas 

• "Mantiene el país un 
equilibrio de poderes" 

ROSA ELVIRA VARGAS, ENVIADA • 16 

Enfrentamiento 
al intentar llegar 
familiares de los 
43 a Los Pinos 
• Policías lo impidieron; 
reportan seis manifestantes 
y dos agentes lesionados 

EMIR OuvARfS y RAÚL liANos __________________ -6 

Aprueba la 
ALDF la Ley . 
deAmnistía 
• Beneficia a 510 detenidos 
en manifestaciones 
públicas de diciembre de 
2012 al mismo mes de 2015 

ÁNGEL BolAÑOS SÁNCHEZ .36 
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El TIEMPO CORRE Y NO SE 
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Imu(UXAYA BREACH y JAVIER VALDEZ 
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CARIÑO ENTRE PRESIDENTES 

"Es un honor poder llamarte mi amigo", le dijo el presidente Donald Trump a su homólogo francés, Emmanuel Macron, al recibirlo en la Casa Blanca. Ambos 
mandatarios coincidieron en señalar que se debe negociar un "nuevo acuerdo" con Irán sobre su política nuclear. El magnate aseveró que Teherán tendrá 
"más problemas de los que ha tenido nunca" si reactiva su programa de armas atómicas. El canciller iraní, Mohammad Zarif, advirtió que si Washington 
se retira del pacto, "mi país muy probablemente abandonaría el tratado" _ fQtos Afp 

_T~_~ _____ Y_A_~ _________ 32 

• Afirman· autoridades que liberaron a decenas de arrestados 

No ceden protestas 
contra el gobierno 
de Daniel Ortega 
• El Episcopado nicaragüense acepta ser mediador 
• Plantones en la capital y bloqueos en la vía a Masaya 
• Sergio Ramírez: el recule del mandatario, insuficiente 

_~ ____ Y~ _____ G_.T_~_~_,C_~ ________________________ 29 

~ ____ opbü~ ____ _ 
Nicaragua: nunca 
más represión ni 
otra "misa negra" 
CARLOS F. CHAMORRO 30 



VOTO 2018

DE CINEASTAS

DESGARRA
A JALISCO

HOMICIDIO
● CIENTOS DE PERSONAS SALIERON A LAS CALLES DE GUADALAJARA Y LA 
CDMX PARA REPUDIAR LA MASACRE A LOS TRES ESTUDIANTES DE CINE. 

EL RAPERO QBA, OMAR “N”, CONFESÓ QUE LOS DISOLVIÓ EN ÁCIDO / P20

#SHEINBAUM / DE GANAR, 
NO DESCARTA INVITAR A SU 
GABINETE A EBRARD

#BARRALES /  PROMETE 
UNA CIUDAD UNIVERSITARIA 
DONDE ESTÁ EL AEROPUERTO 

#MIKEL/ MATIZA SU 
POSTURA POR ABORTO; DICE 
NO ESTAR EN CONTRA

9

#OPINIÓN

Martha 
Anaya

Alberto 
Aguilar

NOMBRES, 
NOMBRES Y
...NOMBRES

33

#ALROJOVIVO
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…Y homicidios crecen 
en otras 19 entidades P10

#NOSONTRESSOMOSTODXS

ASESINATO DE VALDEZ, POR
DENUNCIAR AL CRIMEN P9

ALHAJERO

P3-8 #MEADE

EXIGE DEPAS A 
LÓPEZ OBRADOR
PIDIÓ QUE LE DÉ LAS VIVIEN-

DAS QUE OFRECIÓ, SI NO  
LAS TENÍA EN SU 3DE3

APRUEBA EL SENADO ACUERDO TRANSPACÍFICO
● CONFIRMA LAZOS CON AUSTRALIA, BRUNÉI, CANADÁ, CHILE, MALASIA, JAPÓN, NUEVA ZELANDA, PERÚ, SINGAPUR Y VIETNAM P12

#ENÁMSTERDAM 

INVERSIÓN ESTÁ 
GARANTIZADA: 

PEÑA NIETO
P11

#POLÉMICA / P14

SCJN va por 
revés a amparo 
de fotomultas

SE 
TRENZAN 

AMLO  
Y ANAYA

#PRENSALIBRE

● Ya es pleito casado.  
El morenista y el panista 

se tundieron por tercer día 
consecutivo. El panista lo 

llamó a debatir sólo ellos, y 
el tabasqueño dijo que no, 
pues le daba miedo... pero 
que le robara la cartera.

#DECUERPOENTERO

ELLA ES 
CAROLINA 

MARTÍNEZ, 
ESPOSA DE 

RICARDO 
ANAYA

#PICUDOS

14

DEFINI-
CIONES

Manuel
López San

Martín

POR FÁTIMA AGUILAR / DIANA MARTÍNEZ 

FOTO: ESPECIAL

FOTO: PABLO SALAZAR SOLÍS

FO
TO

: 
ES

PE
CI

A
L

FOTOS: LESLIE PÉREZ / PABLO SALAZAR SOLÍS



www.razon.com.mx MIÉRCOLES 25 de abril de 2018 » Nueva época » Año 9 Número 2770 PRECIO » $10.00

RENATO SALES 
(centro) flanquea-

do por Ricardo 
Sánchez y Mane-
lich Castilla, ayer. Fo

to
>E
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HOMICIDA DE JAVIER VALDEZ, UN PISTOLERO DE 
EL LICENCIADO, RIVAL DE HIJOS DE EL CHAPO
» El Comisionado Nacional de Seguridad, Renato Sales, asegura que Heriberto “N” está vinculado al Cár-
tel de Sinaloa; fue detenido en Tijuana, sin un solo disparo, por el asesinato del periodista de Ríodoce; lo 
apodan El Koala y operaba bajo las órdenes de Dámaso López; tiene tres órdenes de aprehensión pág. 10 

México, por ruta 
global: aprueba 

TPP y se abre a 6 
nuevos mercados

EN SENADO 18 DE MORENA Y 5 PANISTAS LO RECHAZAN

Por Berenice Luna

AVALA MAYORÍA tratado transpacífico con 
10 naciones; crea ventana de 372 millones 
de consumidores potenciales para el país; se 
prevé alza de 3.12% en exportaciones

CON EL ACUERDO, el 90% de los pro-
ductos que se venda a los países miembro 
tendrá acceso arancelario preferencial; 753 
de ellos son del sector agrícola pág. 3

EL MANDATARIO Enrique Peña (centro) con Hans De Boer, 
presidente de la Confederación Patronal Neerlandesa, ayer.

ENSEÑA AMLO 
ESCRITURA... Y 
AÚN ES DUEÑO

Por instituciones y reformas, gane 
quien gane, el país crecerá: EPN

»El morenista sube a Internet 
documento de cesión e insiste en 
desvincularse de dos depas; en el 

Registro Público se mantiene como 
propietario; expertos en ley nota-
rial advierten inconsistencias en 

papeles del tabasqueño

CARACTERÍSTICAS DEL ACUERDO COMERCIAL

Mejora el acceso a mercados: Elimina o reduce las barreras arancelarias.

Aborda nuevos desafíos: Promueve la innovación, la productividad y la competitividad.

Comercio incluyente: Asegura que las economías de cualquier nivel de desarrollo, 
particularmente las Pymes, puedan beneficiarse del comercio.

Plataforma para la integración regional: Impulsa el encadenamiento productivo y que 
otras economías eventualmente se integren.

3
Mil millones de dólares 
genera comercio con 6 
países del acuerdo

14
Por ciento  del PIB mundial  
engloba y 15 por ciento del 
comercio del mundo

67
Mil millones de dólares 
representó el comercio con el 
bloque en 2017
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» Ante empresarios neerlandeses 
asegura que México tiene vocación 
de apertura al mundo y cree en la 
globalización; el Presidente resalta 
acuerdos con la UE, el TPP, TLCAN... 

» Sobre elecciones afirma que se 
realizan con normalidad democrá-
tica; las bases para el desarrollo ac-
tual están en la Constitución, que no 
es fácil de reformar, advierte pág. 4 

Andrés Manuel López Obrador
Candidato de Morena

“No tienen nada que ver conmigo esos 
departamentos. Son de mis hijos... ya lo 

hice, y lo sabe Meade, está en las redes, lo 
hice hace más de un año” pág. 6

José Antonio Meade
Candidato del PRI

“Los departamentos están a su nombre, 
todo lo demás que diga sobra, y cualquier 
explicación que dé lo está haciendo para 
esconder una mentira flagrante” pág. 7

Ricardo Anaya
Candidato del Frente

“Me parece que frente a esas evidencias 
(escrituras de inmuebles a nombre de AMLO), 

el que tendría que dar una explicación es el 
candidato López Obrador” pág. 7

“Los documentos  
están en redes” 

Andrés, mientes otra 
vez, afirma Meade

Que responda por 
 eso, exige AnayaAgenda

Actividades del mandatario en 
España, el último país de su gira. 

 » Reunión con el presidente de 
España, Mariano Rajoy.

 » El mandatario y su esposa asistirán 
a la comida que les organizan los 
reyes, en el Palacio de la Zarzuela.

 » Supervisa la remodelación de la 
Casa México, donde se realizan talle-
res, encuentros y demás actividades 
para promover el país.

 » Atestiguará la firma de un acuerdo 
entre la Secretaría de Cultura, y el 
Ministerio de Asuntos Exteriores y el 
Instituto Cervantes

PORTADA.indd   3 25/04/18   01:04
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COREA DEL NORTE 
Quieren reunión 
lo antes posible El inicio del fin 

El director loe Husso busca enaltecer 
con este filme la figura del 

superhéroe más allá de los efectos 
especiales. reconociendo la 

vulnerabilidad de los personajes en 
su lucha contra Thanos. Gossip 

El presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, dijo 
que el líder norcoreano, Kim 
Jong Un, es "muy 
honorable", 

Pág. 38 

TRAS ARDUA DISCUSiÓN EN EL SENADO 

México es el 
• primero que 

ratifica TPP-n 
BERTHA BECERRA 

Toma la delantera en la creación de la zona 
de libre comercio más grande del mundo 

El presidente de la Mesa [)i~ 
rectiva del Senado, Ernesto 
Cordero Arroyo, destacó la 
aprobación de este acuerdo que 
involucra 14 por ciento del PIB 
mundial y 15 por ciento del co
mercio mundial. reuniendo una ! 

población de 500 millones de 
personas que son el potencial 
mercado para los intercambios 
comerciales. Pág. 4 

El Senado de la República ratifi 
có el Tratado Integral y Progre
sista de Asociación Transpacífi~ 
co (CPTPP) o TPP-II. así México 
se convirtió en el primer país 
del bloque que lo aprueba. 

El presidente de la Comisiún 
de Relaciones Exteriores, Asia
Pacífico, Teófilo Torres Corzo, 
sostuvo que nunca se discutió 
en secreto ni se buscó una apro
bación fast track. 

-~ - - --- - - - - - _ _ o - _" _ _ _ _ _ o _ . _ ._ _ _ _ ____ _ _ • _. ____ -
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MÉXICO Y H NDA 
Estrechan cooperación 
El presidente de México, Enrique Peña Nieto, 
concluyó su gira de trabajo por Holanda, país con el 
que acordó estrechar la cooperación en el manejo 
de recursos naturales, infraestructura y comercio, 

Pág. 9 

POSICIONES EN EL INAI 
Se pelean el control 
de la transparencia 
La oposición en el Senado acusa al 
PRI de querer imponer a dos 
comisionados en el órgano que 
vela por el acceso a la información, , 

Pág. S i 

"CARA A CARA" 

Anaya lanza reto 
Ricardo Anaya, candidato de la 
coalición Por México al Frente, 
invita a Andrés Manuel López 
Obrador a debatir, ellos dos solos, 

Pág. 7 
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XINH UA-CÉSAR VICUÑA 

#NOSONTRESSOMOSTODXS 

"NO VOY A RENUNCIAR" 
GUADALAJARA. El gobernador de Jalisco. Jorge Aristóteles Sandoval. afirmó 
que no se escatimó el mínimo esfuerzo en las investigaciones y descarta irse. 
Familiares ele dos de los estudiantes de cine asesinados hablan, en exclusiva 
con la OEM, de lo que padecieron, y siguen sufriendo; mientras 
que en protestas en la Ciudad de México y Jalisco se exige justicia. Pág. 34 

--- - ----- -- - ---- --- - - - ---- --.----

López Obrador le revira 
a Meade con documentos 
GABRIELA JIMÉNEZ 

Andrés Manuel López Obrador, candi
dato presidencial de la coalición Juntos 
Haremos Historia, demostró ayer con 
documentos que no es el propietario de 
dos departamentos ubicados en la colo
nia Copileo, en la Ciudad de México, co
mo José Antonio Meade acusa. 

L()S 
I:STRA l'l~GAS 

Maria l.uisa Albores Gonzálcz Pág. 7 

"Meade, además de tapadera, es un 
calumniador", escribió ayer por la no
che López Obrador en Twitter. "Anexo 
las pruebas para demostrar que los "tres 
departamentos" no son míos". El líder de 
Morena presentó el Juicio intestamenta
rio de Rocío Beltrán, su finada esposa; la 
Escritura Pública de donación a sus hi
jos, y la de los departamentos. Pág. 6 
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OPINIÓN

¿Quién realmente 
recuerda las altas 
inflaciones?
Enrique Campos  p8

Montoneros, a debate
Alberto Aguirre p60

Sinergia y réplica de prácticas exitosas darán paso a 
un clúster de energía para los estados del Bajío. p42-43

PEÑA NIETO afirmó en Holanda que gane quien 
gane, en México se mantendrá el crecimiento.  p58
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Neurociencia 
como herramienta 
para la formación de

líderes p24

Tecnología, aliada de las 
empresas al momento de 
comprobar viáticos. p22

Inspiración y emociones 
son las bases del negocio 
de Cultura Colectiva. p23

ES EL PRIMERO DEL BLOQUE EN RATIFICAR SU PARTICIPACIÓN

Senado avala ingreso 
de México al TPP 11

 Acuerdos en materia textil 
y de calzado se vigilarán.

 Falta aprobarlo en 5 países 
para que entre en vigor.

L. Hernández  
y R. Morales  

p4-5

En gasolinas no 
habrá control de 
precios; TLCUEM 
incluye candado
 El acuerdo prohíbe 

exportación monopólica e 
intervención en precios.
 La UE combatirá la 

corrupción en un acuerdo 
comercial por primera vez.

empresas y negocios p28

URGE SEGURIDAD 
PARA CANDIDATOS Y 
ALCALDES: ANAC
La asociación se reunió con 
el titular de la Segob; de 
2013 a la fecha, 74 alcaldes 
han sido asesinados. p54

POLÍTICA Y SOCIEDAD

LA INFLACIÓN FUE DE 

4.69%
LA PRIMERA
quincena de abril, el cuarto 
registro consecutivo en 
desaceleración. Electricidad 
y agropecuarios, factores. p6

Firmas tecnológicas 
perdieron 96,859 
mdd en Wall Street 
 Acciones de Alphabet 

cayeron 4.77% y las de 
Facebook, 3.71 por ciento. 
 Papeles de Amazon y 

Netflix, con plusvalía. 
termómetro económico p9
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TEMA AUTOMOTRIZ, EL CORAZÓN DE LA ÚLTIMA FASE DEL TLCAN 2.0
Al reanudarse las reuniones de negociación entre México, Canadá y EU para modernizar el TLCAN, se abordó el tema 
automotriz y hubo avances, pero es el más complejo, por lo que se esperan definiciones en la recta final del proceso. 

chrystia freeland
canciller de canadá

“Profundizaremos temas significativos 
en las conversaciones del miércoles”.

ildefonso guajardo
secretario de economía de méxico

“Si existe voluntad política de EU, se tiene 
que trasladar a la mesa de negociación”.

TEMAS DE AGENDA

  LAS REGLAS EN EL 
SECTOR AUTOMOTRIZ 
SERÁN EL CORAZÓN DE 
LA NEGOCIACIÓN

  GUAJARDO, FREELAND 
Y LIGHTHIZER 
NEGOCIAN EN 
WASHINGTON

  MÉXICO NO ACEPTARÁ 
RESTRICCIONES EN 
ACERO Y ALUMINIO

  POR SEPARADO, EPN Y 
TRUMP EXPRESARON 
SU OPTIMISMO ANTE 
EL TLCAN
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México revive Ayotzinapa tras 
el asesinato de tres estudiantes 
Los jóvenes fueron asesinados y disueltos en ácido por miembros del 
Cartel Jalisco Nueva Generación, quienes los confundieron con rivales 

SONIA CORONA, Guadalajara 
El error de Salomón Aceves Gas-
télum (25 años) Jesús Daniel 
Díaz y Marco Ávalos (ambos de 
20) pudo ser encontarse en ellu-
gar equivocado en el momento 
equivocado o, simplemente, son 
tres nuevas víctimas de la víolen-
cia en México. Estos tres estu-
diantes de cine grabaron durante 
dos días en una propiedad que en 

algún momento estuvo ocupada 
por miembros del Cartel Jalisco 
Nueva Generación. Los narcotra-

ficantes los confundieron con in-
tegrantes de un clan rival y deci-
dieron secuestrarIos. Tras inte-

Detenido un sospechoso de matar al 
periodista mexicano Javier Valdez PAGINA 7 

ANÁLISIS 

El vacío de las palabras Luis Pablo Beauregard PAGINA 6 

rrogarlos y torturarlos, los asesi-
naron, según la Fiscalía de Jalis-
co. Más tarde, para eliminar las 
pruebas, disolvieron los cuerpos 
en ácido sulfúrico. La brutalidad 
del crimen vuelve a traer a la 
mente de los mexicanos el caso 
Ayotzinapa, la desaparición en 
2014 de 43 estudiantes de una es-
cuela rural que fueron secuestra-
dos por un cartel. PAGINAS 6 y 7 

LA TENSiÓN CON IRÁN ENSOMBRECE UNA VISITA DE GUANTE BLANCO. Donald Trump amenazó ayer con dureza a Irán durante la visita 
a Washington del líder francés, Emmanuel Macron, empeñado precisamente en salvar el pacto nuclear con Teherán. En la foto, Macron saluda a 
Melania Trump en la Casa Blanca en presencia de su esposa. Brigitte, y del presidente estadounidense. / LUDOVIC MARI N (AFP) PÁGINAS 3 y 4 

Un escándalo de 
abuso sexual sacude 
el fútbol en Brasil 
El responsable de la cantera del Santos 
es apartado tras la denuncia de un joven 

BREILLER PIRES, Sao Paulo 
El joven brasileño Ruan Pétrick 
Aguiar de Carvalho ha presenta-
do una denuncia por abusos 
sexuales contra Ricardo Marco 
Crivelli , Lica, coordinador de las 
categorias de base del Santos, la 
cantera de futbolistas más famo-

sa de Brasil, de la que han salido 
figuras como Pelé, Robinho o 
Neymar. La agresión se produjo 
en 2010, cuando el chico tenía 11 
áños. El club ha apartado a Lica, 
que niega la acusación, mien-
tras la policía ha abierto una in-
vestigación. PAGINA 34 

Los venezolanos 
asisten con 
indiferencia 
al inicio de 
la campaña 
Nicolás Maduro y el 
opositor Henri Falcón 
. encabezan los sondeos 

ALONSO MOLEIRO, Caracas 
La campaña para las presidencia-
les del 20 de mayo en Venezuela, 
cuestionadas prácticamente por 
toda la comunidad internacional 
y la oposición ante la falta de ga-
rantias, comenzó ayer en medio 
de una indiferencia ciudadana ge-
neralizada El presidente Nicolás 
Maduro, quien tiene bajo control 
el Consejo Nacional Electoral, y el 
exgobernador Henri Falcón, que 
rompió filas con la oposición para 
presentar su candidatura, encabe-
zan las encuestas. PAGINA 9 

El expresidente y 
exobispo sigue en la 
política paraguaya 

¿Qué fue 
de Fernando 

Lugo? 
FEDERICO RIVAS MOLlNA. Asunción 
Fernando Lugo, el exobispo que 
en 2008 rompió 70 años de hege-
monía del Partido Colorado y se 
hizo presidente en Paraguay, si-
gue en la arena politica. El Frente 
Guasú, con el que concurria a las 
últimas elecciones, sumó el do-
mingo un senador a los cinco que 
ya tenía Lugo renovó su e.scaño 
de senador y sigue esquivando la 
irrelevancia política. PÁGINA 11 

ADEMÁS 

Taesongdong, 
una aldea atrapada 
entre las dos Coreas 
Cerca de 200 personas viven y cul-
tivan la tierra en la aldea de Tae-
songdong, rodeados de minas y 
alambradas, en la zona desmilita-
rizada entre las dos Coreas. P14 

Premio a EL PAÍS por su 
presencia en América Latina P24 

Canadá descarta el terrorismo 
como causa del atropello P13 

El Liverpool golea a la Roma 
(5-2) en Champions P32 
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El proceso 
electoral no debe 
alterar la imagen 

del país, dice 
LA HAYA, Holanda.- El presiden
te Enrique Peña Nieto subrayó a 
los representantes de las empresas 
más importantes de Holanda que el 
proceso electoral que vive México, 
no debe alterar la visión que se tiene 
del país sobre las oportunidades de 
desarroUo que o&ece. 

CON EMPRESARIOS Muestra AMLO donación~ 
p~ro siguen a su nombre 

Durante una reunión con los 
integrantes de la ConfederacióJL 
Patronal Neerlandesa, dijo que "el 
hecho de tener un proceso electo
ral no debe alterar de manera algu
na la visión que hay sobre las con
diciones y oportunidades que hoy 
México ofrece". 

Andrés Manuel López Obrador pre
sentó ayer documentos certificados 
con los que pretende demostrar que 
no es propietario de los departamen
tos que aseguró José Antonio ,Meade 
Kuribrefia en el primer' debate presi
dencial de Palacio de Minería. 
- o,n ~rituras públicas y ~nten

cias emitidas por el Poder Judicial, el 
tabasquefio dijo no haber omitido 

Apuntó que al igual que en todos 
los países democráticos en las elec
ciones algunos ganan y otros no, 
pero que "a final de cuentas los paí
ses transitan a partir de su orden 
constitucional y marco legal que le 
han dotado, para poder seguir cre
ciendo y tener mayor desarrollo". 

El presidente aseguró a los 
empresarios que quien resulte 
electo en esta contienda electoral, 
dado el fortalecimiento institucio
nal y el equilibrio entre poderes, 

I y aprueba el 
Senado el TPP ..., 

, "permitirá mantenernos en esta 
ruta de crecimiento y desarroUo", 
a partir del marco constitucional y 
las reformas estructurales. 

Enfatizó que hubo un amplio' 
consenso de las fuerzas políticas 
para impulsar una agenda de cam
bio, que tuvo el respaldo mayoritario 
del Congreso, lo que significa que 
existe un marco legal sólido para dar 
continuidad a estos cambios. 

En este contexto, recalcó que 
cambiar la Constitución no es un 
tema fácil, no se trata únicamente 
de alcanzar una mayoría y requiere 
de un proceso complejo estableci
do en la propia Carta Magna. 

En el marco de su gira de tra
bajo por Europa, Peña Nieto ase
guró a los empresarios que "ese es 

POR RITA MAGAÑA TORRES 

El Senado de la República ratificó 
el Tratado Integral , y Progresista 

~ de Asociación Transpacífico 
¡, (CPTPP)y los cuatro acuerdos pa

ralelos negociados en el marco de 
la suscripción del referido acuerdo, 
con lo que México seconvirtió'en el 
primer país en darle validez. 

Con 73 votos a favor, 24 en 
contra y 4 abstenciones el pleno 
'senatorial avaló el CPTPP, que 
permitirá a México tener condi
ciones preferenciales de acceso 
a nuevos mercados en la región 

, Asia-Pacífico, que representan 
alrededot de 200 millones de 

el México que hoy está ante uste
des, ese es el México en proceso de 
transformación y de mayores opor-

En breve~ acuerdo 
en TLC: Trump 

WASHINGTON, EU.- El presi
dente de Estados Unidos, Donald 
Trump, dijo el martes que un acuer
do para modernizar el Tratado de 
Libre Comercio de América del ' 
Norte (TLCAN) podría ser com
pletado rápidamente, mientras 
Canadá elogió el progreso en for
jar nuevas reglas para la industria 
automotriz, el tema central en las 
conversaciones para renovar el pac
to de 24 años. 

Los ministros responsables por 
el TLCAN de Estados Unidos, 
~anadá y México se reunieron en 

Washington para reducir sus dife
rencias con la esperanza de alcaIizir 
un acuerdo en los próximos días. 

, "TLCAN, como saben, se está 
moviendo. Tienen una elección 
muy pronto. Y será interesante ver 
qué pasa con esa elección. Pero lo 
estarnos haciendo muy bien con el 
TICAN. Podría hacer un trato muy 
rápido, pero no estoy seguro de que 
sea lo mejor para los intereses de los 
Estados Unidos (oo.) Veremos qué 
sucede", dijo Trump a periodistas 
en una reunión de gabinete. 

V rpágjn 4 

consumidores potenciales. 
México podrá acceder a los 

mercados de Australia, Brunéi, 
Malasia, Nueva Zelanda, Singapur 
y Vietnam, además se profundiza 
el comercio ,con Japón y consoli
da sus relaciones económicas con 
socios estratégicos co'mo Chile, 
Perú y Canadá. 

En el dictamen se señala que 
para 2035 las exportaciones de 
México a los demás países del 
bloque crecerán en 3.12%, y sus 
exportaciones al mundo aumen
tarán en 0.47%, lo cual resultaría 
en un impacto positivo sobre el 
PIB mexicano. 

V rp3gina4 

tunidades que ofrece a los inversio
nistas" . 

verpágin 2 

ARTEAGA, Coah.- José Antonio 
Meade. 

El principal 
patrimonio de 
un político es la 
palabra, y López 
Obrador no la está 
respetando. 
Vuelve a mentir" 

erpágina3 

EL RAPERO QBA LOS DISOLVIO 

Christian Ornar es uno de los dos detenidos en el asesinato de tres 
estudiantes de cine. Los 9isolvi6 en ácido: En Guadal~ara y CDMX hubo 
marchas y reacciones de rechazo generalizadas. er'na 6 

,> 

información en su declaración 3de3. 
No obstante, los documentos exhi

bidos no fueron inscritos en el Regis
tro Público de la Propiedad de la Ciu
dad de México y el Instituto Nacional 
Electoral (INE) no fue informado de 
la situación, además de que en la 3de3 
tampoco los incluyó. 

El candidato de la coalición 
Juntos Haremos Historia súbi6 
a su página oficial una "Escritura 
pública de donaci6n" en la que se 

NAUCALPAN, Méx. - Andrés 
Manuel L6pez Obrador. 

Ya lo sabían. Esos de
partarnentos los do-: 
né a mis hijos desde 
2005 y está aclarado. 

, Meade lo sabe, pero 
está presionado ': 

YerpQ~nal 

VENTANA 

I Demencial. 

SIN ,CARGOS 
,Apru~ arnrilstfa 
a detenidos en 
protestas en CDMX 

OPINION 

detalla que los departamentos 301 
Y 302 de Odontología 57 en Copil
co, entre otras propiedades, fueron 
donados a Andrés Manu'el Lópe2 
Beltrán, José Ramón López Beltrán 
y Gonzalo Alfonso López Beltrán 
por parte de su padre. 

Meade Kuribreña dijo ayer que 
J os dQs departamentos están a su 
nombre y que López Obrador pro
metió entregarlos si así era, así es. 

TLAXCALA, Tlax. - Ricardo Anaya. 

López yyo debemos ' 
enfrentarnos en un 
debate de dos. No 
quiere otro debate, 
porque no qUlere 
volver a ser exhibido". 

M,na'l 

'WASHINGTON 
Trump y Macron, 
por nuevo pacto 
nuclear con Irán 

, "Alberto Mont!lya ' 'PaEilla 

I 
7 

, DIAHABIL ," 

AQUI EN EL ••• ' 

SIN GAFETE 

JoséAntonio Chávez 

Isabel Arvide 

ASI ES EL DERECHO Elfego Ba~tista 
\ 













































































BAJO RESERVA

¿Castañeda y AMLO, viejitos?
Este martes hubo un debate del debate presidencial. En este en
cuentro participaron los coordinadores de campaña de los cinco
candidatos presidenciales. Nos cuentan que hubo críticas y cues
tionamientos fuertes contra Tatiaiia Clouthier, por la amnistía
propuesta por Andrés Manuel López Obrador a los criminales.
El encuentro fue moderado por el ex presidente del IFE, Luis
Carlos Ugalde, quien en una parte preguntó: ¿quién quería ha
blar? Tatiana y Jorge Castañeda levantaron la mano y ella ce
dió su lugar con la frase: "primero los viejitos". Entre broma y
broma, el comentario no le agradó mucho al ex canciller, quien
reviró unos minutos después: "Te referías a mí como el viejito
Tatiana, sí, pues tengo la misma edad que Andrés". Después, el
coordinador de campaña de Ricardo Anaya aclaró que AMLO
es tras meses menor que él y lo respeta, pero si a él lo llama así,
también debería llamarle viejito al tabasqueño.

Bolaños va por la silla del Cuau
Entre gritos y jaloneos que se dieron hoy
en la Cámara de Diputados, el que se llevó
las palmas fue el diputado del PAN Javier
Bolaños. El pleno de San Lázaro aprobó
su licencia para separarse del cargo a par
tir del 13 de mayo. Compañeros del pañis
ta y otros de varias bancadas, se acercaron
a felicitarlo al término de la sesión. Don

Javier se desempeñó como vicepresidente
de la Mesa Directiva, misma que dirigió
durante la primera mitad del segundo año
de ejercicio de la LXin Legislatura, y deja
rá su curul para ir por la presidencia mu

nicipal de Cuernavaca, que ocupó el futbolista Cuauhtémoc
Blanco, quien hoy como moreno busca la gubernatura del esta
do de Morelos.
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IMSS, del velorio a la fiesta
En medio del frenesí de fin de Legislatura el Senado abrirá un es
pacio para realizar una sesión solemne para conmemorar los 75
años de existencia del Instituto Mexicano del Seguro Social. Nos
hacen ver que hace unos años una ceremonia de este tipo podría
haber parecido fúnebre, pues las finanzas del instituto estaban
quebradas, sin embargo el Seguro Social, para beneficio de mu
chos llega, gracias al trabajo de sus tres últimos directores, inclu
yendo al actual, con números saludables a sus tres cuartos de si
glo y con el reto para su titular, Tufflc Miguel Ortega, de mante
ner el ritmo y mejorar la atención para los derechohabientes.

 El mero mero empresario
holandés
Durante la visita a Europa, nos mencio
nan, el presidente Enrique Peña Nieto
recibió relevantes muestras de reconoci

miento a las políticas para fomentar la in
versión y mejorar el ambiente de negocios
en suelo mexicano. Nos comentan en el

equipo de Los Pinos que el mero mero de
los empresarios de Paisas Bajos hizo el
martes un reconocimiento ante el jefe del
Ejecutivo: el terreno para la inversión ex
tranjera es impresionante y seguramente
los hombres de negocios extrañarán mu
cho al presidente Peña, a quien le quedan

poco más de siete meses al frente del gobierno federal.
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La operación de una "alian
za de facto" entre el PRI

y el PAN, para sumar
votos de ambos partidos y sus
aliados, como "último recurso"
para evitar la llegada del tabas
queño a la Presidencia, está en
marcha, pero aún divide a las
élites políticas y empresariales
del país. Por un lado, un sector
del gobierno y de grupos priís
tas que ya dialogan con el PAN,
encabezados por el canciller
Luis Videgaray y grupos mexi
quenses, impulsan que esa "alian
za" debe encabezarla Ricardo Anaya,
segundo lugar en la contienda y "el
único que puede enfrentar y compe
tir contra Andrés Manuel"; pero, por
otro lado, hay "resistencias" de gru
pos políticos y empresariales que aún
apoyan a José Antonio Meade y pi
den esperar porque aún creen que és
te "va a remontar" y ser quien enca
bece la alianza de facto entre priístas
y panistas.
En medio de esa pugna sorda en las

cúpulas políticas y empresariales, está
la decisión del presidente Enrique Pe
ña Nieto, quien si bien ya expresó su
interés por impulsar esa alianza y re
conoce la caída de su candidato, aún
no se decide a sacrificar del todo al

"ciudadano" del PRI y tampoco ter
mina de digerir un entendimiento
con Ricardo Anaya, quien considera
lo ofendió a él y a su familia
A la presión del grupo mexiquense,

que ve amenazados intereses y pro
yectos transexenales, se suma la de
poderosos empresarios antilopezo
bradoristas, que están en pánico ante
el crecimiento del candidato de Mo

renay esgrimen que "si no se hace al
go en este momento, ya no se podrá
hacer nada" para evitar un triunfo
irreversible de quien ven como "ame
naza" a sus negocios e intereses. Es el

caso del sinaloense Enrique Coppel
Luken, una de las cabezas de Grupo
Coppel, cuyos negocios crecieron y se
diversificaron en los sexenios de Cal
derón y Peña, quien el lunes desde
Culiacán, instó a que "Anayay Meade
se unan" contra Andrés Manuel:
"No creo que nos pase lo de Vene

zuela, no creo que lleguemos a tal ex
tremo, o que nos pase lo de Cuba, pero
vamos a echar a perder una brillan
tísima oportunidad de que todos es
tos cambios que están en proceso... y
más de la capacidad del que podía ser
presidente, pues que no llegue Obra
dor", dijo el dueño y accionista prin
cipal de Grupo Coppel, quien se dijo
a favor de que Meade y Anaya se unan
"porque la cosa se va a poner muy
fea", aunque pidió a los empresarios
que apoyen al abanderado priísta.
En la línea de tratar de "revivir" a

Meade, aún con su caída en las en
cuestas tras el primer debate, apuntan
los fichajes de personajes como el go
bernador Silvano Aureoles, de Mi
choacán, y el senador perredista Adol
fo Romero, con los que intentan mos
trar que "se desmorona el Frente" de
Anaya, y aunque buscan más adhesio 
nes a Meade de gobernadores, hasta
ahora no han logrado más apoyos.
Veremos cómo se resuelve esta di

visión de las elites políticas y empre
sariales y si vuelve a pesar, como ya lo
hizo en la sucesión priísta, el consejo
de Videgaray a Peña Nieto. Por lo
pronto no hay duda de que habrá
"alianza anti López Obrador", lo que
está por definirse son las formas, si
habrá declinación de candidatos a fa
vor de otro o si se tratará de una ope
ración con los gobernadores de la es
tructura del PRI, y, sobre todo la de
cisión más importante que está por
tomar la cabeza de Los Pinos: ¿apoyar
a Ricardo Anaya como el alfil del
PRIAN contra el tabasqueño o inten
tar revivir a un candidato casi muerto

como José Antonio Meade?

NOTAS INDISCRETAS... La Secreta

ria de Marina nos respondió que la
compra de los 8 helicópteros MH60
equipados con misiles al gobierno de
Estados Unidos noestá aún decidida

y que, aunque sí existió una "peti
ción del gobierno mexicano", lo
que anunció la Defense Security
Coperation Agency del Departa
mento de Estado de EU, es "solo
una cotización" y una "intención
de venta", que la Semar "no está
obligada a comprar", además de

que "ni tiene el presupuesto para ad
quirirlos", comentó oficialmente un al
to mando de la Armada de México... El
candidato de Morena a la alcaldía de

Miguel Hidalgo, Fadlala Akabani, nie
ga las acusaciones que le hacen panis
tas sobre el otorgamiento de permisos
para table dance y giros negros ligados
al reciénte escándalo de Zona Divas.

"Yo recibí 12 tablesy antros ilegales y los
cené todos", dijo el ex panista que atri 
buyó los ataques de sus antiguos co
rreligionarios a la ventaja "de hasta 12
puntos" que le dan las encuestas sobre
el candidato del PAN ala alcaldía, San
tiago Taboada.. En el evento del lunes
en Jurídicas de laUNAM, donde se en
contraron Lorenzo Córdovay la magis 
trada Janine Otálora, y ambos fuma
ron la pipa de la paz ("porque no hay
modo de que le vaya bien al INE si la
va mal al tribunal", dijo Córdova, mien 
tras Janine habló de "solidaridad y co
laboración entre las autoridades elec

torales") llamó la atención la presencia
del magistrado Indalfer Infante, quien
acompañó a la magistrada presidenta
del Trife y a los magistrados Felipe Ma
ta y Reyes Mondragón. No faltó quien
se preguntara si Indalfer, que votó a fa
vor del registro del Bromo y contra esos
tres magistrados, ya se cambió de ban
do... Los dados mandan Escalera do
ble. Bueno el tiro. •
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Vaya paradoja Hace unos meses,
Jorge Castañeda impulsaba la
candidatura presidencial de Ar

mando Ríos Piter. Organizó unacena para
presentarlo con algunas personalidades
que forman opinión pública. En ese mo
mento, el senador guerrerrense, apodado
El Jaguar, estaba en la compleja tarea de
recolectar firmas de apoyo para presentar
ante el INE y lograr su candidatura.
Sorprendió a varios de los asistentes

que uno de los convidados a la cena era
nada menos que Patricio Bailados, alto
funcionario del Instituto Nacional Elec

toral. Bailados Villagómez es director eje
cutivo de Prerrogativas y Partidos Políti
cos del INE. Llamó mucho la atención su

participación en una cena que era clara
mente un acto de campaña de un aspi
rante presidencial.
Quizápor eso, Bailados pidió la palabra

y dijo que su presencia en la cena era a
título personal. La explicación no mitigó
las suspicacias y muchos siguieron vien
do conflicto de interés.
Qué vueltas da la vida Unos meses das 

pués, Jorge Castañeda es el coordinador de
la campaña de Ricardo Anaya a Los Pinos.
Armando Ríos Piter, después de ser exhi
bido por el INE como delincuente electo
ral, fue recibido gloriosamente por la cam
paña de José Antonio Meade. Y a Patricio
Bailados han tenido que salir a defenderlo
los consejeros del INE porque lo ha vili
pendiado públicamente... ¡Ríos Piter!.. ¡el
político a cuya cena de campaña asistió!
Ríos Piter culpa de sus desgracias al

INE en general, pero notablemente a Ba

ilados en particular, al grado que presen
tó una denuncia en su contra El INE pe
gó una lamentable exhibida a Ríos Piter
con el tema de las trampas para recolec
tar firmas. El asunto decepcionó, indignó
y avergonzó a varios activistas e intelec
tuales que lo apoyaban. Fue de tal tama
ño el presunto delito electoral del Jaguar
que, a diferencia del Bronco, el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Fede

ración lo dejó solo, no ordenó al INE
reinstalarlo en la boleta y simplemente
instruyó que le dieran unas audiencias:
El Jaguar sólo se presentó a una, y a me
dias. Casi confesión de parte. Eso sí, se
dedicó a insultar al Instituto en declara

ciones públicas... y rapidito consiguió
chamba en la campaña de Meade (volvió
al PRI, después de trabajar para el PAN,
el propio PRI, el PRD, y coquetear con
Movimiento Ciudadano y Morena).

SACIAMORBOS. Ha llegado a los nego
ciadores mexicanos la versión de que
Trump quiere usar el siguiente método pa
ra forzar a su Congreso a aprobar el nuevo
TLC: cancelar el anterior por decreto, crear
un periodo de impasse y así obligarlos a
aprobar el nuevo. Lo que han pulsado los
negociadores mexicanos en el Congreso
estadounidense es que no les gusta nada
esa ruta Y que si Trump se va por ahí, re
chazarían el nuevo TLC y se quedarían con
el viejo, con tal de no darle una victoria al
presidente. Para México el Plan A seria el
nuevo TLC y el plan B sería el viejo. •

Fue de tal tamaño el presunto delito electoral del Jaguar que,
a diferencia del Bronco, el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación lo dejó solo, no ordenó al INE reinstalarlo en
la boleta y simplemente instruyó que le dieran unas audiencias
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m KIOSKO
Periodistas zacatecanas saltan al Congreso

En Zacatecas las periodistas
quieren gobernar. Según nos
cuentan, dos comunicadoras
aparecerán en la boleta postu
ladas como legisladoras de la
coalición Por México al Frente
(PAN, PRD, MC), debido a cues
tiones de paridad y ajustes de
último momento en los parti
dos. Nos dicen que se trata de
María de Jesús Chávez, ex
corresponsal de Notimex, quien
fue impulsada por el PRD co
mo candidata a la primera fór
mula al Senado y de Verónica

Trujillo, ex conductora de Televisa Zacatecas, quien
renunció de última hora para registrarse como candi
data al Distrito local II, impulsada por el PAN. A esta
lista, nos hacen saber, es probable que se sume la re
portera Renata Ávila quien ha destacado por sus co
mentarios críticos en medios digitales y ahora está
punto de convertirse en abanderada del PT a una di
putación plurinominal. Nos dicen que la inclusión de
las periodistas tiene, además, la intención de generar
confianza entre los votantes de la entidad.
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Miguel
Ángel
Chávez

Niegan al PRI adelanto
de prerrogativas
Los priístas de Tamaulipas, nos co
mentan, intentaron anticipar su carta a
los Reyes Magos, luego de que solicita

ran al Instituto Electoral estatal un adelanto de sus pre
rrogativas con miras a la elección del primero de julio,
petición a la que Miguel Ángel Chávez, presidente de
ese órgano, les respondió que no, pues la ley establece
que cierta cantidad de dinero se entregue mensual
mente. Según nos cuentan, el tricolor enfrenta proble
mas financieros luego de que lo multaran por 15 millo
nes 747 mil 648 de pesos, por irregularidades en la revi
sión de los ingresos y gastos de 2016 y 2017, lo cual los
dejó casi sin la mitad de su presupuesto anual, que era
37 millones 48 mil 335 pesos. Nos dicen que Melchor,
Gaspar y Baltazar sólo les regalarán una alcancía.

Líderes panistas yucatecos se van con opositor
La fiebre electoral, nos platican, se siente con intensi
dad en Yucatán, donde un grupo de cinco ex líderes
del PAN decidieron abandonar el barco, en el que ha
bían navegado por años, para unirse a Joaquín Díaz
Mena, candidato a la gubernatura de la coalición
Juntos Haremos Historia (Morena, PT, PES). Entre
quienes fueron parte de la desbandada, nos señalan,
se encuentra Gualberto Escantilla Pedré, antiguo
jefe de seguridad del ex gobernador Patricio Patrón,
quien ahora estará a cargo de proteger la integridad
de don Joaquín. También destaca Jacinto Sosa No
velo, ex diputado local, quien ahora representará al
Partido Trabajo ante el órgano electoral. Nos dicen
que se espera que el golpe para el blanquiazul yucxa
teco sea más fuerte, pues Morena ya se alista para re
cibir a más de sus militantes en los próximos días.
¿Será amenaza o realidad?.
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CIRCUITO
INTERIOR

NO CABÍA de gusto
Marcelo Ebrard al
volver a tomar un
micrófono durante un

foro en la Capital y se
dio vuelo.

CLARO que se tomó
un momento para
tirarle a su sucesor

tornado enemigo,
Miguel Ángel
Mancera, a quien no
sólo acusó de tener un
gobierno frivolo, sino
de botar a la CDMX a
cambio de un escaño.

Y TAMBIÉN
aprovechó la
oportunidad para
los cebollazos, cómo
no, y dijo que con
Andrés Manuel López
Obrador como Jefe
de Gobierno sí nos fue
bien en seguridad.

¿PUES quién sería
el titular de la SSP

en tiempos del
tabasqueño? ¡Ah, claro!
Un señor sencillito y
carismático.

SE LE DIJO, se le
advirtió... y José
Ramón Amieva

propuso como
suplente del Jefe
Vulcano a un bombero

investigado por acoso
y lesiones.
QUIENES conocen

a Raúl Esquivel
aseguran que tras
dejar el cargo que
tuvo durante décadas,
le pidió al nuevo
Jefe de Gobierno
que no postulara al
cuestionado Jorge
Cortés

PERO el que
sí respalda la
nominación es el

líder sindical que se
fue y no se va, Ismael
Figueroa, quien por
cierto dicen que anda
taaan paranoico
en esta temporada
electoral que ha
ordenado revisar
los celulares de sus

agremiados para ver
con quién hablan.

¿A POCO todavía
podría quemarse más?
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NO SE lo digan a nadie, pero en el Tribunal
Electoral están revisando la validez de la
candidatura de Napoleón Gómez Urrutia
al Senado

EN EL INE lo registraron porque el fugado
líder minero presentó una forma en la que dijo
que "renunciaba" a la ciudadanía canadiense...
pero ese asunto no es tan sencillo. La ley establece
un trámite complejo, que toma más de... ¡seis
meses!

PERO el requisito más difícil para Gómez Urrutia
es que es indispensable no ser residente
en Canadá y él sigue allá. Así que sigue siendo
canadiense y subdito de la Reina Isabel II... pese
a que Morena lo quiere hacer Lord Napito

HACE apenas unas semanas, toooda la clase política
se tiraba al piso por los ataques de Donald Trump.
Hoy, los diputados federales podrían darle bofetada
con guante blanco... pero quién sabe si se atrevan.

EL Senado aprobó las reformas a la Ley de Migración
para proteger a los niños y adolescentes que llegan
a México. Se trata de una legislación que, inclusive,
fue aplaudida por la ONU como ejemplo internacional.

EL DICTAMEN ya está en San Lázaro, pero todo indica
que los coordinadores Carlos Iriarte, Marko Cortés,
Francisco Martínez Neri y Virgilio Caballero
ya quieren irse de vacaciones, pues ni siquiera
lo han subido a la lista de asuntos a resolver

y el periodo ya se acaba.

¿SERÁ que sólo son niños y extranjeros y pobres
y no votan? Es pregunta sin fronteras partidistas.

EL PRESIDENTE Enrique Peña Nieto estará hoy
en la apertura de la Casa de México en España
un proyecto conjunto entre el gobierno y la iniciativa
privada, encabezado por el empresario Valentín
Diez Morado

PESE a que la realización se hizo de la mano
con la embajada mexicana, quien encabezará
la institución, extrañamente, será la ex representante
de Proméxico, Ximena Caraza

ADEMÁS de la librería "Octavio Paz", del FCE,
en el recinto habrá un restaurante del que es socio
Ochoa Reza. Pero no se espanten: no es de Enrique,
sino de que su hermano Pedro, el mismo del
Puntarena ¡Olé!

¿Y LA educación, candidatos? Un grupo importante
de organismos civiles convocó a los presidenciables
a fijar postura el 8 de mayo en el Foro "10 preguntas
por la educación".

TODOS dijeron que sí y sólo falta "El Bronco".
Hace seis años se le hicieron las mismas preguntas
a los entonces candidatos, a ver si esta vez se sacan
un 10 de calificación... o al menos no reprueban.
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Cinco tras el debate

Ricardo Anaya, de excelente
desempeño en el debate, deberá
enfrentarse al voto duro del PRI

y al voto ciego de Morena.

López Obrador debe estar agra
decido con Jaime Rodríguez
Calderón: lo salvó de quedar

en último lugar en la calificación que
puse a los aspirantes a la Presiden
cia después del primer debate en que
participaron. La aberrante me resisto
a usar el calificativo "estúpida" pro
puesta que hizo El Bronco de cortarle
la mano a quien incurra en corrupción
o robo lo vuelve por sí sola indigno
de estar en la contienda Ni siquiera
como artimaña para hacerse notar es
admisible esa torpe, grotesca suge
rencia Por su parte AMLO evidenció
una falta absoluta de recursos para
debatir, una ineptitud total para des
envolverse ahí donde no está rodeado
de sus incondicionales. En el debate se
le vio nervioso, aturrullado, incapaz de
responder a los cuestionamientos que
se le hicieron, evasivo. Buena parte del
tiempo se la pasó agachado, buscando
papeles en vez de dar la cara Beber
de la botella de agua ante las cámaras
hizo pensar que tenía la boca seca Sus
adeptos deben estar preocupados ante
el paupérrimo desempeño de su líder.
El tercer lugar de mi calificación lo
ocupó Meade, que no estuvo ni bien
ni mal, sino todo lo contrario. Ni fu ni
fa Si algún adjetivo le cuadra es "ano
dino". Apareció sin fuerza, sin mística,

sin determinación. Su voz, débil y ca
rente de matices, no le ayuda nada Y
sin embargo fue Meade quien le asestó
el mejor golpe a López Obrador con el
asunto ese de los departamentos que
AMLO ofreció regalarle si le probaba
que son suyos. Meade presentó ya el
registro de dos de ellos a nombre del
tabasqueño, y en buena ley éste deberá
entregarlos al candidato priista, pues
conforme a derecho un bien es pro
piedad de la persona a cuyo nombre
aparece inscrito en el Registro Público
de la Propiedad, más allá de arreglos
privados que el propietario haya hecho.
Pese a todas sus argucias y artimañas
López Obrador debería cumplir el
ofrecimiento que hizo ante millones
de espectadores si no quiere aparecer
como un rajón que falta a su palabra
En este caso Meade, a quien el tabas
queño llama "ternurita" con macha
cona y monótona insistencia lo puso
en un aprieto nada tierno. Otro buen
golpe lo dio El Bronco cuando le dijo
a AMLO, a propósito del avión presi
dencial, que no anduviera vendiendo
lo que no le pertenece. En segundo
lugar coloqué a Maigarita Zavala. Me
sorprendió por eso conocer la opinión
según la cual fue la que más decep
cionó. Ciertamente se le observó so
breactuada, con ademanes excesivos

y perdiendo la serenidad ante las alu
siones a la gestión de su marido, pero
en genera] esuivo asertiva y segura Su
intervención final fue la que mejor me
pareció. En los próximos debates de
berá ser más ella misma pues su pei
nado y maquillaje impidieron ver a la
verdadera Margarita, sencilla y natural.
El indiscutible ganador fue Anaya. A
diferencia de López Obrador, dio a
ver que tiene estatura de Presidente.
Con su excelente desempeño hizo
pensar a muchos que podría vencer
a AMLO. Si el prigobiemo recobrara
la razón dejaría de atacar a Anaya y
propiciaría que el voto útil fuera para
él. El desprestigio del régimen, empe
ro, seguirá favoreciendo mayormente
a López Obrador. Pese a su aplastante
derrota en el debate será difícil que su
popularidad baje significativamente
en las encuestas, pues así como el PRI
cuenta con su voto duro, el candidato
de Morena cuenta con su voto ciego.
La inmensa mayoría de sus seguidores
son, más que ciudadanos, feligreses
que miran en AMLO a su pastor, al
redentor que los sacará de pobres. Así
pierda éste mil debates sus adeptos no
cambiarán su voto. Sin embargo toda
vía falta tiempo para la elección. López
Obrador se pondrá en riesgo si sigue
creyéndose el seguro ganador... FIN.

Fecha: 25/04/2018

Página: 11

Area cm2: 254

1 / 1

Columnas Políticas

Catón, De política y cosas peores

Catón

Costo: 55,372

Página 9



Todos corruptos?¿

Proponer políticas públicas aburre;
resulta más rentable acusara los rivales
políticos de corruptos.

"El gran enemigo de la verdad no es
con frecuencia la mentira, deliberada,
planeada y deshonesta, sino el mito,

persistente, persuasivo e irreal".

John F. Kennedy

No hay nada más fácil, ni al
parecer políticamente eficaz,
que acusar de corrupto a un

rival. Por eso el Palacio de Minería se
convirtió este 22 de abril en un cua
drilátero de lodo antes que en una
plataforma de debate de propuestas
de gobierno.

Si escuchamos a nuestros políti
cos nos quedaremos con la idea que
no sólo los políticos, sino incluso los
candidatos, son extraordinariamen
te corruptos. Andrés Manuel López
Obrador nos recuerda constantemente
que "los de la mafia del poder no se
cansan de robar". Ricardo Anaya ha
prometido sacar al "PRI corrupto" de
Los Pinos. José Antonio Meade afirma
que López Obrador mintió en su 3de3
al no declarar tres apartamentos y que
Anaya se enriqueció indebidamente al
vender una nave industrial. A Meade
lo acusan de haberse hecho de la vista
gorda ante actos de corrupción.

¿Tenemos la generación más co
rrupta de candidatos presidenciales en
la historia? No lo creo. Podemos cues
tionar las políticas que proponen, pero
no parece que en lo personal se hayan
enriquecido de manera ilícita.

No hay ningún indicio de que

los apartamentos de López Obrador,
bastante modestos, por cierto, ha
yan sido adquiridos de forma ilegal.
¿Debieron haber sido incluidos en la
declaración 3de3 del candidato, en la
que señaló que no era dueño de nin
guna propiedad? Independientemente
de los datos del Registro Público de
la Propiedad, si uno de los aparta
mentos ha sido vendido y los otros
dos están en un proceso de sucesión
desde la muerte de la primera esposa
para pasar a manos de los hijos del
candidato, parece razonable haberlos
omitido de una declaración que te
nía el propósito político de mostrar a
López Obrador como un hombre sin
propiedades.

¿Participó Anaya en una opera
ción de lavado de dinero? No pare
ce. El compró, desarrolló y vendió
una nave industrial con una utilidad
modesta. El comprador parece haber
usado recursos de origen oscuro para
la adquisición, por lo que recurrió a
su chofer como prestanombres, pero
eso sería en todo caso responsabilidad
del comprador y no del vendedor.

¿Fue Meade omiso en revisar actos
de corrupción cuando fue secretario de
Desarrollo Social o de Hacienda? No
hay indicios. De hecho, las investigacio
nes de la Secretaría de Hacienda bajo
su mando permitieron probar irregu
laridades cometidas por gobernadores
hoy bajo proceso.

Parece que tenemos una carnada
bastante limpia de candidatos. En

tonces, ¿por qué hemos visto tantas
acusaciones? Porque tildar al rival de
corrupto, aunque no haya pruebas, es
una forma fácil de obtener votos apro
vechando la indignación popular ante
lo que se percibe como la corrupción
de toda la clase política

El problema es que las acusaciones
falsas, como cualquier otra mentira, en
venenan el ambiente, hacen difícil lo
grar los acuerdos políticos que permi
ten gobernar y crean la percepción de
que la corrupción es más generalizada
de lo que realmente es.

Lo ideal sería tener una campaña
sin estas falsas acusaciones que se
concentrara en ofrecer políticas pú
blicas que permitan resolver los temas
de fondo. Incluso la corrupción, que
no es un problema cultural, se redu
ce con instituciones bien diseñadas,
como el Sistema Nacional Anticorrup
ción. Infortunadamente, las propues
tas de políticas públicas aburren a la
gente. Siempre es más rentable acusar
a los rivales de corruptos, aunque no
haya pruebas.

• CONFUNDIDOS

Los tres jóvenes estudiantes de cine
ejecutados en Tonalá, Jalisco, fueron
confundidos con miembros de un gru
po delincuencia] rival. Por eso fueron
torturados, ejecutados y sus cuerpos
diluidos en ácido. La historia es similar
a lo que al parecer ocurrió en Iguala
el 26 de septiembre de 2014.
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Jalisco y el país entero
Exigimos paz. Cine sí, violencia no.

Así rezaban algunas de las consignas
que se escucharon en las moviliza
ciones que surgieron a partir de que
el peor pronóstico se hizo realidad:

Salomón, Marco y Daniel, los tres estudian
tes de cine que se encontraban desaparecidos
desde el 19 de marzo, fueron asesinados. El cri
men se cometió con una safia tan atroz que,
tristemente, lejos de parecer ficción, es casi
cotidiano de nuestro país. Tres estudiantes que
salieron a hacer una tarea y que no regresaron
jamás a casa. Imposible no sentir empatia con
sus familias, impensable no justificar que, ante
los hechos, ellos quieran tener más evidencia.
Nadie puede creer la violencia a la que los jó
venes fueron expuestos hasta su último aliento.

La pregunta ante lo que sucede no sólo es
qué país queremos. Porque la respuesta es ob 
via. Queremos uno donde haya paz. Queremos
salir a la calle sin miedo. Queremos la garantía
de que regresaremos a casa. No se trata de la
historia de Salomón, Marco y Daniel, sino de
la de todos aquellos con nombre o sin él que no
están hoy con sus familias porque hay grupos
de criminales que operan con tal libertad, que
son capaces de acabar con la libertad de otros.
Esos otros que, a la fecha, se cuentan por miles.

La pregunta hoy es qué país tenemos. Los
mexicanos no nos acostumbramos al horror. Y
jamás lo haremos. Cada día son más los ciuda
danos que empalizan con el otro, aunque éste
sea un desconocido, porque así de presente
está la violencia en nuestros días, desde hace
arios. Pero esta empatia no puede ser un úni
co refugio. Corrijo, la pregunta es: ¿saben todos
qué país tenemos? ¿Lo saben quienes hoy es
tán a cargo de la seguridad del país? ¿Lo saben
quienes aspiran a estar al frente?

Cifras del Semáforo Delictivo dadas a cono

cer ayer: las ejecuciones del crimen organizado
aumentaron 35% entre enero y marzo de este
afio. Durante marzo, de los dos mil 346 homi
cidios dolosos registrados en marzo (sí, más de
dos mil en un mes), mil 759 están vinculados
a la delincuencia organizada. "Nos preocupa
que insistamos en la guerra. Llevamos diez
arios de estrategias parciales o equivocadas,
que nos han metido en una espiral negativa de

violencia que ha deteriorado el Estado de de
recho y la confianza de los mexicanos en sus
instituciones, lo que resulta peligroso", afirmó
Santiago Roel, director de esta organización.

Tras el debate presidencial del domingo pa
sado, ¿con qué nos quedamos?, ¿qué dijeron
los candidatos sobre el tema de seguridad?
Jaime Rodríguez Calderón: "Yo no soy

Santaclós ni quiero ser Superman. Voy a cons
truir el FBI que dependa directamente del Pre
sidente, que cambiemos el sistema para que
los gobernadores se pongan a jalar y dejen de
echarle la culpa a la Federación..."

Andrés Manuel López Obrador: "La violen
cia se desató en el país porque no ha habido cre
cimiento económico desde hace 30 arios. Si no

hay crecimiento económico, no hay empleos,
sin él no hay bienestar, sin él no hay paz...".

Ricardo Anaya: "El PRI ya se va, México va a
cambiar. No está funcionando la estrategia de se
guridad. Yo tengo un plan, con prevención y para
enfrentar el problema con una nueva estrategia...".
José Antonio Meade: "Lograr un código

penal único para que los delitos de robo, ex
torsión, feminicidio y homicidios se castiguen
igual en todo el país. Crear una agencia de in
vestigación especializada en los delitos antes
mencionados, más el secuestro y la trata. Así
como cuadruplicar la capacidad de investiga
ción del Estado...".

Margarita Zavala. "Pondré todo lo que esté
a mi alcance para defender a los mexicanos, y
no sólo con la policía, sino con las Fuerzas Ar
madas, de las cuales estoy orgullosay tengo un
gran respeto; en la medida de que la violen
cia baje y la policía sea confiable,,regresarían a
sus cuarteles...".

¿Cuál de estas propuestas está enfocada a la
paz como principal objetivo? ¿Cuál de éstas lo
deja a usted tranquilo? ¿Con cuál de ellas em
patiza? Seis jóvenes de Tlaxcala desaparecie
ron cuando regresaban de Oaxaca. Su familia
no sabe de ellos desde hace casi un mes. En
Tamaulipas, estudiantes de preparatoria re
cibieron disparos dentro de su propia escue
la, sujetos armados entraron y abrieron fuego.
Éste el México que tenemos, lo sabemos los
ciudadanos, ¿lo saben quienes nos gobiernan
o quienes aspiran a gobernarnos?
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Reforma eclesial,
en suspenso...
No son pocos los legisladores que han
constituido una suerte de frente informal
para evitar su avance en lo que queda del
periodo, y su envío a la "congeladora".
Si bien en un primer momento atrajo la atención

de propios y extraños e, incluso, no pocos ataques
por parte de aquellos que siguen entendiendo la
tolerancia como un derecho exclusivo de quienes
piensan como ellos, la iniciativa de reforma a la Ley

de Asociaciones Religiosas, promovida la pasada semana por
el priismo, enfrenta ahora, podríamos decir, horas decisivas...
horas en que, vale decir, quedará definida su suerte.
Y ello, no sólo porque en tratándose de la más relevan

te reforma sobre el tema, primera desde la salmista que en
1992 normalizó las relaciones entre la Iglesia y el Estado,
su promoción se acredita a un acuerdo entre el PRIgo
bierno y la Iglesia católic, sino, esencialmente, porque no
son pocos los legisladores —militantes de izquierda y del
más rancio jacobinismo u otros vinculados a "credos" sin
sustento doctrinal ni base histórica: La Luz del Mundo, por
ejemplo— que, amparados en que "110 hay tiempo ya para
discutir modificaciones legales de esa monta...", han cons
tituido una suerte de frente informal para evitar su avance
en lo que queda del periodo y, en los hechos, su envío a la
"congeladora" legislativa.

Hablamos, para poner las cosas en perspectiva, de una
reforma que. entre otros puntos, posibilitaría la compra de

bienes inmuebles y la ob
tención y operación de
concesiones de radio y
televisión abierta por par
te de la Iglesia, validar la
objeción de conciencia
y la realización de mani
festaciones públicas de
su respectiva fe, activida
des todas éstas prohibidas
en la actualidad y que, sin
duda, contribuirían a do
tar a aquellas de un instru
mental de evangelizacióndifusión del que ahora carecen.

La trascendencia de la mismay el hecho de que, desde

un primer momento, haya sido el PRI, su coordinador en
San Lázaro Carlos Iriarte. su promotor, cuestiona ahora su
avance dado que, para decirlo pronto, no son escasas las
versiones según las cuales es el "pago de una negociación
entre el priismo y la jerarquía católica..." orientada a bene
ficiara su candidato presidencial, José Antonio Meade, en
detrimento de Ricardo Anaya, quien se define a sí mismo
como aconfestonal —"para no violentar a sus aliados libe
rales y de la izquierda pragmática"— y, obvio, de Andrés
Manuel López Obrador, quien, si bien sólo excepcional
mente lo hace, se presenta como cristiano, presumible
mente evangélico.

Es verdad, y así hay que consignarlo, que aún la pasada
semana en ámbitos oficiales se daba por hecho que, pre
suntamente merced a negociaciones, la bancada blanquia
zul acompañaría el esfuerzo de aprobar la referida reforma,
aunque hoy, sin embargo, nadie parezca apostar por ella
porque, dicen quienes saben, ¡las cosas han cambiado!., lo
que ello signifique.

Estemos atentos pues a la suerte que corra la iniciativa
de marras en las próximas horas —dictamen en la Comi
sión de Gobernación y envío al pleno para su avalrecha
zo— que, insistamos, será una señal importante, una más,
de cómo están las cosas y de lo que es dable esperar en el
corto plazo...
ASTERISCOS

* Claridoso pronunciamiento de Mikel Arrióla que, ante el
inminente "festejo" por el 11 aniversario de la legalización
de la práctica criminal del aborto en la capital, expuso que
el primer día de su gestión, en caso de ganar, reforzará la
información que se difunde respecto de la viday los riesgos
que corre la mujer al abortar, además de que clausurará de
una vez por todas las clínicas clandestinas que provocan ni
veles de mortandad que no se han reducido...
* ¡Vaya buen trabajo! el del subsecretario Juan Carlos Baker
que, apenas acaba de sacar adelante el Tratado de Libre
Comercio con Europa, vino al país a negociar exitosamente
con el Senado el Tratado Integral de Asociación Transpací
fico y, ahora, viaja a Washington para sumarse al equipo del
secretario Ildefonso Guajardo, en la tarea de sacar adelan
te el de América del Norte...
Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza

política.

No son escasas
las versiones

según las cuales
es el "pago de una
negociación entre
el priismo y la
jerarquía católica".
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Amnistía, ruta corta
a la impunidad
Si bien el tema que abrió el

debate presidencial del do
mingo pasado fue el de la
seguridad, ninguno de los candi
datos, mucho menos el puntero,

Andrés Manuel López Obrador dio una
respuesta, una propuesta clara sobre el
tema. Lo del candidato de Morena, con
su propuesta de amnistía para los nar
cotraficantes como eje articulador de su
propuesta de seguridad es, simplemen
te, una barbaridad: una propuesta que
no tiene ni pies ni cabeza y que el propio
Andrés Manuel, al decir que después de
la elección conformará una comisión, a
la que invitará nada menos que al papa
Francisco, para analizar qué se puede
hacer con la amnistía a los criminales, le
terminó de quitar la poca seriedad que
ya tenía.
El candidato de Morena ha juga

do con fuego en el tema de la seguri
dad desde hace años. Sencillamente

no comprende de qué se trata, no tiene
especialistas serios en el tema (que pro
ponga como responsable de la seguridad
pública a Alfonso Durazo, sin la menor
experiencia en ese ámbito, lo demues
tra) y como en muchas otras cosas cree,
y quiere hacer creer, que con llegar él al
poder se resolverán las cosas.
Apoyó al obispo de Chilpancingo

Chilapa, Salvador Rangel, cuando éste
dijo que había llegado a un acuerdo con
los narcos de la región para evitar la vio
lencia en periodo electoral. Dos días
después del supuesto acuerdo, al obis
po le mataron al secretario de seguri
dad pública del municipio y le arrojaron,
como respuesta, cinco cadáveres des
cuartizados en la carretera. Tuvo toda la

razón Margarita Zavala cuando le dijo a
López Obrador que no criminalizara la

pobreza, porque todos esos narcos que
se pretende amnistiar nadan en dinero
mal habido. Y viven, exclusivamente de
la violencia.
Dos casos en las últimas horas de

muestran el grado de perversión e inclu
so maldad que tienen estos personajes.
Los tres jóvenes estudiantes de cine de
Guadalajara fueron secuestrados, tortu
rados y sus cuerpos disueltos en ácido,
según se puso de manifiesto ayer luego
de la detención de dos de los sicarios im
plicados. Los jóvenes no eran narcos, no
tenían nada que ver con el negocio cri
minal y su pecado fue estar trabajando
para una tarea universitaria en una casa

de la tía de uno de ellos que, alguna vez,
por la razón que sea, le había rentado la
casa en la que los jóvenes trabajaron, a
personajes de un cártel rival del Jalisco
Nueva Generación. Desde que llegaron a
esa casa los jóvenes fueron vigilados por
los sicarios y cuando se iban fueron se
cuestrados y más tarde asesinados. Los
sicarios dicen que, como estaban en esa
casa, decidieron acabar con ellos y disol
ver, para esconder el crimen, los cuerpos
en ácido.

En Tijuana fue detenido el sicario
responsable del asesinato del periodis
ta sinaloense de Riocloce, Javier Valdez.
Según lo presentado por las autoridades,
el detonante del crimen fue que se había
publicado una entrevista con Dámaso

López, El Lie, uno de los narcos que se
estaban peleando la sucesión en el Cár
tel de Sinaloa con los hijos de El Chapo.
El propio Javier, uno de los reporteros
más avezados en el manejo de la infor
mación de los cárteles de su tierra, opinó
antes de morir que se habían equivo
cado, en medio de la disputa de los dos
grupos por la sucesión, en publicar una
entrevista con uno de los antagonistas.
Ahora se preguntan por qué lo mataron,
pero la respuesta la había dado Javier: ya
se habían involucrado en la disputa entre
los cárteles. ¿Por qué lo mató la gente de
Dámaso si les había dado la entrevista?

Dos respuestas fáciles: porque Dámaso
después de la entrevista fue detenido y
pueden haber pensado en alguna de
lación, o más sencillo que eso. porque
matándolo le podían cargar el crimen a
sus rivales, los hijos de El Chapo. Es el
ABC del modo de operación criminal.
Lo importante es que la vida de Valdez
no les importó en absoluto, su muerte,
simplemente, como otras miles, era un
instrumento más para presionar rivales,
autoridades o medios. El crimen en sí

mismo no importaba.
Ésa es la realidad de la violencia del

narcotráfico que estamos viviendo y en
ella la vida no vale nada. Se ha desarro

llado una cultura de la muerte y la vio
lencia que supera todo lo imaginable.
Hace un par de semanas, fue asesinada
una joven candidata del Partido Verde
en Michoacán. Horas después se descu
brió que la mató la mujer que ella misma
contrató para matar a la actual pareja de
su exnovio. Le iba apagar diez mil pesos,
no se pusieron de acuerdo en el pago y la
asesina decidió matar entonces a quien
la había contratado.

Si queremos que la vida y la muerte
tengan algún sentido, no puede haber
una amnistía ni se puede seguir jugando
con el tema de la seguridad. ¿Se puede
revertir la actual situación? Sí se puede,
pero se necesitan esfuerzos políticos,
sociales, económicos y verdaderos es
pecialistas en seguridad que operen un
sistema nacional integral. Se necesita
un enfoque social, pero también crear
y consolidar instituciones, tomar me
didas complejas que se alejan de cual
quier simplificación y se necesita, para
empezar, en eso tuvo toda la razón José
Antonio Meade en el debate, acabar con
la impunidad. Y perdón y muy humilde
mente, la amnistía es la ruta corta a la
impunidad.

Los jóvenes asesinados
en Jalisco no eran
narcos, no tenían nada
que ver con el negocio
criminal.
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FRENTES
POLÍTICOS

I Engranajes. En la gira de Enrique Peña Nieto, presidente de Mé
xico, hubo un importante personaje que no sólo lo acompañó,
sino que coordinó y participó en cada reunión, Édgar Elias Azar,

# embajador de México en los Países Bajos. Viaje productivo. Hans
de Boer, presidente de la Confederación Patronal Neerlandesa, aseguró
que su país es el segundo inversor en México y se debe a que asocian al
país con grandes oportunidades. Elias Azar acudió lo mismo al impor
tante encuentro de Peña Nieto en La Haya que a los acuerdos comercia
les firmados entre empresarios. Éxito total, las inversiones seguirán. La
diplomacia del embajador ya había hecho lo suyo.

nQue no se va. Tiene a los medios de comunicación encima,
los estudiantes no dejan de protestar, los analistas no com
prenden la jungla en la que se ha convertido jalisco y Gui

•llermo del Toro, director de cine multipremiado, expresa que
"las palabras no alcanzan para entender la dimensión de esta locura: tres
estudiantes disueltos en ácido". Pero Aristóteles Sandoval, el criticado
mandatario, dice que no renunciará, y simplemente afirma que "es ab
solutamente justificada la indignación que el caso de los tres estudian
tes despierta en la sociedad. Como padre estoy dolido y conmocionado;
como autoridad cumpliré el compromiso que hice con los familiares de
las víctimas de seguir investigando". Y aseguró que la fiscalía no ha dado
por cerrado el caso, "hoy se han reportado los avances de la investigación.
Nuestra obligación es esclarecer los hechos y dar con todos los responsa
bles. Así lo haremos". Corrección: su obligación, señor gobernador, era que
esto nunca hubiese ocurrido. ¿Y el sacerdote?, ¿y los italianos?

m Inmuebles distractores. Andrés Manuel López
Obrador, candidato a la Presidencia por la coalición
juntos Haremos Historia, mostró documentos legales

# que prueban que no ocultó propiedades en su declara
ción de bienes. Recordó que en 2016 demandó a The Wall Street Journal
pues el diario aseguraba que ocultó la posesión de un departamento y
no lo manifestó en sus bienes; el rotativo estadunidense debió retractar
se. Cualquier abogado sabe que la propiedad de un inmueble se acredita
con la escritura pública. Los datos del Registro Público de la Propiedad
son de carácter informativo y no determinan la titularidad del derecho,
punto. Pasemos a lo que sigue.

~T El bárbaro. El candidato presidencial independiente Jai
¦ / me Rodríguez Calderón, El Bronco, aseguró que miles
¦ de ciudadanos le han expresado por WhatsApp su apo
.B. • yo a la propuesta de cortarle la mano a quienes roben.
Aclaró que esta iniciativa, que por cierto ya prepara, sólo involucraría a
funcionarios corruptos. "Hasta ahora llegamos a 95 mil WhatsApps, en
tre la noche y la mañana nos organizaremos. Yo personalmente lo veo,
pero la verdad es que me rebasó, pero nos organizaremos para saber
todas las opiniones. De todos los WhatsApp recibidos, la mayoría están
de acuerdo. Voy a ver si los diputados están conscientes de lo que pasa
en México, es el cáncer más grave de la sociedad", dijo en entrevista con
Pascal Beltrán del Río. Desde el sexenio de Miguel de la Madrid, recor
dó, se habla de combatir la corrupción, pero no se ha detenido y no se ha
castigado como debe ser. Ah, pero don Bronco ya llegó. Estamos salva
dos. Y a los que falsifican firmas, ¿que les corten sus carreras políticas?

V Asesor de lujo. Las malas y las buenas lenguas afirman que,
en últimas fechas, a la candidata de la coalición juntos Ha
remos Historia para la jefatura de Gobierno de la Ciudad de

I México, Claudia Sheinbaum, se le ha visto más suelta y acer
tada en sus intervenciones, ejemplo de ello lo vimos en el pasado debate
de los candidatos a gobernar la capital del país, en el que salió avan
te a pesar de los ataques de sus adversarios políticos. Aquí entre nos,
le contamos quién es el responsable de tan acertado cambio: Marcelo
Ebrard Casaubón, exjefe de Gobierno de la CDMX. Buena decisión in
cluirlo como asesor de la candidata de Morena, las tablas de Ebrard son
de antaño.
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Y en los memes

aparecieron
mancos un montón

de políticos
Cuenta El Bronco que su WhatsApp se saturó con

decenas de miles de mensajes sobre su propues
ta de legislar una ley para "mochar la mano al
que roba".

El 80% es favorable, aseguró el candidato inde
pendiente, mientras mostraba al reportero su teléfono celular.

La propuesta alimentó de forma impactante los memes en
las redes sociales. Allí aparecieron mancos un montón de fun
cionarios, desde lo más arribahastagobemadores, exgoberna
dores, alcaldes: el descrédito de la clase política.

A los defensores de los derechos humanos les puso los pe
los de punta.

Pero, más allá de las ocurrencias y reacciones que surgie
ron a raíz de la singular propuesta, a muchos nos hizo pensar
en los códigos penales que se aplican en países musulmanes
fundamentalistas.

Esos que castigan el adulterio con lapidación; el robo, con
mutilación; el homicidio, con crucifixión. Penalizan, incluso
con cárcel, a los gays.

El candidato independiente, al igual que muchos mexica
nos hartos de tanta impunidad, dice que la propuesta es buena.
"El miedo lo deben de tener los delincuentes", subraya.

Puso como ejemplo labarbarie ocurrida en Jalisco. Tres es
tudiantes de cine asesinados y disueltos en ácido por sicarios
del intocable —es lo que pa
rece— Cártel jalisco Nueva
Generación. Los confundie

ron con integrantes de una
banda rival. Eso les costó
la vida.

Episodios como ése, que
no son aislados, explican
el sentir de los mexicanos
frente a los delincuentes.
Hemos visto, en los pueblos.

que si agarran a los rateros o secuestradores, los linchan.
Pero a Jaime Rodríguez no le parece un retroceso que se

permita, la mutilación de las manos. Él va en serio.
"Singapur se atrevió y es uno de los mejores países del

mundo", nos dijo el candidato independiente, poco antes de
iniciar su participación en el programa Entre Líneas, que con
duce Pascal Beltrán del Río, en Excélsior Televisión.
¦ Las palabras tienen consecuencias. Al día siguiente del de
bate aparecieron en Acapulco, Guerrero, dos manos cortadas
de un hombre que cobraba cuotas. Sus verdugos dejaron un
letrero que aludía a Jaime Rodríguez Calderón: "Ya lo dijo El
Bronco. Hay que cortarles las manos a los lacrosos. Aquí está
el primero" (Milenio, 24 de abril).
¦ No son hechos aislados. La violencia y el crimen no dejan
de crecer. Lo que es peor: ya lo vemos normal. Cinco muertos
en una balacera ya no merecen la primera plana. Aveces ni las
de interiores.

El Observatorio Nacional Ciudadano no tiene buenas noti
cias al respecto. En su informe sobre el índice delictivo en fe
brero de 2018, dice:

Después de que el 2017 cerrara como el peor año en delitos
de alto impacto en la historia contemporánea de México, no
se aprecia una mejora de las condiciones de seguridad en el
primer bimestre de 2018.

"La prueba más evidente es el incremento de 17.58% de los
homicidios dolosos que se observa al comparar los primeros
dos meses de 2018 con el mismo periodo de 2017.

"Por si esto no bastara para mostrar el preocupante esce
nario nacional que enfrentamos, hay que tomar en cuenta la
persistencia de las desapariciones forzadas e involuntarias.

"Otros ilícitos, como el narcomenudeo, el robo de vehículo
y la violación crecieron 39.67,9.16 y .026%, respectivamente.
¦ De vuelta a la grilla Los resultados de la encuesta telefóni
ca que realizó la empresa De las Heras Demotecnia sobre el
primer debate entre candidatos presidenciales confirma que
Ricardo Anaya fue el mejor en el debate, 33 por ciento.
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AMLO fue ubicado en segundo con el 23% de las opinio
nes favorables, pero es el que, simultáneamente, sale primero
cuando se hace la pregunta: ¿Quién fue el peor en el debate?

José Antonio Meade está ubicado en cuarto lugar, con el
5%, en el apartado "mejor candidato", y segundo, 20%, en el
que dice "peor candidato".

El Bronco queda en tercero, 7%, y cuarto lugar, 12%, en
ambos apartados. Margarita es quinta, 3%, y tercera, 16%,
respectivamente.
¦ Reapareció Garganta Azul para aclararnos que el Gru
po Parlamentario del PAN en la Cámara alta nada tiene que
ver con las reiteradas licencias a la senadora Luisa María

Calderón, hoy candidata independiente a diputada federal
por Michoacán.

La Cocoa, como le dicen a la hermana del expresidente
Felipe Calderón, va al Senado una vez cada quince días, pero
sólo para renovar su licenciay seguir en campaña.

"El tema de La Cocoa es que no quiere ceder el lugar a su
suplente (Lizette Clavel), quien le regresaría al PAN la posición
que aquélla se llevo al declararse independiente. Ese es el fon
do... Y la dieta".

¦ Una que sí pidió licencia para ir por la alcaldía de Alvaro
Obregón, en la Ciudad de México, es la senadora del PTMo
renaLaydaSansores. En el salón de sesiones sus compañeros
senadores le dijeron adiós con los discursos de rigor.

Pero ya en el patio fuimos testigos de una emotivay espon
tánea despedida. Los trabajadores de limpieza del Senado ha
cían cola para darle un abrazo, un beso, un apapacho. Hasta
lágrimas vimos. Chapean!

Tres estudiantes

asesinados y
disueltos en ácido

por sicarios del
intocable—es lo

que parece— CJNG.
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¿Qué hará el PRI cuando vea
que perderá la Presidencia?
El PRI está en una encrucijada. Si gana López Obrador la
elección, hay un riesgo muy grande de que este partido
desaparezca. El tabasqueño hará todo lo posible para que
lospriistas se vayan a Morena.
Antes del debate, el candi

dato del PRI a la Presiden
cia estaba en los huesos. De
acuerdo con el Modelo Poli

of Polis de Javier Márquez,
publicado en oraculus.mx, Meade con
taba con el 21% de las intenciones de
voto efectivas (descontando la no res
puesta en las encuestas). Es el mismo ni 
vel que la obtenida por el PRI en su peor
elección presidencial, la de 2006, cuan
do Roberto Madrazo sacó el 22% de
los votos quedando en un lejano tercer
lugar.

Desde el debate, no ha salido ninguna
encuesta de vivienda para ver si este nú
mero cambió. Sospecho que, en el mejor
de los casos, las preferencias a favor de
Meade no se modificarán y, en el peor,
bajarán. No creo que subirán porque
al candidato priista no le fue bien en el
debate. Ante la realidad de una posible
derrota de Meade, ¿qué harán los
priistas?

Pueden, como suele suceder con to
dos los partidos, negar la realidad. Con
vencerse que las cosas no están tan mal,
que hay encuestas —telefónicas, de
Facebook, Twitter o de casas encues
tadoras cercanas al gobierno o al trico
lor— donde Meade aparece en segundo
lugar, como si esto fuera verdad. Los
priistas, desde luego, están en su dere
cho de negar la realidad. Allá ellos.

Otra opción es apostarle a lo que ellos

llaman "la operación de tierra". Es típico
en el tricolor cuando les son desfavora
bles las encuestas, presumir que pueden

ganar porque habrá un masivo operati
vo de movilización el día de la elección.
Cuando los priistas empiezan a hablar
del arribo de los "generales de tierra" a la
campaña, que están armando la estrate
gia de conquista del voto con su peculiar
tecnología de movilización, es porque ya
perdieron. En la gran mayoría de los ca
sos, dicha "operación" es pura fantasía.
Por lo general, los "operadores de tie
rra" se quedan con el dinero que les da
el partido para su provecho personal. El
PRI también está en su derecho de creer

que pueden ganar la elección presiden
cial con este tipo de sueños onanistas.
La alternativa más dura es asu

mir que Meade perderá y actuar en
consecuencia.

Ahora bien, cuando hablamos del PRI
no podemos asumir que se trata de un
monolito con los mismos intereses. El
PRI. en realidad, son muchas cosas.
En este sentido, comencemos con

el que todavía es el líder real del parti
do hasta hoy en día: Peña Nieto. ¿Qué
hará el Presidente cuando finalmente se
dé cuenta de que su candidato perderá?
Pues negociar con alguno de los posibles
ganadores: Anaya o López Obrador.
Quid pro quo. Yo te doy esto a cambio de

que tú me des aquello. Una alianza po
lítica "PRIAN" (con el PAN) o "PRIMOR"
(con Morena).

Pero esta alianza no necesariamente

puede ser rentable políticamente para
otros actores políticos importantes en el
PRI: los gobernadores. Para ellos, lo im
portante es pactar con el que les pueda
ofrecer mejores beneficios en el futuro.
Finalmente, Meade será historia el 2 de
julio. Peña se irá el primero de diciem
bre y ellos se quedarán gobernando sus
estados junto con el nuevo Presidente.
¿Qué les convendrá más? ¿Pactar con
Anaya o con López Obrador? Los 14
gobernadores del PRI tendrán que deci
dir si negocian en bloque o cada uno por
separado.
Luego están todas las asociaciones

vinculadas con el tricolor que tienen
mucho que ganar o que perder en esta
elección. Los famosos sectores corpora
tivos del partido. Pensemos, por ejem
plo, en los petroleros, cuyo sindicato
está afiliado al PRI. Ante la realidad de que
Meade no gana, ¿negociarán con Anaya
o con AMLO? ¿Qué les convendrá más?

Finalmente, están los votantes priis
tas. Muchos de ellos, fieles a la causa, se
guirán votando por el PRI, tal y como lo
hicieron en 2006 por Madrazo sabiendo
que éste no ganaría. Pero algunos, quizá
azuzados por sus gobernadores o líderes
sindicales, podrían cambiar su voto. ¿Por
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Anaya o por AMLO?
El PRI está en una encrucijada. Si

gana López Obrador la elección, hay un
riesgo muy grande de que este partido
desaparezca. El tabasqueño hará todo lo
posible para que los priistas se vayan a
Morena. Lo mismo que hizo la izquier
da en el Distrito Federal cuando ganó la
[efatura de Gobierno en 1997: se comió
completito al PRI en esta entidad. Y los
priistas felices porque les gusta más ser
los "soldados del Presidente" que los
opositores del gobierno. Si, en cambio,
Anaya gana, el PRI podría sobrevivir
como "partido bisagra", cuyos apoyos en
el Congreso y en los gobiernos estatales

tendrían un gran valor para sacar ade
lante la agenda del nuevo Presidente, tal
y como ocurrió después de la elección
de 2006.

Los priista se están jugando, lite
ralmente, la supervivencia del partido.
¿Acabarán apoyando más a Anaya o a
López Obrador? O, para ser más preci
sos, ¿cuáles priistas se irán con el prime
ro y cuáles con el segundo?

Twitter: @leozuckermann

Ante la realidad de

que Meade no gana,
¿negociarán con Anaya
o con AMLO?
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Crisis en el Partenón

Cuando llegó a la Presi
dencia, Enrique Peña
Nieto tenía un equipo

compacto de tres pilares: el de
Luis Videgaray, su secretario de
Hacienda; el de Miguel Ángel
Osorio Chong, secretario de Go
bernación, y el de Aurelio Ñuño,
jefe de la Oficina en Los Pinos.
La sucesión presidencial quebró
ese equipo, los distanció y los
enfrentó. Hoy en día, esa bre
cha se ha profundizado. En las
antípodas del kitchen cabinet de
Peña Nieto se encuentra quien
se sintió injustamente relegado
de la candidatura presidencial,
que se sentía con los méritos
y que hoy está haciendo cam
paña para él, no buscando los
votos para el candidato José
Antonio Meade. Es la rebelión

de Miguel Ángel Osorio Chong,
que ha generado un conflicto en
gran ebullición en los pasillos
palaciegos.
Osorio Chong, número dos

en la lista plurinominal del PRI
al Senado, es el responsable de
las campañas de los candidatos
a senadores. Sin embargo, el
trabajo de articular la búsqueda
de votos para esa cámara y la de
votos para Meade, ha sido deli
beradamente incumplido. En los
últimos 10 días, Osorio Chong
ha estado en eventos priistas
con candidatos al Senado en

Chihuahua, Hidalgo, Puebla
y Sinaloa, donde ha hecho las
arengas para que peleen por los
votos, pero en ningún momento
ha mencionado a Meade, ni
apelado a que también traba

jen para granjearle sufragios
en la urna presidencial. Priistas
que han estado en esas reunio
nes han registrado extrañados
la actitud del exsecretario de
Gobernación.

La acción de Osorio Chong
no puede decirse que haya sido
resultado de una actitud pro
ducida por el berrinche por no
haber sido el candidato pre
sidencial. Tras la unción de

Meade, fue lastimado innece
sariamente por el equipo que
se quedó con la candidatura.
La primera señal abierta de la
hostilidad fue la selección de su

suplente en el Senado, Fran
cisco Guzmán, incondicional de
Peña Nieto, y quien sustituyó
a Ñuño en la Oficina de la Pre
sidencia. La cuña, de acuerdo
con un priista que entiende los
mensajes del poder, equivalía
al recordatorio permanente que
en cualquier momento podrían
quitarlo del Senado.
El maltrato a Osorio Chong

tocó niveles extraordinarios la

semana pasada, cuando Peña
Nieto admitió públicamente que
la estrategia de seguridad ha
bía fallado. Cinco años y medio
después de haber apoyado a su
secretario de Gobernación, y
adoptado su discurso para expli
car el incremento en los índices

de violencia, rectificó, respon
sabilizándolo, sin mencionarlo
de tal fiasco, a Osorio Chong.
Inmediatamente después,
Meade se montó en las pala
bras del Presidente y se sintió
libre para cuestionar las fallas

"Es la rebelión
de Miguel Ángel
Osorio Chong, que
ha generado un
conflicto"

"La campaña
de Meade no

ha prendidoy
difícilmente lo hará.
No tiene la fuerza"
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que se tuvieron en el tema de la
seguridad.
Los golpes contra Osorio

Chong se venían dando mien
tras el aspirante al Senado ya es
taba en campaña para él mismo,
ignorando a Meade. El reporte
de lo que estaba haciendo su
viejo amigo, con quien cons
truyó su candidatura presi
dencial desde que ambos eran
gobernadores, lo recibió Peña
Nieto en Hannover, a donde
llegó el viernes pasado para par
ticipar en la inauguración de la
Feria Industrial donde México
fue el invitado de honor. El Pre

sidente autorizó que se hablara
con él no se sabe quién sería
el emisario y si ya se dio ese
encuentro, y con el líder del
PRI, Enrique Ochoa, a quien se
le informó días antes de lo que
estaba haciendo Osorio Chong
sin que tomara medidas para
contrarrestarlo. En las pláticas
probablemente se le planteará,
sutilmente, la amenaza de que
podría no ser el coordinador de
la bancada del PRI en el Senado,
si no modificaba su actitud.

Pero la crisis que genera Oso
rio Chong es más profunda de
lo que se aprecia en este primer
plano, porque trasciende al pro
pio exsecretario de Goberna
ción y se extiende más allá del
Partenón peñista. La confron
tación silenciosa que se vive es
por la falta de acuerdo sobre el
candidato presidencial, lo que
deja de manifiesto que ni Peña
Nieto, ni Ochoa o Ñuño, nego
ciaron con efectividad los res

paldos del partido para Meade.
Priistas en los cuartos de guerra
del candidato han señalado que
Ochoa no está logrando el res
paldo homogéneo de las bases

priistas en varias partes del país,
proyectándose una repetición
del fenómeno que se vivió en
las elecciones para goberna
dor en Chihuahua, Quintana
Roo y Veracruz, donde miles de
priistas movilizados terminaron
votando contra los candidatos
del PRI.

Tampoco ayuda la poca com
petitividad que ha mostrado el
candidato y las cada vez me
nores posibilidades que se le
están viendo dentro y fuera del
partido. La campaña sigue pu
driéndose por dentro, sin que
necesariamente tengan este
diagnóstico en los cuartos de
guerra, por la continua falta de
claridad sobre la estrategia a
seguir, con qué equipo habría
que continuar y la soberbia de
la autosuficiencia. Vive un peor
momento que el que atravesó
Francisco Labastida en 2000,
cuando se peleó su equipo pero
no tenían roto al PRI, o Roberto
Madrazo en 2006, cuando se
quebró el partido pero mantuvo
unido a su equipo.
La campaña de Meade no ha

prendido y difícilmente lo hará.
No tiene la fuerza ni la contun

dencia, o la inteligencia estraté
gica, para salir adelante. A Peña
Nieto sólo le queda una elección
de Estado, que están comen
zando a hacer referida en este

espacio el lunes como "La Ope
ración Meade" y empapar de
dinero a los electores. Pero aun

así, no se ve que pueda ser su
ficiente. La campaña se pudrió
por dentro y apesta, aunque no
quieran darse cuenta. La actitud
de Osorio Chong, en todo caso,
sería el axioma dominante entre

un buen número de priistas:
sálvese el que pueda.

Fecha: 25/04/2018

Página: 46

Area cm2: 469

2 / 2

Columnas Políticas

Raymundo Riva Palacio, Estrictamente Personal

Raymundo Riva Palacio

Costo: 44,555

Página 20



Los torturarony
disolvieron en ácido.
¿Amnistía?
La noticia no puede ser más

desgarradora: tres estu
diantes de cine de Gua

dalajara fueron secuestrados,
torturados, asesinados y disuel
tos en ácido por una fracción del
Cártel Jalisco Nueva Generación.
Ante esa brutalidad es más

grande la ofensa de un candi
dato presidencial: amnistiar a
criminales para resolver el pro
blema de la violencia.

¿Qué vamos a hacer con esos
monstruos que torturan a tres
muchachos y luego disuelven sus
cuerpos en ácido? ¿Amnistiarlos?
Qué horror lo sucedido. Pobre

de nuestro país.
Qué horror que un candidato

presidencial con amplias posibili
dades de ganar diga que hay que
darles amnistía a los que asesi
nan, torturan y mutilan.
Es terrible que algunos obtu

sos insistan en que el criminal es
"el Estado" y su lucha contra el
narco.

La lucha debe ser implacable
contra los homicidas, torturado
res y secuestradores que come
ten esas barbaridades al amparo
del tráfico de drogas y la lucha
por el control de territorios.
¿Control de territorios? Sí,

esos asesinos se pelean en Ja
lisco los espacios que son de la
nación, de todos nosotros.
Lo que hay que reclamarle al

Estado es no ser lo suficiente

mente eficaz para nulificar la
actividad criminal de esas parti
das de desalmados.

El problema es más profundo,
sin duda, pero hay que atacar
con toda la capacidad del Es
tado a las bandas que, como en
Jalisco, secuestran y mutilan a
estudiantes.
Sí es de fondo la crisis de vio

lencia y de crueldad. Algo está
muy podrido en la sociedad.
Denise Maerker puso el dedo

en la llaga en el debate de los
candidatos presidenciales: los
que matan y torturan a mexica
nos también son mexicanos.

Algo hemos hecho muy mal
como para producir ciudadanos
con esa saña criminal.

Cómo llegamos a criar seres
humanos que son capaces de
cometer monstruosidades como
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las que infligieron a los jóvenes
Salomón Aceves, Marco Ávalos
y Daniel Díaz, del Centro de Ar
tes Visuales.
Tuvieron la desdicha de caer

en una finca que sirve de refugio
a una de las bandas escindidas
del Cártel Jalisco Nueva Genera
ción, que disputa con otra el mo
nopolio del delito en el oriente
del área metropolitana de Gua
dalajara, más los municipios de
Tonalá, Tlaquepaque y El Salto.
La lucha contra la delincuen

cia debe tener dos brazos, y sólo
tiene uno y funciona mal.
Tiene el brazo de la fuerza,

que por sí sólo no es capaz de
contener lo suficiente la ex

pansión de ese tipo grupos
homicidas.
Duro contra los criminales.
Cero amnistía a los delitos de

sangre.
Y, por otra parte, hay que po

ner en acción el segundo brazo,
que está inutilizado: reorientar
la política social.
La que tenemos es útil para

que mucha gente salga de la
pobreza extrema y no pase
hambre, lo que de suyo tiene un
valor.

Pero la política social que he
mos seguido desde que desman

telaron Solidaridad, no sirve
para estrechar vínculos comuni
tarios. Se abandonó el impulso
a la tarea compartida de superar
las carencias.
Todo es individualismo. Tu

cheque. Tu beca. Tu despensa.
Tu etiqueta de pobre en la
frente para que te sigan ayu
dando, pues si no la traes regre
sas al hambre.
Ese individualismo no fun

ciona en México. Sólo sirve para
llenar el estómago y no para
crear comunidad.

Fomenta el egoísmo y la
competencia entre quienes se
deberían ayudar (como la co
munidad huichol que puso una
gasolinería que trabajan y admi
nistran entre todos. ¿Por qué no
se multiplica eso?)
Si no se estuvieran di

solviendo los vínculos co

munitarios como los que
ancestralmente hemos tenido,
en México no tendríamos estas

recurrentes pesadillas como
las de Guadalajara, Iguala y
Michoacán.

Y cero pacto con criminales.
Cero amnistía a los delitos de

sangre.
Al contrario, más acción del

Estado, y sobre todo más eficaz.
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0 CONFIDENCIAL

Contra chapulines
Ante la elección de los comisionados que ocuparán las dos plazas
vacantes del INAI, los senadores hicieron firmar a los 34 aspiran
tes un documento contra chapulines, en el que se establece que
no se podrá renunciar al cargo, en caso de quedar seleccionados,
para buscar un puesto de elección popular, como sucedió con la
expresidenta del instituto, Ximena Puente, que se fue de pluri
por el PRI. Esta semana se realizan las entrevistas para elegir a los
ocupantes de las sillas en el INAI que están vacías desde el 1 de
abril. Ya están advertidos.

No me ayudes, compadre...
Ayer, José Antonio Meade presumió que la estructura del PRJ en
Coahuila es "invencible". Rodrigo Fuentes, presidente del PRI
en el estado, incluso dijo que Miguel Riquelme, el actual gober
nador, es un ejemplo de cómo se ganan las elecciones. ¿Será una
comparación acertada después de que Riquelme ganó (de manera
tan controversia!) su elección en tribunales?

Layday las flores a Gamboa
La senadora campechana de Morena, Layda Sansores, se des
pidió apenas ayer de sus colegas en el Senado, y al instante ya la
extrañaban. Desde sus escaños le dijeron "te vamos a extrañar" y
que la recordarán por sus aguerridas luchas con altavoces, gritos,
reclamos. "Nunca fue mi intención agredir ni lastimar a nadie,
sólo les dije lo que representan cada quien", admitió. Al líder
priista, Emilio Gamboa, le dijo que "fue mi mejor escuela, el más
experimentado y el más sabio".
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Higinio, sólo de lejecitos
Delfina Gómez y el exalcalde de Texcoco, Higinio Martínez,
conforman la fórmula de la alianza MorenaPESPT al Senado por
el Estado de México, aunque parece que al texcocano le tienen ve
dado el micrófono en los mítines. En las dos giras de AMLO, el lu
nes y martes, por municipios mexiquenses, la figura central fue la
maestra, también exalcaldesa de Texcoco y alumna de Higinio. El
polémico candidato sólo estuvo en los templetes. Así, de lejecitos.
Y aunque el tabasqueño no se refirió precisamente a él, por ser su
aliado, dijo que en esa entidad se van a terminar todos los cacicaz
gos. Y sí, Higinio hizo como que no escuchó el mensaje.

La rapidez de El Bronco
Las redes sociales se han vuelto la bandera de campaña de Jaime
Rodríguez, como cuando buscó la gubernatura de Nuevo León.
Ahora refrenda la promesa de contestar todos los mensajes que
han llegado a su WhatsApp desde el domingo, más de 90 mil se
gún las cuentas del candidato. Pero resulta que varios usuarios se
han quejado de que El Bronco los toreó porque ya pasaron dos días
y cero respuestas. Puede que la tardanza sea parte de la persona
lidad del aspirante, baste recordar 2016 y el motín en el penal de
Topo Chico, cuando quien hoy aspira a Los Pinos, como goberna
dor, se tardó ¡nueve horas! para dar cuenta de la magnitud de un
suceso que terminó con 49 reos muertos.

Damián Zepeda, en gira paralela
El presidente nacional del PAN, Damián Zepeda, realiza giras
en paralelo a la campaña de Ricardo Anaya por diversos estados.
Nos comentan que el objetivo es amarrar las alianzas y los apoyos
al candidato de la coalición Por México al Frente, no vaya a ser
que surja por ahí alguna otra sorpresa como la del gobernador de
Michoacán, Silvano Aureoles.

Morena, contra moderadores de debate
El INE formalizará hoy a los moderadores del segundo debate, Yu
riria Sierra y León Krauze, pese a la inconformidad de los repre
sentantes de Morena, quienes han expresado su rechazo a que la
autoridad electoral no considere otros perfiles para los moderado
res. Según los representantes de AMLO, ambos periodistas públi
camente han manifestado desacuerdos contra su candidato, por lo
que advirtieron que no será equitativo que dos personajes así con
duzcan el encuentro, que además contará con público presente.
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Cobardíay condena
Todos pudimos haber

hecho más por Javier,
Marco y Daniel, los estu

diantes de cine desaparecidos
el 19 de marzo que, según ha
mal informado el gobierno de
Jalisco, fueron asesinados por
narcotrafícantes.

Todos pudimos haber hecho
más por Javier, Marco y Da
niel, sobre todo más que solo
quejarnos y plañir en las redes
sociales.

Incluso pudimos haber hecho
más por ellos sólo en las redes
sociales.

Esto no es un juicio. Ni un
llamado a la inútil catarsis del
remordimiento bobo. Eso a Ja
vier, Marco y Daniel de nada les
sirve. A sus familias y amigos,
tampoco.
Porque cada uno de nosotros

sabe, íntimamente, que pudo

haber hecho más ante la desa

parición de esos tres jóvenes.
Es química esa certeza: amar

gor que no se deja tragar desde
que circuló el lunes la noticia
del asesinato. Es física también:

llanto por quien no conocimos,
por quien nunca escuchamos o
abrazamos; estremecimientos
ante tan injusto, maldito modo
y tiempo de morir.
Todos pudimos haber hecho

algo más. Por ejemplo, haberle
insistido a ese amigo con una
cuenta poderosa en Twitter
para que se armara una gran
protesta. Para provocar más
ruido. Para que no fuera una
cosa local, de Jalisco. Para que
no fuera una tragedia ajena. In
tentar influir en un final no trá

gico. Como con el otro Marco,
ese que en enero provocó en la
Ciudad de México una ava

lancha digital, ese por quien
muchísimos sonaron y sonaron
cacerolas virtuales hasta que
los manceritas se movieron,
hasta que casi como un mila
gro apareció Marco. Maltrecho,
pero apareció. ¿Por qué no te
movilizaste igual por ellos, Ciu
dad de México?

Yo pude haber ido a protestar
a algún lado. Y no fui. Pensé en
viajar a Guadalajara para na
rrar las marchas por ellos. Y no
lo hice. Pude seguir escribiendo
sobre eso, y no ocurrió. Pude,
ante la realidad de otros tres

jóvenes desaparecidos en Mé
xico, no seguir como si nada. Y
seguí como si nada. Parado so
bre ácido, que eso es como es
tamos: en una realidad que se
deshace, donde las vidas de la
gente, sobre todo la de los jóve
nes y las mujeres, se disuelven.
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Porque no es cierto que lo
que ocurrió "fue una terrible
confusión", como dice la fis
cal del caso. No fue un acci
dente. No fue una confusión.

Es la norma de la impunidad:
nuestros delincuentes secues

tran y asesinan sin método. Si
te sabes sin límite, sin riesgo,
matas y ni viriguas. Si hay
ruido, te encoges de hombros,
a sabiendas de que la protesta
no durará, no prevalecerá, que
ni el gobierno ni la sociedad te
acosarán.

¿El gobernador de Jalisco

debería renunciar? Es patente
su incapacidad. Con cinco años
en el puesto este caso no es una
excepción, y ni siquiera podría
mos tener el consuelo de que
represente el culmen del clima
de inseguridad en aquel es
tado. Pero, y nosotros, ¿dónde
renunciamos?, o cuándo fue
que renunciamos.
Hace cuánto que no actua

mos. Hace cuánto nos limi
tamos a ver la realidad sólo a
través de la cerradura de las re
des sociales. Practicantes de un

civismo sin ciudad, asocial.

Todos pudimos haber hecho
algo más por Javier, Marco y
Daniel. Porque si no lo hace
mos todos, ya vimos otra vez,
nadie lo hará, ni por ellos ni
por los que sean puestos en el
cadalso al que fueron llevados
ellos.

Todos pudimos haber hecho
más, lo que sea, por Javier Sa
lomón Aceves, Marco García
Ávalos y Jesús Daniel Díaz.
Algo; pero sobre todo algo que
no sea sólo lamentarnos. Que
darnos en eso fue un acto de

cobardía. Seguir ahí será una
condena contra ti mismo.

"Hace cuánto nos
¡imitamos a ver
la realidad sólo
a través de la
cerradura de las
redes sociales 1
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Montoneros, a debate
La legislación electoral vigente obli

ga a los candidatos presidenciales
a presentarse a dos debates con

vocados por el INE. Los consejeros elec
torales, para esta ocasión, han dispues
to tres encuentros; los próximos: el 20
de mayo, en üjuana, y el 12 de junio, en
Mérida.

Para evitar a "los montoneros", pero so
bre todo para cuidar su ventaja, Andrés
Manuel López Obrador bien podría abste
nerse de acudir a cualquiera de esas dos ci
tas. Meticuloso, aunque proclive al error, el
abanderado tomará en cuenta los saldos del

primer debatey apartir de ahora será más
selectivo a la hora de definir su asistencia a

las pasarelas de presidenciables.
Y también, José Antonio MeadeKuri

breña. Ambos, de hecho, faltaron ayer al
foro nacional de los productores lecheros,
nó obstante que habíanconfirmado. Pen
dientes, de igual manera, están sus inter
venciones en los foros convocados por el
ITAM y la Universidad Iberoamericana. El
fantasma del #YoSoyl32 no podría ser exor 
rizado actualmente...

La siguiente pasarela de presidencia
les está programada para el 8 de mayo, en
el Club de Industriales, donde sesionaran
las organizaciones vinculadas alainiciati
valOxlaEducación. Renuente a una cela

da, AMLO mantiene en vilo a los organiza
dores. Y en ciernes también está la Cumbre

por la Seguridad.
Propuestos a incidir en el proceso elec 

toral, los representantes de la sociedad civi
harán causa común para convocar aun de
bate presidencial, que tendría lugar el jue 
ves 21 de junio en la Ciudad de México.

Este mediodía, el consejo general del IN
respaldará la designación de Yuriria Sierra
y LeónKrauze como moderadores del se
gundo debate, que se celebrará en el gim 
nasio del campus Tijuana de la UABC.

Twitter reveló que durante las dos horas
del primer debate se generaronmás de 2.1
millones de micromensajes en esa red so
cial. La transmisión en vivo desde la cuente

©INEMexico en la plataforma fue vista por
más de 950,000 usuarios. Y el debate estu
vo entre los trending tapies a nivel global. La
interacción alrededor del tema representó
un incremento de 84% en Twitter en com

paración con las tres semanas anteriores er
lo que se refiere a las conversaciones sobre
las elecciones en México en Twitter.

A lo largo de las dos horas del progra
ma, bajo la etiqueta #DebateINE se registra
ron 534,296 tuits, aunque #MexicoconA
MLO fue la etiqueta que prevaleció a lo largo
de la jornada. Tarde, el equipo digital que
encabeza Alejandra Lagunes reaccionó con
#MexicoconMeade pero nunca pudieron so 
breponerse. Andrea de Anda, la webmaster
de Ricardo Anaya, estuvo al frente del gru
po que logró postear algunos de los micro 
mensajes que generaron más interacciones.
"Cero y van cuatro y Andrés Manuel no con
testa. Propuso la amnistía y ahora guarda si
lencio. No veníamos a debatir", publicó en
su cuenta verificada @RicardoAnayaC a las
9 de la noche. El Bronco tuvo la ocurrencia de
colocar en su atril su número de teléfono. De

inmediato, los matosos comenzaron a en
viarles mensajes vía WhatsApp que nunca
respondió —muchos jocosos pero también
muchos ofensivos—y que dejó "envisto".

Transmediatizado, este evento pue

de presumir de ser el debate mas visto en la
historia electoral mexicana y no había for
ma de que fuera de manera distinta: al me
nos 38 medios reprodujeron en sus plata
formas digitales la señal generada desde el
Palacio de Minería. Ibope México repor
tó que al menos 13 millones de televiden
tes siguieron la transmisión, por lo menos
un minuto. El INE gastará al menos 1 mi
llón de dolares para sufragar la producción
de los debates. Esa cifra podría incluso ser
mayor reconoció el presidente conseje
ro Lorenzo Córdova Vianello debido a los

imponderables.

EFECTOS SECUNDARIOS

PRESIONES. En las próximas horas, el pleno
del Senado deberá votar la nueva Ley de Pro
paganda Gubernamental, en cumplimiento
de la sentencia de la primera sala de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación. Las or
ganizaciones de la sociedad civil han cen
surado la minuta remitida desde San Lázaro

pues el nuevo ordenamiento no establece
plenas garantías a la independencia de los
medios y la libertad de expresión. "La falta
de regulación constituye un serio riesgo pa
ra la independencia de los medios y viola el
derecho alainformación", manifestaron por
su parte Edison Lanza, relator especial pa
ra la libertad de expresión de la CIDH, y Da
vid Kaye, relator especial de la ONU para la
libertad de opinión y expresión. Los exper
tos resaltaron que "México tiene la obliga
ción de establecer un marco normativo so
bre la publicidad oficial que contenga reglas
claras sobre sus objetivos, criterios de asig
nación y procedimientos a fin de impedir
cualquier uso discriminatorio o arbitrario de
estos I irlos"
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«Qll6 hoy visita el presidente
Enrique Peña Nieto la Casa México en
el barrio de Argüelles de Madrid, con
la participación de empresarios como
el filántropo Valentín Diez Morado,
quien encabeza el patronato; la direc
tora del recinto, ximena Caraza, y ar
tistas de la talla del pintor oaxaqueño
Sergio Hernández.

El edificio, obra del arquitecto Luis
Bellido, fue construido en los años 20
del siglo pasado y entregado en abril
de 2017 por la alcaldesa Manuela
Carmena al canciller Luis Videgaray,
quien tuvo mucho que ver con la con
sumación del proyecto.

;QUG el primero en dar el "sí" a
Citibanamex, para asistir a su Reunión
Plenaria de Consejeros 2018, fue el
candidato de la coalición que lidera
Morena, Andrés Manuel López Obra
dor, encuentro al que ya confirmaron
los otros cuatro aspirantes a la Presi
dencia de la República.

La reunión se iniciará hoy con una
cena de gala para los consejeros y los
trabajos serán jueves y viernes, todo
en calidad de acto privado, en el hotel
Presidente Intercontinental.

. «QllG AMLO insistió en que José
Antonio Meade se resbaló con el tema
de los departamentos y ayer publicó

el juicio intestamentario de la que fue
su esposa, Rocío Beltrán, la escritura
pública de donación a sus hijos y la de
los inmuebles que, dice, demuestran
que ya no es el propietario.

Sin embargo, el candidato del PRI
no quitó el dedo del renglón y subió
a Twitter que el tabasqueño exhibió
documentos que no fueron inscritos en
el Registro Público: "Andrés: mientes
otra vez. Nos quedamos en las mis
mas. Espero cumplas tu palabra".

. jQUC donde atisban un panorama
político algo complejo en el futuro
cercano es en FemsaCoca Cola, que
encabeza José Antonio Fernández,
cuyo informe anual advierte sobre la
posibilidad de que el próximo gobierno
imponga cambios sustanciales en
leyes, políticas y regulaciones con dos
eventuales efectos.

El primero en la propia empresa de
El Diablo, con afectaciones en las
condiciones de negocio y financieras,
resultados operativos y proyecciones,
y el segundo como respuesta a esos
cambios, ante los cuales "la oposición
podría reaccionar con protestas, moti
nes o saqueos".

También teme que la falta de una
mayoría legislativa devenga en estan
camiento en la modernización e incer
tidumbre política sobre las reformas
pendientes.
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

¡iiiiliiWililSII
VEiHMD HISTÓRICA

Carlos Marín

Otra vez un crimen múltiple, el de los
jóvenes asesinados en Jalisco, sacude
lo más profundo del sentir social.
Y como suele suceder hasta

cuando las autoridades aciertan,

portar fa trama que parte de un

lidera un grupo rival (descubierto

i a descalificación que se hace a ia
fiscalía del ssícdo Tivalidd el testr nonio
de Janei. la amiga de los muchachos
que logró escapar cuando los sicarios
^ 0sf¡ÚW ¦;

Tampoco se quiere creer la confesión
del rapero exaltador de la violencia y
que participó inclusive en la disolución
if  d ¡eliog Jétít jel dr^ (á|So® S í
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Saldos del debate
JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA
¡Ah si las plazas y auditorios

votaran...!. Florestán

el debate del domingo entre los candidatos
jj ¦ presidenciales hay varios saldos.

En primer lugar, el reposicionamiento
de Ricardo Anaya tras semanas de ser rehén
del tema inmobiliario y las acusaciones de
lavado de dinero, a pesar de que José Antonio
Meade lo equiparó con el modus operandi del
ex gobernador de Quintana Roo Roberto Borge,
preso y sujeto a proceso.
Luego el caso de Andrés Manuel López Obrador

en ese escenario que le altera; Lo suyo es la plaza
con su amplia feligresía que le apoya, respalda y
celebra todo. No le gusta eso de compartir espacio
con opositores, ya electorales, ya intelectuales,
como lo dejó ver con su actitud: llegó sin saludar
a nadie, ni a candidatos ni conductores, y así se
fue antes que nadie, sin despedirse. Hubo un
instante que retrató las dos personalidades,
cuando José Antonio Meade fue a estrecharle
la mano hasta su atril, lo que no hizo ningún
otro, momento que sorprendió al tabasqueño
que no tuvo el mejor desempeño aunque a la
medianoche subiera un video donde se declara
ba ganador. Del lenguaje físico ya hablarán los
especialistas, pero no estaba cómodo y mandó
el mensaje de enojo.
Punto culminante fue cuando Meade lo señaló

como propietario de tres departamentos, luego
fueron dos, a lo que replicó que si los encontraba
se los regalaba, lo que el ciudadano del PRI
documentó el lunes por la tarde y que de nuevo
López Obrador negó diciendo que se los había
donado o heredado a sus hijos, mitad para ellos,
mitad para mí, lo que siendo cierto, no consta
en el Registro Público de la Propiedad.
En el caso de Meade, sí, fue el que más pro

puestas hizo, pero no conmovió, como él mismo
acepta diciendo que lo suyo es ser el candidato
más honesto y preparado, con más y mejores
propuestas de gobierno, lo que en un debate
no impacta.
Margarita Zavala, le decía ayer, quedó a deber,

y Jaime Rodríguez en su personaje de El Bronco.
No obstante, no veo a López Obrador perdiendo

un solo voto de sus seguidores duros, pero no lo
veo tan claro en el caso de indecisos, ya saldrán
las mediciones.

En fin, que este debate podría ser lo que faltaba
para que Anaya se acerque a López Obrador y
Meade tome decisiones de equipo y campaña.
No levantar podría llevar a otra decisión

haciendo realidad el dicho de López Obrador:
todos como uno solo, contra mí.
Igual se le concede.

RETALES
1. DESUNO. Eugenio ímaz, que dejó la dirección
del Cisen a la renuncia de Miguel Ángel Osorio
Chong en enero y fue designado ministro en Ja
embajada de México en Madrid, llegó el sábado;
2. ACUERDO. Pues pese a lo que se aseguraba,
podríamos estar en la víspera de ia firma del
nuevo TLC. El peor escenario sería dejar el actual
como está. Y el artífice de esta operación que
se dio por perdida desde el principio, ha sido
Ildefonso Guajardo; y
3. DUDAS. El magistrado de Tribunal Electoral
Felipe Fuentes Barrera, el del proyecto que
le dio el registro a Jaime Rodríguez, tiene las
quejas de Margarita Zavala contra el INE por el
financiamiento privado. Y el registro de su em
blema lo tiene Indalfer Infante, que votó por él.
¿Resolverán estos casos en la sesión de hoy? M

Nos vemos mañana, pero en privado
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DÍA CON DÍA

La disputa por la nación, iy«i

HÉCTOR AGUILAR CAMÍN

Quien haya leído en su momento, 1981,
el libro La disputa por la nación, escrito
por Carlos Tello Macías y Rolando Cor

dera, sabrá lo persistente que ha sido la lucha
entre dos proyectos de nación que viven en
las entrañas históricas de México y que Tello
y Cordera delinearon en aquel libro.
Uno era el proyecto que llamaron neoliberal,

que traería consigo "la perspectiva de una
acelerada integración global con la sociedad
norteamericana". Su implantación requeriría un
"periodo de ajuste" con "mayor marginalidad y
polarización", sin menoscabo de que, al mismo
tiempo, se produjeran un mayor consumo y un
crecimiento económico relativamente rápido,
así como "un mayor deterioro del contenido
de masas que todavía caracteriza al Estado
mexicano".

El segundo proyecto, que llamaron "na
cionalista", implicaría la "reactualización del
proyecto cardenista de los años treintas: un
vasto programa de reformas económicas y
sociales", destinado a lograr "una efectiva
integración económica nacional y una dis
minución sustancial de la desigualdad y la
marginalidad prevalecientes".
La puesta en marcha de este segundo pro

yecto daría lugar a "enfrentamientos políticos
y sociales que afectarían las pautas de acu
mulación imperantes". Su realización parcial
"podría desembocar en un reforzamiento de
las formas de dominación corporativa que
pesan sobre los trabajadores... y en nuevos
y más vigorosos mecanismos de explotación,
desigualdad y dependencia".
Naturalmente, explicaban Cordera y Tello,

ninguna de las opciones existía en la realidad
"en estado puro", ni podría llevarse a la práctica
de manera irrestricta, sin poner a México en
"la tesitura de un cambio de régimen".
Me admira la actualidad de estas palabras en

un momento histórico en que México, luego de
haber dado grandes pasos en el rumbo "neo
liberal", parece dispuesto a volver al proyecto
nacionalista descrito en aquel libro (México: la
disputa por la nación. Perspectivas y opciones
del desarrollo. Siglo XXI Editores, 1981).
Poco después de impreso el libro de Cordera

y Tello, a principios de los 80, con el nuevo
gobierno de Miguel de la Madrid (19821988),
México emprendió la vía neoliberal.
Algo sobre aquel momento mañana, no por

hacer arqueología, sino para hablar de nuestro
presente inmediato y nuestro posible futuro. M
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Astillero
¿Quién ordenó matar a Javier Valdez? Chihuahua, el caso de Miroslava
Protestas por los tres estudiantes Amnistía en CDMX a protestantes

Julio Hernández López
Como en el caso de Re

gina Martínez, la co
rresponsal de Proceso
y, años atrás, de La Jor

nada, a quien asesinaron en
abril de 2012 en Xalapa, la ca
pital del estado desgobernado
entonces por el reprobable Ja
vier Duarte de Ochoa, en 2017
se enviaron dos mensajes de
muerte cumplida al periodismo
irreprochablemente crítico, que
daba ejemplo entre un gremio
dolido por la corrupción y la
represión: primero fue Miros
lava Breach Velducea y, menos
de dos meses después, Javier
Valdez Cárdenas.

Las ejecuciones de los dos co
rresponsales de La Jornada tu
vieron como inequívoco marco
de referencia la cobertura cons

tante y honesta de hechos re
lacionados con el crimen or

ganizado, lo cual en México
suele irritar a las élites de poder
político y económico y no sola
mente a los capos y sus tropas,
que casi por sistema sostienen
relaciones de complicidad e

incluso de predominio sobre
las instituciones públicas y los
personajes que las encabezan.

En Chihuahua, la ejecución
de Breach tuvo como ante

cedente la publicación de los
nexos entre grupos criminales
que pretendían imponer de
terminadas candidaturas para
controlar cargos de un muni
cipio. La valentía irreductible
de Miroslava careció, como
sucede a otros de sus colegas
en todo el país, de la protec
ción del gobierno estatal, éste
encabezado por el panista Ja
vier Corral Jurado e incluso, ya
ante la ejecución consumada,
ha carecido de una indagación
gubernamental a la altura de la
valentía de Breach, dedicado
ese mandatario norteño más a
librar batallas efectistas contra

el gobierno federal priísta, en el
entorno de una guerra política
y electoral entre el grupo del
candidato presidencial Ricardo
Anaya (al que pertenece ahora
Corral, aunque años atrás lo
había criticado crudamente) y

el grupo de Los Pinos, con En
rique Peña Nieto como sumi
nistrador a capricho de fondos
federales y, también, de con
tingentes militares y policiacos
para tratar de contener la des
bordada violencia criminal en
Chihuahua.

Otra ejecución, la del bato
Javier Valdez, se produjo en
una calle de Culiacán, en las
inmediaciones de Ríodoce, la
publicación local a la que en
tregó su mejor esfuerzo pro
fesional, dirigida por Ismael
Bojórquez. Las más recientes
publicaciones del corresponsal
de La Jornada versaban so

bre los conflictos (obviamente
muy violentos) entre los aspi
rantes a asumir una especie de
herencia intestada del negocio
dominante de la entidad: los

hijos del principal copropie
tario histórico, para entonces
extraditado a Estados Unidos,
y el grupo de una de las par
tes que habían concurrido al
manejo del cártel desde dé
cadas recientes, luego que el

famoso personaje emblemático
se había fugado de una cárcel
jalisciense.
En Sinaloa, como en Sonora,
Chihuahua, Tamaulipas, Gue
rrero y la gran mayoría de los
estados de la República, el po
der político ha sido infiltrado
y dominado por los grupos
criminales. Casi sin excep
ción, los presuntos goberna
dores empiezan y terminan
como meros gerentes o admi
nistradores, dedicados a en
gordar sus haberes personales
y familiares, a simular que se
mantiene un estado de dere

cho y a garantizar la continui
dad del mencionado negocio
magno, el de la narcopolítica.
En tales circunstancias re
sulta de poca monta efectiva
la detención de los presuntos
o reales ejecutores materiales
de las órdenes de asesinar a

periodistas críticos y honestos.
Necesaria, sí, la plena identifi
cación de los autores directos

de esos homicidios, para ser
procesados y castigados sin que
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quede sombra de duda respecto
de su culpabilidad operativa,
evitando la creación de chivos

expiatorios.

Pero esas ejecuciones seguirán
produciéndose mientras conti
núen impunes los autores inte
lectuales, que no son solamente
los jefes de los cárteles supues
tamente afectados por el tra
bajo periodístico, sino, también
y sobre todo, sus aliados polí
ticos, los cómplices de la gran
tragedia nacional en curso, los
capos de cuello ya nada blanco:
los políticos de todos los nive
les que creen ponerse a salvo
mediante la habilitación de cul

pabilidades menores.
En Sinaloa no bastan las de

tenciones bajo el amparo de las

fuerzas federales, pues el prnsta
Quirino Ordaz Coppel man
tiene el mismo esquema de
convivencia gananciosa para
los partícipes. No sólo nada
ha cambiado en Sinaloa, sino
que, como en general en el país
entero, cada vez las cosas están
peor.

El más reciente episodio de
la barbarie que se vive en el
país produjo, como ha sucedido
ante hechos similares, mani
festaciones de protesta, en este
caso con jóvenes sumamente
indignados por el asesinato
de tres estudiantes de cine en

Guadalajara y los indicios de
que luego sus cadaveres fueron
disueltos en ácido.

Suele suceder que esas pro
testas ceden en poco tiempo y
la indignación es trasladada a
los siguientes hechos de salva
jismo, corrupción o frivolidad
política que dominan la agenda
nacional. En el caso de los tres

jóvenes se ha manifestado es
pecialmente esa infame tenden
cia a adjudicar a las víctimas de
violencia criminal algún tipo de
corresponsabilidad en su suerte
mortal, por haber estado en "el
lugar equivocado" (la casa de
una tía con supuestas relaciones
con un narcotraficante). También
han puesto en escena el rap como
expresión a relacionar con actos
criminales, a partir de los seña
lamientos de que un practicante
de ese género musical sería uno
de los participantes en los asesi

natos de quienes buscaban cum
plir con una tarea escolar.
La Asamblea Legislativa del
Distrito Federal aprobó la ex
tinción de penas impuestas a
centenares de personas por la
presunta comisión de delitos
durante manifestaciones de or

den político realizadas desde
el día de la toma de posesión
de Enrique Peña Nieto como
ocupante del Poder Ejecutivo
Federal, hasta el primero de
diciembre de 2015. Es un acto
de justicia mínima y retardada,
y un virtual reconocimiento in
directo del uso autoritario de

los instrumentos judiciales para
frenar y castigar la inconformi
dad ciudadana. ¡Hasta mañana!
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TPP11, mensaje para Trump
El Senado de la República dio el visto bueno
para que México sea parte del TTP11, un nuevo
acuerdo comercial con 11 países del Pacífico en
una era de proteccionismo rabioso.
El Ejecutivo Federal tiene el acuerdo en sus
manos justo cuando Donald Trump, presidente de
EU, sigue usando la renegociación del TLC como
arma de chantaje para intentar imponernos sus
ocurrencias.

Hubo que superar ciertas resistencias, pero
el hecho es que México tendrá acceso —en
particular sus productores—, a un mercado
potencial de casi 500 millones de personas.
No es una panacea, ni resolverá nuestros
problemas como por arte de magia, pero sí abre
una oportunidad y envía un fuerte mensaje a
nuestros socios en el TLC, sobre que hay otros
mercados aparte de ellos.

Jalisco, larga sombra
El asesinato de los tres estudiantes de cine
conmociona. Los criminales se ensañaron.

La gente, indignada, se moviliza. La noticia
tiene ya impacto internacional y tendrá alto
costo en la percepción de seguridad en Jalisco
y el resto del país.
Ocurre justo a la mitad de una campaña electoral
que ya pintaba mal para el gobierno priista local y
que ahora parece favorecer a la oposición.
Enrique Alfaro, de Movimiento Ciudadano,
tiene un beneficio político colateral. Todavía no
es claro que los hechos también beneficien al
candidato presidencial de Por México al Frente,
Ricardo Anaya, quien se percibe lejano no sólo

al candidato sino también al estado.

AMLO corre por el boulevard
Andrés López Obrador se quejó de que en el
debate dominical le echaron montón y de que
no tuvo tiempo de contestar "las mentiras" de
Ricardo Anaya.
Es cierto que le echaron montón y quizá el
candidato panista mintió, pero el tabasqueño tuvo
pronto una oportunidad de ajustar cuentas, y la
desperdició.
El equipo de campaña de Anaya lo retó a un
debate uno a uno para que aclare las supuestas
mentiras.

¿Qué creen? López Obrador rechazó el desafío
argumentando que tiene miedo de perder su
cartera y su "sorjuanita" para el taxi.
Hay quien dice que no acepta porque los debates,
ya lo vimos en cadena nacional, no se le dan, y no
quiere perder más puntos.

Los moderadores
Clave en el éxito del debate presidencial del
domingo pasado, que registró histórico rating,
fue el excelente desempeño de los conductores.
En las próximas horas se seleccionará a los
conductores del segundo debate, el de Tijuana.
que tendrá público en vivo que podrá interactuar
con los candidatos.

Encierra riesgo, pero la innovación es
necesaria para mantener alta la atención de los
ciudadanos.

Los consejeros no tienen margen de error a la hora
de elegir conductores. No puede poner en riesgo
lo adelantado en el primer debate que resultó,
después todo, un éxito.
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Pablo Vera Alfaro
El científico del

n.r Centro de Investi
gación en Ciencia Aplicada
y Tecnología Avanzada
(CICATA), Unidad Queré
taro, creó un sistema para
contar personas reunidas
en espacios públicos o pri
vados. La innovación del
Instituto Politécnico Nacio
nal fue patentada y ayuda
rá a desarrollar acciones de
seguridad y movilidad. Las
pruebas se realizaron en el
Metro, pero pueden servir
en aeropuertos, hospitales
e instituciones educativas
para medir flujos. Es un
avance importante por
que será una herramienta
muy útil para estrategias
multitudinarias.

abajo

Arturo Martínez Natera
J LT Exintegrante de

las Juventudes
Comunistas de México,
contrario a su ideología
decidió irse por la vía del
mercantilismo y en cuatro
ocasiones ha intentado
vender el archivo a la
UNAM entorno al Partido
Comunista en tiempos de
Movimiento del 68, posi
ción que contrasta con el
acervo que donó el Comité
¡Eurekai, que suma 100
cajas de información sobre
activistas desaparecidos y
la intensa lucha social. Los
documentos se presenta
rán en el Centro Cultural
Universitario Tlatelolco.
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Administraron muerte de estudiantes;
Jalisco es otro estado descompuesto
La muerte de los tres estudiantes de cine se conocía desde la semana

pásada.
No se dio a conocer, porque se aproximaba el primer debate presi

dencial y trató de evitarse dañar la imagen de los gobiernos priístas federal y
estatal.

Se administró la información, con el argumento de que debían esperarse
los resultados de ADN (Acido desoxirribonucleico).

Se le dio manejo político.
Aristóteles Sandoval, gobernador de Jalisco, es otro de los fracasos de la

nueva generación política, que Enrique Peña Nieto presumió en 2012.
El mandatario, envuelto en escándalos de todo tipo durante toda su adminis

tración, dice estar conmovido por la demencial ejecución de los jóvenes, pero
muestra una insensibilidad absoluta con sus dichos y asegura que no renunciará.

Soy el único funcionario de Jalisco que se comprometió a estar hasta el
último minuto de mi mandato.

Asegura el fantasioso gobernador, quien hace un par de años se atrevió a
candidatearse para la Presidencia, que los padres de familia deben estar aten
tos a lo que hacen sus hijos, para evitar que sucedan hechos tan lamentables.

Bueno, debemos estar muy atentos todos los padres de familia de nues
tros hyos, de con quién se comunican, con quién se reúnen, con quién chatean,
con quién interactúan, sobre todo, para mantenerlos alejados de cualquier
riesgo, de cualquier peligro inminente donde los puedan atraer a la delincuen
cia, a las adicciones y en eso vamos trabajando, con una política pública inte
gral para apoyar a nuestros jóvenes, dijo criminalizando a los futuros cineas
tas, como suelen hacer los gobernantes cada que sucede una matanza.

Jalisco se ha descompuesto gradualmente y por eso el PRI perderá la gu
bernatura el 1 de julio.

Si la candidatura de Enrique Alfaro, ex priísta hoy militante de Movimiento
Ciudadano, era fuerte, ahora no existe duda de que ganará.

Basta recordar cómo están desaparecidos tres italianos.
Y cómo se han dado enfrentamientos todos los días.

Y cómo el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) ha crecido exponencial
mente, sin que el gobierno de Sandoval ni el federal hagan algo.

Y Peña Nieto, de gira por Europa, tardó 24 horas en manifestarse.
El informe de la Fiscalía de Jalisco se dio a conocer el lunes por la tarde y

él tuiteó hasta anoche, 24 horas después, sus condolencias a familiares y ami
gos de Javier Salomón Aceves Gastólum, de 25 años; Daniel Díaz, de 20 años
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y, Marco Avalos, también de 20.

 El atroz homicidio de Javier, Daniel y Marco nos lastima e indigna a todos
los mexicanos. Mis sentidas condolencias y solidaridad a sus familiares, ami
gos y compañeros portan terrible e irreparable pérdida, escribió.

Y añadió:

El Gabinete de Seguridad seguirá apoyando a la Fiscalía de Jalisco para
que haya justicia y estos hechos aberrantes no queden impunes.

Las autoridades de los tres órdenes de gobierno debemos combatir al
crimen con eficacia para responder a la legítima exigencia de la sociedad
mexicana de vivir en paz y tranquilidad.

Y tan tan.

Fue tal la reacción como lo calcularon al administrar la información, que
los candidatos debieron salir a condenar. José Antonio Meado lo hizo desde el

lunes y continuó ayer. Ricardo Anaya igualmente. López Obrador también.
En el sexenio que ha concluido la prioridad fueron las reformas estructura

les, producto del famoso e improductivo Pacto por México.

En los dos primeros años la guerra contra el narcotráfico y todo lo relativo
a éste fueron borrados por decreto, de un plumazo.

Se fusionó en la Secretaría de Gobernación el control político y de seguri
dad, al desaparecer la Secretaría de Seguridad Pública (SSP).

Todo era felicidad, armonía, empuje, mover a México.
Mientras, continuaba corriendo la sangre.
La matanza de 46 normalistas de Ayotzinapa del 26 de septiembre de 2014

devolvió a la realidad a todos: ni el narco había desaparecido ni estaba dis
puesto a hacerlo.

Las reacciones ante la atroz realidad son de tristeza, de hartazgo, de impotencia.
Las palabras no alcanzan para entender la dimensión de esta locura. 3

estudiantes son asesinados y disueltos en ácido. El "porqué" es impensable,
el "como" es aterrador, tuiteó Guillermo del Toro, cineasta ganador del Oscar
apenas en febrero y originario de Jalisco.
Y marchas en Guadañara y Ciudad de México.
Lo más grave es que no se ve salida.
Y no sólo en este gobierno.
Nadie, cualquiera que sea el ganador, podrá terminar con la violencia.

Balean a estudiantes

Anoche se conoció igualmente que cinco estudiantes de la preparatoria 1 de
Ciudad Victoria, Tamaulipas, fueron baleados por un comando. Ya los ligarán al
crimen.

Aprobado
Ayer se aprobó el Acuerdo Transpacífico en el Senado.

Teófilo Torres Corzo, senador del PRI, asegura que México tendrá condicio
nes preferenciales de acceso a nuevos mercados en la región AsiaPacífico,
gracias acuerdo, que representa alrededor de 500 millones de consumido
res potenciales en países como Australia, Brunéi, Malasia, Nueva Zelanda,

Singapur, Vietnam, Japón, Chile, Perú y Canadá.
Torres Corzo jugó un papel fundamental.

Vámonos: Alejandra Bárrales, candidata de Por la CDMX al Frente, se reunió
ayer con Cuauhtómoc Cárdenas. La fortalece.
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LEY CHAYOTE
SALDRA TAL CUAL

Lo increíble fue que la oposición
lograra sacar de nueva cuenta un
empate en comisiones

MARTHA
ANAYA

s evidente para dónde está cayendo
esto apuntó el senador Ernesto

ERuffo tras la complicada votación
de la llamada Ley Chayóte en la que
hubo empate entre las tres comisio
nes: va para el Pleno...

Pero esta minuta, alegó el panista,
contraviene el mandato de la Su

prema Corte (que la propaganda gubernamental se
maneje con transparencia y evitar que sea objeto de
corrupción), así que "vayamos preparándonos para
la acción de inconstitucionalidad".

La oposición al PAN, PRD y PT buscaban la manera

de sacar un dictamen distinto ahí mismo en Comisio
nes Unidas, en lugar de informar a la Mesa Directiva
que no habían logrado sacar adelante la minuta que
les habían enviado los diputados.

Esta norma legítima el mercado negro de propa
ganda política disfrazada de información y no garan
tiza que el gasto en comunicación social cumpla con
los criterios de eficiencia, economía, transparencia
y honradez, alegaría Angélica de la Peña.

No sólo indigna el tema de fondo, sino la forma
en que han manejado este asunto —reprocharía a su
vez Dolores Padierna.

El priista Aarón Pozos Lanz, presi
dente de la Comisión de Gobernación,
dejaba tranquilamente que sus colegas
arguyeran y reprocharan lo que quisie
ran. Él tenía clara de antemano la ruta
a seguir: ¡nada de que otro dictamen!
Informar tan sólo a la Mesa Directiva
del empate y de ahí seguro pasaría eventualmente
al Pleno del Senado para su votación.
Además, ya no había tiempo. La estrategia del

PRI y el Verde había llevado precisamente hasta el
último momento del plazo que dio la Suprema Corte
(30 de abril) para resolver el tema. Estaban ante la
penúltima sesión del Senado, y el jueves siguiente
será la última de Diputados.
Así que la minuta que expide la Ley General de

Comunicación Social tendría que salir tal cual, sin
cambiar una sola coma.

¿No hay manera de que gane la oposición en el
Pleno? preguntamos al coordinador del PRD, Luis
Sánchez.
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Conlos sumisos del PAN, no..., —respondió alzán
dose de hombros y abandonando el salón con rapidez.

• • •

EL JUEGO DEL POSDEBATE

Los candidatos y sus equipos no paran de procla
marse triunfadores y de vapulear o sobajar a sus
contrincantes.

Pero la línea principal sigue sin el menor reparo:
Todos contra López Obrador.

Una nueva carnada de videos en contra de Andrés
Manuel Viene en camino. Los golpes
arrecian.
Tatiana Clouthier, coordinadora de

la campaña del candidato de Morena,
asoma a las redes en medio del griterío
y escribe: "(Jorge) Castañeda dice que
Andrés hizo oso por el video posdebate
donde agradece a la gente. ¿No se ha

preguntado qué es pagar cuatro días por adelantado
a Google para decirse ganador?"
AMLO menciona a Ricardo Anaya, de quien re

chaza un cara a cara y advierte en plaza pública:
"Imagínense que un mentirosillo como este hombre,
un mafiosillo vulgar, vaya a gobernar a México..."

GEMAS: Obsequio del cineasta Guillermo del
Toro: "Las palabras no alcanzan para entender
la dimensión de esta locura. 3 estudiantes son
asesinados y disueltos en ácido. El 'por qué' es

impensable, el 'como' es aterrador."

LLEVARON HASTA
EL ÚLTIMO

EL PLAZO DE LA

SUPREMA CORTE
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AMIEVA,
EN SUELO FRAGIL
ESPERANZ
BARAJAS

El primer movimiento del nuevo jefe de
Gobierno fue poner a Alejandro Piña en
la Secretaría de Desarrollo Social

orno si pisara un suelo frágil que en cual
quier momento se rompe, el jefe de Go
bierno sustituto José Ramón Amieva hace
movimientos pausados. El más reciente,
el nombramiento del secretario de Desa
rrollo Social, Alejandro Piña, ex coordi
nador de laprecampaña de Chertorivski.

Durante casi seis años, Miguel Ángel Mancera tuvo un
gabinete con varios grupos, el más fuerte es el que se creó
en torno a Héctor Serrano, primero secretario de Gobierno,
luego de Movilidad; fue el operador dentro del gobierno,
la ALDF y el partido a través de Vanguardia Progresista.

Otro, comandado por Salomón Chetorivski, quien llegó
al gobierno por recomendación al jefe de Gobierno de
Cuauhtémoc Cárdenas. Con él estaban el titular de Fi
nanzas, Edgar Amador, muy acotado en estas fechas; la
ex secretaria de Gobierno, Patricia Mercado. Este equipo
tuvo mucha influencia en el interior del gobierno durante
la emergencia por el sismo, por eso Ricardo Becerra fue
nombrado comisionado.
Luego estaban los amigos cercanos, con los herma

nos Julio y Luis Serna, que se acercaron mucho a Héctor
Serrano; Manuel Granados, que llegó a la presidencia
del PRD como una concesión al
entones jefe de Gobierno, el ex
procurador Rodolfo Ríos y José
Ramón Amieva, el sustituto.
El jefe de Gobierno por los

próximos seis meses, segura
mente coacheado por su ante
cesor, primero nombró a Gui
llermo Orozco como secretario

de Gobierno, así pone a su lado a un político experimentado
que trabajó cerca de Miguel Mancera.
El segundo movimiento fue en Desarrollo Social, una

secretaría muy sensible, sobre todo, en tiempos electorales,
ahí llegó Alejandro Piña; político de 41 años, que ya fue
delegado en Venustiano Carranza, diputado local, director
de Abasto, Comercio y Distribución en la Secretaría de
Desarrollo Económico. Forma parte del grupo político que
tiene a Julio César Moreno como su líder; además, tejió un
vínculo importante con Salomón Chetorivski.
Este grupo arraigado en Venustiano Carranza se ha

mantenido cohesionado, fue parte de la corriente Nueva
Izquierda, pero se cambió a Alternativa Democrática
Nacional; por cierto, Moreno tuvo un desencuentro con
Serrano cuando le frenó sus aspiraciones de ser senador.
Piña, una vez que concluyó su cargo como diputado

local en 2015, se incorporó al equipo de Salomón Cher
torivski, su área de responsabilidad eran los mercados,
precisamente la red que utilizó el ex secretario para buscar
la candidatura a la Jefatura de Gobierno. Hubo una buena
relación entre ellos al grado que fue su coordinador y su
ex jefe le puso el hombro para llegar. Por el momento,
no llega el ala de perfil rudo a áreas fundamentales del
gobierno, pero siguen a la espera.
A LA VUELTA: En las calles de esta ciudad se expresó

la indignación por el asesinato de los tres jóvenes
estudiantes de cine en Jalisco, de nada sirven las pala
bras de solidaridad de la clase política ante este nivel

de violencia e inseguridad.

NOMBRO A

OROZCO COMO

SECRETARIO DE

GOBIERNO
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Sacapuntas
Costo del debate
Pasan los días y el INE se niega a revelar el costo del
primer debate presidencial. Sus consejeros aseguran
que hasta que concluyan los tres ejercicios revelarán
el gasto total que, sin duda, superará los 20 millones
de pesos presupuestados. Lo cierto es que hay
estimaciones sobre el costo del primer ejercicio, que
ronda los 12 millones de pesos. Y eso que el Palacio de
Minería les salid gratis, gracias a la UNAM.

AMLO suma apoyos
En la gira que realiza Andrés Manuel López Obrador
por el Edomex se nota la mano de perredistas
rebeldes, que están contra la alianza con el PAN. Ayer,
en Nicolás Romero, el ex chucho Carlos Sotelo anduvo
muy movido preparando la llegada del tabasqueño.
Nos dicen que la "ayuda amarilla" se verá más en las
giras por el centro y sur del país.

La caída
A Mikel Arrióla lo traen de bajada con la caída
que sufrió la víspera en una coladera. A su llegada
en el foro de "Alcaldes hablando con Alcaldes", le
bromearon que no se preocupara, pues ahí no había
coladeras. Arrióla dijo que la responsabilidad de esa
alcantarilla dañada es de la delegación, y aseguró que
no se lesionó. Lo bueno es que fue una caída física y no
electoral, porque jura que va en segundo sitio.
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Le llueve a Aristóteles
Muy ocupado está el gobernador de Jalisco, Aristóteles
Sandoval, en decir que no renunciará por el caso de
los tres estudiantes asesinados en la entidad mientras

hacían una tarea. Eso respondió ayer ante la ola de
exigencias para que se esclarezca el homicidio de esos
jóvenes, lanzadas por estudiantes, la UDG, diputados y
la Comisión Nacional de Derechos Humanos.

Oaxaca, en Hannouer
Uno de los estados que se está luciendo en la feria
industrial de Hannover, es Oaxaca. El gobernador
Alejandro Murat resaltó que el estado es líder en
generación de energía eólica: tiene 27 parques y casi
dos mil aerogeneradores, con los cuales se puede
iluminar un millón 800 mil hogares. Y hay grandes
oportunidades de inversión y desarrollo.
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LA ELECCIÓN (AHORA
SI) SE TRATA DE AMLO

AMLO está muy arriba, pero quedó
tocado el domingo; Meade está fuera del
ring; y Anaya volvió a nacer en el debate

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

asta antes del domingo, la elección no
Hera sobre AMLO, mucho menos sobre

Ricardo Anaya o José Antonio Meade.
La elección era sobre cambio o conti

nuidad y tenía como personaje central al
presidente Peña Nieto. El primer debate
movió eso. La elección a partir de ahora

tiene como eje a López Obrador. Estuvo bajo fuego en el
Palacio de Minería. Lo estará los próximos 67 días.

Con un rechazo al gobierno cercano a 80% Peña Meto
registra sólo 21% de aprobación (Mitofsky) y el PRI, por
el que 61% nunca votaría (Mendoza Blanco y Asociados),
el domingo se cerró la primera etapa de la contienda.

En ese primer tramo quedó claro que el desencanto con
el PRIgobierno, es una losa incargable para Meade. No
será finalista. El domingo debía ser su punto de quiebre y no
lo fue. Lanzó golpes a diestra y siniestra, pero no conectó.
No pudo sacudirse la etiqueta de ser el representante de la
continuidad de un régimen apestado para el elector: para
59% lo más importante de la elección es "sacar al PRI del
gobierno" (Reforma). Su campaña llegó severamente herida.
Anaya llenó un vacío que hasta ahora sólo había ocupado
AMLO. Los embates del domingo contra el tabasqueño
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no debieran sorprender a nadie.
Si acaso llama la atención que
lo hayan tomado mal parado
a quien lleva tres campañas
presidenciales. Los más opti
mistas en su equipo hablan de
que "sobrevivió" y no resultó
"tan golpeado". Cierto, salió sin
grandes pérdidas, pero exhibió

flancos vulnerables que deberían encender las alarmas.
Se quedó corto en respuestas, dejó pasar acusaciones
y en cuanto a las propuestas, no logró ir más allá de la
superficie. Repitió un popurrí de sus frases ya conocidas
y se situó en el lugar común. Es indiscutible puntero y
va muy arriba, sí, pero el exceso de confianza cuesta. No
había que ser adivino para saber que le lloverían ataques
y que tendríamos un debate de 4 us. "J. Le recomendaron
no engancharse. Confió en que con "amor y paz" bastaba.

Y sí, los debates no modifican tendencias, pero forman
percepciones. Esa sigue siendo que AMLO está muy arriba,
pero quedó tocado el domingo; que Meade no despuntó
y está fuera del ring; y que Anaya ganó el debate y volvió
a nacer en Minería. López Obrador tendrá que cambiar
de estrategia para el segundo y tercer encuentro porque,
desde el domingo, la elección ya se trata de él, y administrar
su ventaja no será suficiente.

El tabasqueño tiene dos tipos de votante: Su voto duro,
que lo acompañará llueve, truene o relampagueé; pero
también concentra un voto antisistema. El primero no le
alcanza para ganar, el segundo peligra si peca de soberbio.
Ricardo Anaya se frota las manos para cacharlo.

OFF THE RECORD: Algo muy raro pasa en el Aero
puerto Internacional de la Ciudad de México. A partir

del cambio de administración, se comenzaron a
asignar locales comerciales sin licitación, subasta o

concurso. ¿Quién está haciendo su agosto en abril? De
la noche a la mañana se leen letreros que anuncian

próximas aperturas, lo que ya despertó la molestia de
grupos empresariales. ¿Año de Hidalgo en el AICM?

ESTARA BAJO

FUEGO LOS
PRÓXIMOS

67 DÍAS
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PARA QUÍ CAMBIAR,
SI VAMOS ATM

Después del debote, ¡o percepción público
es que el PRI y su candidato viven una
ciisis inocultable

LUIS
SOTO

os integrantes del war room del candi
Ldato presidencial José Antonio Meade

consideran que, a pesar del pobre desem
peño de éste en el debate, no es necesario
cambiar de estrategia, ni mucho menos
dar un golpe de timón. Para qué, si vamos
a toda madre, le han hecho creer, no al

candidato, sino al líder real del tricolor.
Tan a toda madre van, que se están quedando estancados

en el tercer lugar de la competencia, acotan los escépticos.
Aunque después de ver el desempeño de Margarita Zavala
y El Bronco, no tienen que preocuparse de caer al cuarto
lugar, como pronosticaron algunos malosos del PRI. Pero
lo que se ve no se puede ocultar. Meade sigue con el santo
de espaldas, a cada paso tropieza, tambalea, se enreda; un
día sí y otro también resiente los golpes y autogolpes que
pegan en lo que más le duele: Su posición en las encuestas.
La mayoría de los observadores políticos, incluyendo a los
bisoños y varios que integran el equipo, piensan que no
hay remedio, que el candidato presidencial priista y sus
estrategasasesoresconsultores han sido incapaces para
encontrar y tal vez no encontraránuna fórmula política
y mediática que pueda enderezar la campaña electoral
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tricolor que empezó de la peor
manera y se mantiene dando
tumbos, sin plan, sin objetivos
y azotada por los errores. Ca
sualmente, aunque en política
no existe la casualidad, algunos
de los que participan en el war
room trabajaron como estrate
gas en la campaña presidencial

de 2012 de Josefina Vázquez Mota, y le uendieron la
misma idea: no cambiar de estrategia. Pinci obedeció, pero
después se dio cuenta de que le habían mentido, que se
estaba acercando al precipicio y los mandó por un tubo.
En abril de ese año, cuando iba en el tercer lugar decidió
dar un golpe de timón en su campaña, pero fue tarde.

Después del debate del domingo, la percepción pública
es que el PRI y su candidato viven una crisis inocultable
y que él caerá en picada en las encuestas, a menos que
ocurra un milagro. Sin embargo, sus estrategas consideran
que en lugar de un golpe de timón van a profundizar en el
contraste que existe entre Meade y sus contendientes.
"La estrategia está dando resultados, está funcionando, y
obviamente parte de la misma será que no se confunda
la gente**, declaró el coordinador de voceros oficiales y
oficiosos del candidato priista, Javier Lozano Alarcón,
quien dicho sea de paso también participó junto con otros
panistas calderonistas, en la campaña presidencial de
Josefina Vázquez Mota, a quien en abril del 2012, fecha
en que los incorporó a su equipo de campaña, le dijeron
lo mismo: Vas a toda madre, Pina... pero rumbo al pre
cipicio, acotó el columnista en esa ocasión.

AGENDA PREVIA: Dice el secretario de Agricultura.
Baltazar Hinojosa. que de aquél agujero financiero
de 7 mil 500 mdp que dejó en ASERCA cuando fue

director; "ya no se acuerda": que los medios mal inter
pretaron las cifras. El dinero ya lo recibieron los pro

ductores, subrayó. Pero fue de otra bolsa presupuesta!,
dicen los que conocen este penoso asunto.

SE MANTIENE

DANDO TUMBOS,
SIN PLAN Y SIN

OBJETIVOS
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Javier
Solórzano
Zinser

horror como forma de vida
a descomposición social y la violencia en el
país llevan un buen rato en un barril sin fon
do. No hay indicios de que las cosas se vayan
I a revertir; más bien vi vimos en el horror.

Lo peor que nos puede pasar es entrar en los terrenos de la
costumbre y de lo que podemos definir como "normal". Hemos
colocado a la violencia como parte de nuestras vidas, la tene
mos entre nosotros y, en muchas ocasiones, la propagamos en
nuestras redes; pareciera que por momentos nos hemos acos
tumbrado a ella.

El brutal asesinato de los policías federales en Guerrero es un
horror desde donde se le vea. El horror estuvo en las redes por
varias horas, en medio de una dosis de indignación, tristeza, pro
fundo dolor y, quizá también, algo de morbo.
No hay día en que no pase algo que nos sacuda, pero que al

mismo tiempo terminemos por integrar a la construcción de
nuestra cotidianeidad.

Nos hemos ido familiarizando y hemos asumido que somos
un país definitivamente violento, con una alta tasa de personas
desaparecidas; con que somos el lugar del mundo en donde es
más peligroso ejercer el periodismo; o con que tenemos una
"epidemia" de muertes violentas. Parece que llegamos al final
del día "agradecidos" de que no nos hayan asaltado o atacado.

La descomposición a la que hemos entrado no exenta a nadie.
Lo que pasó con los estudiantes de cine de G uadalajara es una

manifestación más de ello. Confirma en lo que estamos metidos
y también cómo la delincuencia organizada, siempre en compli
cidad con la autoridad, ha logrado permear en cualquier ciudad.
Todo parece indicar que uno de los tres estudiantes de cine

tenía algún tipo de nexo con la delincuencia organizada. Una tía,
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una casa, una red de prostitución y lo que parece ser una confu
sión, son los elementos que detonaron los hechos.

Si se confirman las relaciones de uno de los estudiantes con

los delincuentes, es una prueba más de la descomposición, la
cual no tiene ni límites ni freno. La violencia con que mataron a
los estudiantes y los rociaron con ácido, al igual que la manera
en que asesinaron a los policías federales en Guerrero, muestra
el sentido que tiene la vida para los delincuentes. No les importa
ni el cómo ni de quién se trata; mandan mensajes no sólo con lo
que dicen, sino también con la forma en que asesinan.

El horror es ya parte de nosotros y estamos, en muchos casos,
rebasados.

RESQUICIOS. Así nos lo dijeron ayer:
David Navarro, asesor de imagen profesional: un de

bate es un ejercicio de comunicación. El lenguaje cor
poral puede llegar a ser igual de importante que el verbal; una
de las cosas que más atendemos es el carácter que muestren los
participantes. Anaya y El Bronco fueron quienes mejor aprove
charon el debate.

Rodríguez Calderón sorprendió con su lenguaje y actitud; fue
el que llamó la atención porque, además, a nivel nacional no era
conocido. Le pudo fallar traer una esclava, la cual se fue convir
tiendo en un distractor.

Margarita Zavala iba bien vestida, pero su maquillaje la hizo
ver con rasgos severos en su rostro. Empezó con un buen len
guaje corporal, el cual se fue diluyendo en la medida en que le
fueron preguntando; se le vio nerviosa.
De Meade se esperaba que fuera más firme y severo con

AMLO; tuvo momentos, pero no fue contundente. Parecía que
estaba grabando uno de sus spots. Estuvo demasiado controlado.
Su vestimenta fue la adecuada.
Anaya fue quien hizo la tarea. Empezó débil y tenso, pero

cuando se dio cuenta de que AMLO no contestaba y que estaba
molesto, reaccionó y tuvo sus mejores momentos. Su lengua
je corporal fue muy bueno; sabía muy bien qué hacer con sus
manos. Su vestimenta fue buena y cerró bien.
López Obrador tuvo grandes oportunidades de aumentar su

ventaja, pero optó por ser neutro. Repitió combinaciones de ropa
de anteriores debates. La que usa en campaña lo identifica y le
va muy bien. En la medida en que avanzaba el debate se le veía
molesto y notoriamente incómodo, lo que se manifestó en su
lenguaje corporal.

HEMOS COLOCADO

a la violencia como

parte de nuestras
vidas, la tenemos entre

nosotros y, en muchas
ocasiones, la propaga
mos en nuestras redes:

pareciera que por
momentos nos hemos

acostumbrado a ella
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Rozones
Romo, adelante en MH
Quien sigue consistente en las encuestas de intención

del voto en la delegación Miguel Hidalgo es Víctor
Hugo Romo, abanderado de Morena, pues sigue muy

arriba. Otro dato es que Romo, a pesar de los ataques en su contra,
tiene un buen balance de opinión y más alto que su principal
competidora, Margarita Martínez Fisher. En resumen: le están
saliendo bien las cosas.

Nada les gusta: Sostenes, tampoco
Cuando se trata de oponerse, sobran las frases hechas: la

cargada, el dedazo, la cuota... El problema es que con la
ratificación del nuevo comisionado del IFT en el Sena

do, algunos grupos salieron a quejarse con un nuevo "argumento".
Como no les gustó el perfil de Sostenes Díaz, quien se formó e
hizo carrera en ese organismo, y pasó todas las pruebas, la queja
es que no se buscó a un "externo". ¡Así se las gastan!

Comunidad judia arropa a Barrales
Cada vez son más sectores los que se convencen del pro

yecto de la frentista Alejandra Barrales. Ayer, más de
100 mujeres destacadas de la Federación Femenina de

la Comunidad Judía de México arroparon a la perredista, quien les
expuso todo un planteamiento de largo plazo en seguridad, movi
lidad, niños, jóvenes y adultos mayores. Se trata de una estrategia
para los siguientes 30 años; es decir, no sólo para un sexenio, sino
para toda una vida.

Fracasa renta universal... en Finlandia

I 11 ejemplo mundial que tanto pone Ricardo Anaya para
\ I—{ "vender" su propuesta de otorgar una renta universal es
' I—J Finlandia. Pues resulta que el candidato del Frente ya
no podrá ensalzar los efectos de ese modelo; y es que aquí plantea
dar 2 mil pesos, pero las autoridades de esa nación europea de
cidieron suspender la entrega de los 560 euros que daba porque
no tuvo los resultados que esperaban. Es decir, dar dinero sólo
por ser mexicano, o finlandés, no es la vía correcta.

Garrido moderniza la PGJCDMX
Quien ordenó reforzar la seguridad y el resguardo a tra

vés de la instalación de un sistema moderno fue el

procurador de Justicia capitalino, Edmundo Garrido.
Ayer echó a andar el sistema de acceso digital al llamado búnker,
con lo que busca brindar mayor seguridad al personal de la ins
titución que dirige, la información y al público que recibe. Si se
quiere dar un cambio en la percepción de lo que representa la
procuración de justicia, se debe empezar por la casa.

Rubio va a las universidades

I \ emostrando su excelente manejo en público, en espe
\ I 1 cial con los jóvenes, Vanessa Rubio, coordinadora de
' J/ la oficina de José Antonio Meade, ha acudido en las
últimas semanas a varias universidades a platicar el programa
de gobierno que tendría el abanderado presidencial de ganar la
elección. Ayer, Rubio estuvo en la Anáhuac, donde tuvo un buen
recibimiento de los estudiantes, quienes no dejaban de hacerle
preguntas y hasta aplausos se llevó.
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Quien se rayó será el próxi
mo Presidente: tendrá un

TLC renovado, que meterá
al país más de un millón de

dolares por minuto, y el Tratado Trans
pacífico (despreciado por el proteccio
nista Trump) que incrementará nues
tras exportaciones en 753 productos
agrícolas e industriales.

Todo un andamiaje económico que tiene mucho
que ver con las capacidades de funcionario eficaz de
José Antonio Meade en dos sexenios de partidos dis
tintos en el gobierno, sobre todo en el actual, como
canciller y secretario de Hacienda.

En la Secretaría de Relaciones Exteriores, Meade
reconstruyó la diplomacia que en los dos sexenios
anteriores se había descompuesto (al extremo de casi
romper relaciones con Cuba y Francia), y acercó a Mé
xico a los 20 países con mayor intercambio comercial
(77 por ciento del comercio global).

Y, ayer, el Senado ratificó el Tratado Transpacífico
con Australia, Brunéi, Canadá, Chile, Malasia, Japón,
Nueva Zelanda, Perú, Singapur y Vietnam, hasta
donde los productores mexicanos venderán vehículos
y autopartes, dispositivos médicos y eléctricos, perfu
mes y cosméticos.

También, componentes de la industria aeroespa
cial, vehículos ligeros, aguacate, tomate, jugo de na
ranja, jarabe de agave, carne de res, carne de cerdo,
cerveza, tequila, mezcal... en una apertura al mundo

que muestra horizontes incuantihcables para el desa
rrollo de México.

Inquieta, sin embargo, que durante la votación en
el Senado los únicos que se opusieron fueron los legis
ladores de AMLO: la bancada de Morena votó en con

tra de que, con el Transpacífico, nuestros agricultores
exporten hasta 23 mil millones de dólares más al año.

Sí, es inquietante pero lógico si su jefe ve el mundo
del tamaño de una naranja. Imposible olvidar lo que
dijo AMLO sobre la agricultura: "Con Trump vamos a
firmar un acuerdo para venderle todo el jugo de naran
ja de Tamaulipas y así rescatamos el campo".

Sólo le faltó decir que si la vida te da limones, haz
limonada. Bueno, por aquello de que AMLO es un
candidato que sí "conecta con la gente". No deja de
ser vergonzante que para que un político "conec
te" con millones de mexicanos les tenga que decir
estupideces.

Pero, como sea, el Tratado Transpacífico será una
bendición que le deja el actual sistema (que tanto de
nuestan millones) a quien gane las elecciones el l de
julio.

Veamos:

México forma parte de una zona con un intercam
bio comercial superior a los 3.84 billones de dólares.
El acuerdo involucra el 14 por ciento del PIB mun

dial y el 15 por ciento del comercio global.
Las exportaciones de México a los países que inte

gran el tratado crecerán 3.12 por ciento para 2035.
Este nuevo mercado representa 157 millones de

consumidores.

Ah, pero es un logro de "los de arriba". Y que, por
cierto...

Disfrutan "los de abajo".
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La brutal ejecución de los tres
estudiantes de cine de Gua

dalajara, que después de ser
secuestrados, torturados y cu

yos cuerpos fueron disueltos en ácido
clorhídrico, provocó indignación na
cional, reclamos y movilizaciones de
miles de jóvenes tanto en la capital de
Jalisco como en la Ciudad de México,
ante la incesante violencia de los cár
teles de la droga a la que ninguna au
toridad de ningún nivel de gobierno, a
lo largo y ancho del territorio nacional,
ha sido capaz de hacer frente.

Javier Aceves Gastélum, Jesús Daniel Díaz Gar
cía y Marco García Ávalos desaparecieron desde
el 19 de marzo, cuando sicarios del Cártel Jalisco
Nueva Generación los levantaron, supuestamente
al confundirlos con integrantes de otro grupo cri
minal, el Cártel Nueva Plaza, según reveló la Fisca
lía General de esa entidad.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Por enésima vez, Andrés Manuel López Obrador
fue exhibido como mentiroso, ahora por José An
tonio Meade Kuribreña, uno de sus adversarios en
la contienda presidencial, quien públicamente de
mostró, documentos en mano, que el tabasqueño sí

es propietario de dos departamentos en Copilco, lo
que de cara a la nación negó el domingo.
El candidato de la coalición Todos por México ex
hibió copias del Registro Público de la Propiedad de
la CDMX que confirman la denuncia que hizo du
rante el primer debate, al revelar que ninguno de
esos inmuebles fueron declarados en la 3de3, que
su opositor de Juntos Haremos Historia presentara,
al incurrir en otro engaño.
En respuesta inmediata a ello, en el mismo en
cuentro nocturno dominical, López Obrador negó
la acusación del exsecretario de Hacienda y dijo
que si éste comprobaba su dicho, le regalaría los tres
departamentos, ofrecimiento que el exfuncionario
espera que cumpla.
Eso, porque el abanderado de Juntos Haremos His
toria declaró que si Meade Kuribreña le demostraba
ser el propietario de esos departamentos, se los rega
laría, y que éste dijo que entregará a quienes después
de siete meses aún viven en las ya muy deterioradas
casas de campaña en la vía pública.
Aun cuando es difícil que cumpla su palabra, dada
su sobradamente conocida proclividad a incumplir
lo que ofrece, habrá que ver qué responde el candida
to de Morena, PT y Encuentro Social, más allá de sus
"humorísticas" ocurrencias, como con las que salió
ayer, luego de que Meade Kuribreña le demostró, do
cumentadamente, lo que él negó ante millones de
mexicanos que vieron el debate y ser exhibido como
un embustero, lo que a querer o no, le va a repercutir
en las encuestas.

A pesar de que se ufana de que es "inalcanzable"
y que ni uniéndose, ninguno de sus adversarios
podrán hacerle mella a la ventaja que lleva y que él
mismo ubica en "más de 50 puntos".
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Meade debe encabritarse con su equipo
No tengo duda, al margen de debates y en
cuestas, José Antonio Meade es la mejor
oferta de ios partidos políticos al electorado,
incluidos los candidatos independientes.

A la vista es el hombre a quien confiarías
las llaves de tu casa y el manejo de tu cuen
ta bancaria porque sabes que no te robará;
le darías la espalda con la seguridad de que
no te asestará una puñalada para ocupar tu
lugar ni a traición te propinará un pelota
zo en la nuca poseído por la rabia de perder
un encuentro deportivo; tampoco te men
tirá con el cinismo al que la política nos ha
acostumbrado.

En suma, es el hermano, el cuñado, el
yerno, el amigo ideal, etcétera, que todos
quisiéramos tener, pero ahora se trata de
que él quiera ser presidente de México y que,
como ¡a mujer del César, demuestre que se
muere por serlo.

No exagero, pero con algunos de los cer
canos al candidato priísta con quienes puedo
platicar hay reconocimiento del tiempo que
miserablemente han hecho perder al candi
dato los desencuentros entre los más cons
picuos de sus colaboradores, la inexperiencia
de muchos de ellos y el desinterés de algunos
de aquello a quienes les fue encomendado el
territorio electoral.

Exagero menos si afirmo que en la cúpu
la partidista y gubernamental hay quienes en
privado no esconden su preocupación (esa
es la palabra) por el desenlace que pudiera
tener el proceso electoral, dado que nadie
ha encontrado la fórmula de revertir la per
cepción, aguzada por las encuestas después
del debate en el sentido de que José Antonio
permanece en el tercer lugar de los aspiran
tes, pero más alejado del primero y, más gra
ve aún, a mayor distancia del segundo al que
parecía haber alcanzado.

La pregunta recurrente es ¿qué hacer?
Nadie parece tener la fórmula para re

vertir la percepción de derrota anticipada;
peor aún, empieza a tomar fuerza la presun
ta solución, impulsada posiblemente por la
ingeniosa mente de Jorge Castañeda, en el
sentido de que, para paliar las consecuencias

del posible fracaso, el priísmo y la clase go
bernante debe pensar con seriedad en pac
tar el voto útii en favor del panista Ricardo
Anaya.

Estoy consciente de que tal especulación
debe sonar a insulto en los oídos de Meade y
que me dirán que peco de tremendista o que
estoy fuera de la realidad y vivo en el pasado,
pero sólo repito lo escuchado en algunos sa
lones a los que es posible ingresar.

No obstante, hay consenso, no unánime,
pero consenso al fin, de que aún hay tiempo
para revertir la situación y buscar un triunfo
que parece imposible y no regodearse con
un segundo lugar ignominioso, si se toma en
cuenta que la batalla se perdería a pesar de
tener la ventaja de representar al partido en
el poder que, en la cúspide, es conducido por
un experto electoral.

No se me ocurre qué podría hacer José
Antonio para que en los 67 días restantes pa
ra las elecciones alcance y supere a Andrés
Manuel López Obrador y a Ricardo Anaya.

Ya no hay tiempo para cambiar de es
trategas (ni de aceptarles la renuncia si se la
ofrecen de nueva cuenta), pero quizá lo único
aconsejable es no dejar de acudir a escuchar
misa ni de abstenerse de la caminata fami
liar, pero también sumergirse en alguno de
los mercados más cercanos a su hogar, convi
vir con los puesteros, bodegueros, con quie
nes ayudan a las señoras (y a los señores) a
cargar el mandado, los que sirven o comen
tostadas de pata, con los franeleros dueños
de las calles, los choferes de los microbuses
o sus usuarios, y los escuche, aprenda su len
guaje, y llegue encabronado a sus múltiples
cuartos de guerra para imponerse a la miría
da de asesores que lo atosigan y lo confun
den con tanto consejo.

Algo debe hacer por el país y, en el plan
egoísta al que también tiene derecho, con él
mismo.

Lo han hecho presumir hasta el cansan
cio sus lauros académicos (dos carreras, con
todo y doctorado, y las cinco secretarías que
ocupó en dos administraciones sexenales con
el PAN y el PRI), que sería una lamentable

desgracia coronar una carrera tan especta
cular con la derrota histórica que traería, por
añadidura, la casi desaparición del PRI por
que no hay en el horizonte otro Enrique Peña
Nieto con quien pueda recuperar el poder en
un futuro más o menos mediato.

Meade necesita convencerse a sí mis
mo de que aún dispone de tiempo para
mostrarse al electorado como lo que es, ho
nesto, preparado académicamente y con
una extraordinaria carrera burocrática, ca
racterísticas que no posee ninguno de sus
competidores, pero también como lo quiere
el pueblo.

Y para conseguirlo sólo necesita dejarse
conducir por su instinto.

La verdad es que sería una pena perder
ante competidores que pueden ser mediáti
cos y consumados comediantes, pero no ser
virían para cargar el portafolios a Peña Nieto,
Felipe Calderón, Vicente Fox, Ernesto Zedillo,
Carlos Salinas, etcétera, pero a los que a kiló
metros se les notan las ganas de cubrirse el
pecho con la banda tricolor.

¿Qué le dice su instinto? Él sabrá.
Dejó escapar a su verdadero yo un ins

tante en reciente reunión con empresarios;
alguien le preguntó qué hará con los priístas
corruptos y contestó que nada porque todos
se fueron a Morena. Arrancó aplausos y car
cajadas porque no traía puesta la camisa de
fuerza con que su gente lo ha conducido por
el peor de los caminos.

A ese Meade lo esperábamos en el deba
te, pero la veintena de estrategas que lo pre
pararon sometieron a un brillante polemista
a la pena de tener que mirar reiteradamente
al atril para no apartarse del guión, pues le
advirtieron del supuesto peligro de conducir
se con espontaneidad.

El resultado fue que en el posdebate y en
la encuesta globalizadora de las registradas
ante el INE, lo han sepultado en el tercer lu
gar con la consecuencia, lógica, del sonar de
las alarmas en donde apostaron todo por él.

#SóioParainiciados
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^j^CorMa mayor seriedad se piensa en el cuarto
( m J de Andrés Manuel López Obrador una estrategia para
^3s ev¡tar |05 ,j05 debates restantes. Una de ellas es algún tipo
de 'enfermedad' que le impida viajar el 20 de mayo a Tijuana, Baja
California, y el 12 de junio a Mérida, Yucatán.

El resultadodel debateen el Palaciode Minería metió en grandes pro
blemas a lacoordinadoradecampañaTatianaClouthier Carrillo,
y Marcelo Ebrard Casaubón tuvo que salir al quite para echarle
montón a Ricardo Anaya Cortés.

Y no es por echarles a perder el drama, pero el reto del candidato de la
coalición PANPRDMC para un debate cara a cara con el de Morena, y el
rechazo de este con una de sus típicas ocurrencias, reafirmó que la corona
de Minería se la llevó Anaya Cortés, y nos dicen que NO piensa soltarlo.

Se habla de que en redes sociales sus fieles arrancarán una campa
ña para 'rogarle' a López Obrador que no debata con los candida
tos de La Mafia del Poder. Ese clamor será escuchado por 'El Padre',
que casualmente tiene un hijo de nombre "Jesús" con el que pegó
estampitas el sábado ¡aleluya..!

Una superregada en la Cámara de Diputados a la iniciativa de elimi
@ nación de Fuero Constitucional al Presidente de la Repúbli

ca y funcionarios, hará imposible que se apruebe en este
periodo ordinario de sesiones.

La minuta que está en manos de Ernesto Cordero Arroyo y la
analizan las bancadas del PRl, de Emilio Gamboa, del PAN de Fer
nando Herrera y del PT de Manuel Bartlett, pero NO incluye a
los organismos autónomos como el IFT, CNDH, Auditoría Superior
de la Federación y muchos más.

Al parecer el camino más corto es que de nuevo las bancadas de
Carlos iriarte (PRl), Marko Cortés (PAN), Francisco Martínez
(PRD) y Virgilio Caballero rehagan la minuta, la vuelvan a votar
en el Pleno y de nuevo sea enviada al Senado.
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0 Nadie toca ni con el pétalo de una rosa al huésped distingui
do de Jalisco, Nemesio Oseguera "El Mencho". El líder
del Cártel de Jalisco Nueva Generación tiene al estado de

Aristóteles Sandoval en sus manos, al grado que Joaquín Guz
mán Loera"El Chapo" le llamó desde el penal de Juárez para pedir
le por favor le ayudara a liberar a sus hijos, quien los haya secues
trado, en el restaurante La Leche de Puerto Vallaría.

Y así fue, ahora habrá que pedirle que llegue a fondo del caso de los
estudiantes asesinadosydisueltosen ácido, Javier Aceves, Daniel
Díaz y Marcos Ávalos, presuntamente por un rapero de poca mon
ta, según la Fiscal Marisela Gómez Cobos.

Los niveles insospechados del terrortuvieron su previo en la masacre
de seis policías en Guerrero de Héctor Astudillo Flores, días antes
del primer debate, sin embargo, ahora la sociedad civil se organiza
para marchar en protesta de la atrocidad contra los jóvenes cineas
tas, en una gran manifestación en la CDMX.

Nos comentan que 'El Mencho' es un pendiente muy personal de la
Sedeña, pero habrá que meterse todo el Gabinete de Seguridad de
Alfonso Navarrete Prida, Renato Sales Heredia, Vidal Solte
rón y Salvador Cienfuegos, para evitar un mayor calentamiento,
en la de por sí efervescente contienda electoral.

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://me.ly/S7Ho30igRj7
Blog: http://losmalosos.blogspot.imc/j
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Red
Compartida
La pelea entre el PAN y Morena

en el Estado de México está

que arde. Nos cuentan que en el
Frente quedaron muy contentos por
el evento que tuvo Ricardo Anaya en
Tlalnepantla la semana pasada, lo que
encendió los focos rojos en Morena,
tanto que AMLO volvió ayer al Estado
de México, a Atizapán, para después ir
a Naucalpan. Se sabe que la pelea en
Tlalnepantla es entre dos, Beto Díaz y
Raciel Pérez; mientras que en
Naucalpan quien no prende es la
impugnada Patricia Durán a quien,
por cierto, no suben al podio, no vaya
a ser que a la mera hora esté pelas.
La amenaza azul es tan real que

Manuel Espino, expresidente del
PAN, junto con Ifigenia Martínez
fueron a conseguir más votos.
Vaya revuelo que causó

entre la militancia del PRD,
el apoyo público que ofreció el
gobernador de Michoacán de
extracción perredista al candidato
del PRI a la Presidencia de la

República, José Antonio Meade.
Al interior del partido ya se die

ron explicaciones, por ejemplo, el diri
gente Manuel Granados minimizó el
respaldo que Aureoles ofreció a
Meade. Pero por si eso fuera poco, la
tarde de ayer el senador del PRD por
Oaxaca, Adolfo Romero Lainas, tam
bién manifestó su respaldo al candi
dato de la coalición Todos por México.
¿Quién los seguirá?

El pleno de la Asamblea

Legislativa entregó al
Heroico Cuerpo de Bomberos, la
presea al Mérito en Protección Civil
2017, con un dictamen que funda
mentó en tribuna la presidenta de la
Comisión de Protección Civil, Janet
Hernández Sotelo.

La legisladora dijo que el reco
nocimiento obedece a la ardua labor

que los bomberos han llevado a cabo
siempre en protección de la población
capitalina y su participación en ejerci
cios de simulacros. "Es en reconoci

miento a esa institución que ha man
tenido a salvo la vida de los capitali
nos',' consideró Hernández Sotelo.
Ante la terrible situación que

vivimos en el país como son
los temas de violencia, desaparecidos,
jóvenes asesinados, mujeres violenta
das es importante visibilizarlos. Es por
ello que en el marco de la exposición
fotográfica titulada "Agnosis" que se
presenta en el museo Franz Mayer del
25 de abril al 13 de mayo que aborda
temas como derechos humanos, vícti
mas y aplicación de la justicia se harán
conversaciones como la de hoy, a las
10:00 horas, con rastreadoras de
Sinaloa y del colectivo Solecito de
Veracruz.

En este conversatorio se busca

recuperar la visión pública que pare
ciera afectada por una agnosis social en
la que seguimos viendo, pero hemos
dejado de reconocer nuestro entorno
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Columna tino
Karina A. Rocha Priego

Pero, en lo que a candidatos se refiere, nos lla
man la atención muchos casos de alcaldes que
dejan el cargo para irse de "campaña" en busca de
un cargo "oís Impoftasti" j si no más impar
tinte, par lo menos que les deja aiái, pero en
especial hablaremos de un caso que puede consi
derarse ¡ibm baria!, no sólo para el electorado
mexiquense, sino para quienes padecieron bajo su
yugo la ineficacia e ineficiencia de su mandato.

Estamos hablando del tristemente célebre ex

alcalde de Almoloya de Juárez, Adolfo Solía, cuyo
municipio es uno de los más inseguros y violentos
del Estado de México desde hace ya varios trie
nios, y quien recién pidió Ucencia para diputado
federal.

Este sujeto, a quien le conocen como el
"Chiquillo" o "El cacique del pueblo", ha sido
señalado en innumerables ocasiones por cometer
actos de abuso y corrupción contra su municipio.
Un personaje que, a decir de muchos, es un "bue
no para nada", aunque sí, "protegido11 por su ma
dre, Blanca Eitkáa Gómez Carmena, quien fun
gió como alcaldesa de ese mismo municipio. Es
posa de un "jefe de seguridad1' de Arturo Montiel
Rojas, a quien seguramente "le pidieron el favor"
para que tanto ésta como su hijo llegaran al poder
sin la más mínima idea de lo que es "gobernar".
Lamentablemente, la falta de pericia, responsabili
dad y compromiso de Solía Gómez como alcalde,
llevó a que la violencia en el municipio, que viene
arrastrando desde hace años, se recrudeciera, pu
es hay que reconocer que la extensión territorial
del municipio y por la lejanía entre comunidades.

dificulta que la poblacion caracterizada por su
extrema pobreza se entere o se organice en con
tra de sus malos gobernantes.
Adolfo IB olía, sin lugar a dudas que no sabe ni

lo que es tener "contacto político" con el pueblo
de Almoloya de Juárez, es considerado "nn júni
or" (de tos pobres), quien utilizó la alcaldía de ese
municipio para enriquecerse de manera descomu
nal. Éste, que vivía en un "cnartlto", hoy posee
varias casas en el municipio, las cuales, segura
mente echará la culpa de haber ganado en los
¡gallos!, su afición, donde en temporada apostaba
(y basta hace unas semanas) algo así de cien mil
pasos diarios, como si le sobrara el dinero al mu
nicipio.
Pero no bastando la trayectoria de los padres y

el cómo han vivido del erario público, este "caci
que" benefició a su familia, incluyéndola en la nó
mina del Ayuntamiento, así como diferentes edifi
cios que el mismo Ayuntamiento renta para el uso
de oficinas, y éstos pertenecen a sus familiares,
los cuales, ¿de dónde pudieron haber logrado
tal fortuna como para tener edificios en renta?
Bien dicen que las "madres echamos a perder

a nuestros hijos", y ésta no es la excepción, gra
cias a Blanca Esthela Gómez Carmena, madre

de este "juniorstque", es que ha ocupado cargos
públicos, así como la esposa de éste, a quien la
"maestra", durante su administración, acomo
dó como presidenta del DIF municipal (2009'
2:012), convirtiéndose esa administración en
una de las más marcadas por actos de corrup
ción, abuso e impunidad de ese municipio.
Es más, se dice que, en lo que Blanca Esthela

era alcaldesa, este "joven e inútil junlorsi
qne ', viajaba de manera constante a Las Vegas,
Nevada, pues es un "aficionado de las apnes
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tas" (al fia que «1 dinero nunca ha sido suyo),
logrando con ello un déficit presupuestal millo
nario en la administración de "su mami", ésta
que, protegida por el "chalán" de Arturo Man*
tiel es que le dio igual dejar a Almoloya de
Juárez hundida en deudas, pobreza e inseguri
dad.

Hoy, Adolfo Solís Gómez, es candidato a dipu
tado federal cuando dejó al igual que su madre
saqueado al municipio, apoyado además de un
grupo de "aviadores" nombrados por éste, que
sólo acudían a cobrar sus quincenas, pero que
nunca se les vio trabajar. Bueno, dicen que este
equipito flotaba en "su propia ignorancia",
pues ni la secundaria habían concluido.
Peor aún, este sujeto, además de ser "el hijo

de mami", "un mandilón1', según ios mismos
almoloyenses, se escuda bajo La sombra dizque
de su "padrino de bodas", Garlos triarte Mer
cado, quien dicen» es el que le "anima" para
que siga siendo Hnn vividor del sistema", pues
seguramente aquí hay "coparticipación" de las
ganancias del poder. Lo cierto es que, haberlo
lanzado como candidato a diputado federal, pa
ra los habitantes de Almoloya de Juárez ha sido
como "nna mentada de madre", toda vez que
no hizo nada por sacarlos adelante.
Es más, en lo que a la inseguridad del muni

cipio se refiere, a tal grado llegó la indiferencia
de este sujeto, que a finales de 2017, policías
municipales de esa demarcación se manifesta
ron y exigieron al presidente municipal, Adolfo
Solís Gómez, pagos salariales y recursos del
Programa de Fortalecimiento para la Seguri

dad (Fortaseg), asegurando que desde 2016 les
adeudaban bonos correspondientes a ese presu
puesto, del cual les pertenece a cada uno de los
142 elementos un promedio de 22 mil pesos
como parte de su salario y beneficios.
De igual manera, fue recriminado por la falta

de acciones en materia de seguridad pública,
además de mencionar que los recursos de For
taseg no habían sido aplicados debidamente,
por ello se determinó recortar 900 mil pesos de
este programa federal. Es más, denunciaron que
el presupuesto no había sido utilizado ni siquie
ra para comprar uniformes, pues éstos tenían
que comprarlos de su sueldo los elementos, y
que entonces, de las 40 patrullas que tenían,
sólo servían 12, y en malas condiciones.

¿Y no quieren que aparezcan cadáveres
tirados por todo ei territorio de Almoloya de
Juárez? ¿Ustedes creen que resolvió el con'
flicto, antes de dejar la alcaldía? Pero eso sí,
éste "se lanza como candidato a diputado
federal", mientras que, tanto autoridades parti
distas como del mismísimo Gobierno del Es

tado, debieron oponerse a ello, pues son preci
samente gentes como este sujeto que han mar
cado al Revolucionario Institucional en el Estado

de México, ganándose el repudio de la población.
¿Y todavía se preguntan por qué? Pero como
este "júniorslquo", queridos lectores, gmncliM
otros!...

TE IN VITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rochal%8@yahoo.coin.M
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Comicidad
electoral
En un show cómico electoral se

convirtió la presentación de Gabriela
Coldsmith como candidata al distrito

24 de Naucalpan por el Partido Nueva
Alianza, ya que el cómico Tony Ballar
di hizo la introducción y presentación
de la ahora aliancista entre chistes

y risas. La candidata habló de sus
propuestas, entre las que destaca la
de expulsar a los delincuentes a los
distritos vecinos para que ellos se
hagan "bolas" con ellos y se bajen los
índices delictivos. Como siempre pan
y circo para el elector, con gente que
no tiene tablas en la política y sólo
venden imagen.
Durante el Séptimo Foro "Alcaldes
Hablando con Alcaldes", los presiden
tes municipales mexiquenses Víctor
Estrada y Enrique Vargas del Villar
abrieron las exposiciones con temas
de seguridad junto con los de Mérida
y Guadalajara. El alcalde izcallense
Víctor Estrada comentó al término

de estos foros, que continúan los
trabajos en la presa El Ángulo.
El que mejor se debería de quedar
callado es el exalcalde Karim Car

vallo Delfín, quien ya no se acuerda
de su fiasco de gobierno, de cómo
llevó al DIF a una edecán que ahora
está inhabilitada por haber entrega
do un título chocolatón, de su ridí
culo busto de bronce, de su equipo
de ineficientes que ahora ya anda
en otros partidos y sale a decir que
Martín Saavedra, el abanderado del
PRI a la presidencia izcallense no es
el mejor de los priistas, pero sí es el
mejor de los candidatos. Ya no me
ayudes compadre.
Las comisiones legislativas de
Gobernación y Puntos Constitucio
nales y de Protección Ambiental y
Cambio Climático de La 59 Legis
latura mexiquense aprobaron, por
unanimidad, reformas al artículo
126 de la Constitución local, lo que
permitirá organizar a los munici
pios en regiones ambientales, crear
Centros Integrales de Residuos
en cada una y firmar convenios de
coordinación con los ayuntamientos
en esta materia. Ojalá se concreten
estas medidas ambientales, porque
olvidamos que todos vivimos en
este mundo y debemos cuidarlo.
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[ ¿SERÁ? ]
¿Récord de obra pública?
La ex senadora panistay ahora alcaldesa de Reynosa en
Tamaulipas, Maki Esther Ortíz Domínguez, presumió
hace unos días un supuesto récord de hasta 34 obras
inauguradas en tan sólo dos días. No obstante, la noticia
nada bien cayó entre sus gobernados, pues aseguran en
redes sociales que el anuncio lo único que revela es que
durante los tres años de su administración, la señora
mantuvo en el total abandono a su municipio. De ahí que,
nos aseguran, hasta la opción de Morena que incorporó
como candidato a esa localidad al ex independiente José
Ramón Gómez Leal empieza a albergar verdaderas
posibilidades de triunfo; esto en una región donde el
lopezobradorismo era hasta hace unos meses una lejana
historia. ¿Será?

Favoritos para el Inai
Nos cuentan que, de entre los aspirantes registrados al
proceso para elegir nuevos comisionados del Inai, existen
ya dos candidatos que han sido señalados como los que
llegarán a la última ronda y, por supuesto, los que "deben"
colarse finalmente hasta el pleno del instituto. Se trata, ni
más ni menos, que de la directora del Canal del Congreso,
Blanca Lilia Ibarra, quien se ha encargado de hacer llegar
esa versión a propios y a extraños e, incluso, ha dicho que
tiene ya un acuerdo para el tema con la bancada tricolor.
Suena igualmente entre los favoritos el nombre de Carlos
Alberto Bonnin, actual coordinador de Enlace para la
Transparencia y Acceso a la Información del Senado,

personaje que aprovecharía la relación que mantuvo con
el organismo de transparencia para asegurar su nuevo
cargo. ¿Será?

La historia le dio la razón a Ricardo
Si alguien tenía duda de por qué Margarita Zavala quedó
relegada en la búsqueda de la candidatura a la presidencia
por el PAN y del triunfo de Ricardo Anaya, en e sa contien
da extraoficial, el debate lo dejó claro. Vimos a una Mar
garita ya convertida en candidata independiente con
muy poca habilidad en el debate y en la estructuración de
propuestas, nerviosa y con el peso sobre sus hombros del
trabajo del ex presidente Calderón, su esposo. En cambio,
Anaya se mostró a años luz de su antigua compañera
de partido; tanto, que varios analistas lo han dado por
ganador... Dicen, incluso, que después del domingo ya co
menzaron a recibirse en la coalición Por México al Frente,
diferentes propuestas de alianzas, las cuales se observa
rán en los próximos días. ¿Será?

No son niños de pecho...
La ejecucióny desaparición de tres estudiantes, en Jalisco
presuntamente disolviéndolos en ácido, nos dejan clara
una cosa: los miembros de la delincuencia organizada no
son "niños de pecho", y no se les puede ofrecer el perdón,
como proponen por ahí. Hay que hacer que se cumpla
la ley y se hagajusticia; ése es el papel del gobierno, no
andar ofreciendo amnistías para no asumir los costos de la
aplicación del Derecho. ¿Será?
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Anaya: giro
estratégico o
fracaso seguro
Ricardo Anaya está ante su última oportu

nidad:

O cambia la estrategia o asegura su fra
caso.

Tendrá, recurramos a un símil, el fin de Roberto
Madrazo en 2006, aunque en esa ocasión el priista
cayó al tercer lugar y el mexiquense avecindado en
Querétaro es segundo.
No es especulación personal.
La consideración ¿o ultimátum? es de su propio

equipo de trabajo y no a consecuencia del debate y la
permanencia de Andrés Manuel López en la punta
de las encuestas.

Desde antes de la primera confrontación, el domin
go pasado, ya se analizaba cómo dar un viraje para
cimbrar la estructura interna y mover a la sociedad
en general.
Había una expectativa:
Si Anaya salía vencedor, me adelantaron, sería

conveniente trabajar en la adhesión de la multitud de
priistas desencantados.
Pero hoy, seguros de su Vitoria dominical, no bas

tarían esos escépticos del otrora partidazo para re
montar la diferencia de siete o nueve puntos de sus
encuestas internas.

Pero hay salida, dicen sus distintos equipos de tra
bajo.
CAMPAÑA "MÁS AGRESIVA"
Lunes y martes se discutió cómo romper "el escenario
inercial actual".

He aquilas primeras conclusiones:
En primer lugar, reagrupar a la militancia de los

partidos aliancistas PAN, PRD y MC en torno a Ri
cardo Anaya.
En segundo, actuar hacia afuera con "más agresivi

dad y determinación" afín de atraer alos indecisos con
ofertas nuevas y más atractivas.

En tercero, posicionar lo repetido hoy, pero arrai
gado en la mente nacional: la campaña es entre dos
Andrés LópezyRicardo Anaya,ydesentenderse de
José Antonio Meade.

El remate está en el cuarto punto: llamar al voto útil
como en 2006 para Felipe Calderón y en 2012 para
Enrique Peña, la mejor manera de aprovechar el
rechazo de 70% de los mexicanos al tabasqueño.
Los distintos grupos de estrategia, en especial los

publicistas, discuten cómo hacer efectivo este cambio
y sobre todo cómo estructurar los mensajes.
Pero como siempre, hay resistencias internas y ahí

está elnudo... por ahora.
Y MÁS ENERGÍA CONTRUMP
1. El Senado de la República fue más lejos de lo esperado
ante la animadversión del gobierno de Donald Trump.
Y lo insólito: la cancillería atendió el exhorto del

cuerpo senatorial presidido por el panista Ernesto
Cordero y envió la advertencia a la Embaj ada de Esta 
dos Unidos y al Departamento de Estado.
En ella, legisladores de todos los partidos piden al

Gobierno mexicano exigir respeto a México o, de lo
contrario, suspender la cooperación en materia mi
gratoriay de seguridad.
¿Y sabe qué?
La administración de Enrique Peña sí analiza ese

escenario.

2. José Antonio Meade ha dado con una estrategia
para desubicar a Andrés Manuel López.
La principal es el señalamiento de cómo ha conver

tido a Morena en empresa familiar porque sus hijos
José Ramón, Andrés Manuel y Gonzalo López
Beltrán toman decisiones y se llevan los beneficios
económicos.

Pronto habrá sorpresas en torno a este nepotismo.
Y lo segundo son los departamentos: no hay prue

bas en el Registro Público de la Propiedad de la dona
ción a sus hijos ni el pago correspondiente al SAT.
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DESBALANCE
Banca, ¿inmune a elección?
Esta semana inicia la temporada de repor
tes financieros de los bancos que operan
en México, correspondientes al primer tri
mestre del año, y nos cuentan que el gre
mio representado por Marcos Martínez
comenzó a experimentar una desacelera
ción en el otorgamiento de crédito al cierre
de 2017. Este año han tenido un desempe
ño frío todavía a consecuencia de la infla

ción, y por la cautela ante las elecciones y
la revisión del TLCAN. Nos platican que los
principales bancos mantendrán buenos
números en 2018, aunque se espera un fre
nón a mediados de año, una vez que se co
nozca el resultado de la elección. Nos deta

llan que los bancos están siendo mas prudentes en comparación
con otros años en el lanzamiento de productos y están reforzan
do sus estrategias de inversión y cuidándose para evitar cualquier
sobresalto por morosidad. Según nos cuentan, el sector aún tiene
la esperanza de que un candidato que garantice continuidad dé
la sorpresa y rebase a Andrés Manuel López Obrador en las
próximas semanas.

Marcos
Martínez

Cameti: que siempre no...
Y hablando de temas electorales, en las úl
timas semanas la Cámara Nacional de la
Industria de Electrónica, Telecomunicacio
nes y Tecnologías de la Información (Ca
nieti), que preside Mario de la Cruz, estu
vo anunciando un evento a realizarse ma
ñana, El plato fuerte era la presencia de los
candidatos a la presidencia. Sin embargo,
el organismo notificó ayer que se cancela
debido a la agenda de los aspirantes, mien
tras aseguran que tenían a cuatro confir
mados para participar en el encuentro.
Ahora, nos dicen que se espera que cuan
do se determine la nueva fecha para llevar
a cabo el encuentro, no sea tan complicada

la logística, pues el proceso de registro se tenía que hacer con va
rias semanas de anticipación, con la finalidad de recibir un bole
to electrónico sin el cual no se tendría acceso al intercambio de

ideas entre los aspirantes.

Mario

de la Crus
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Puestos vacantes en Banxico
Otra vacante más para el Banco de México
(Banxico), institución que tiene como go
bernador a Alejandro Díaz de León Nos

comentan que cuando esta todavía pendiente de cubrirse el
puesto que tenía Dionisio Meade en la Dirección General de
Relaciones Institucionales del banco central, y la que dejó Ale
jandrina Salcedo en la Dirección de Medición Económica para
irse de economista en jefe en la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP), ahora queda un lugar en la Dirección de Comu
nicación, con el retiro de Ricardo Medina. Nos dicen que la se
mana pasada Medina hizo oficial su jubilación del Banxico, insti
tución a la que llegó con Agustín Carstens, con quien trabajó
desde que estaba en la SHCP. Con ello, Ricardo Medina, periodis
ta y economista, cierra un ciclo en el servicio público para reto
mar la pluma y escribir sus artículos de fondo.

Alejandro Dím
de León

En marcha, SAT 4.0
El SAT, comandado por Osvaldo Santín,
busca posicionarse como referente interna
cional, a través de una estrategia orientada
a aprovechar los últimos desarrollos en
materia de tecnologías de la información.
Nos dicen que la dependencia redujo sus
tancialmente sus costos tecnológicos, y
prácticamente eliminó las caídas de su
portal para mejorar la experiencia del
usuario, y también para incentivar las de
claraciones fiscales. Paralelamente, nos ex
plican que el SAT ha emprendido un nue
vo proyecto insignia para migrar su opera
ción a tecnologías en la nube, con un alto

grado de seguridad, flexibilidad y eficiencia. Con el proyecto se
incrementara la velocidad de respuesta de las aplicaciones que
utilizan tanto el SAT como los contribuyentes, además de que
permitirá blindar la información a través de un sofisticado siste
ma de seguridad. La agilidad en los tiempos de respuesta para
adoptar las nuevas tecnologías de procesamiento de información
también es un cambio fundamental, ya que procesos como estos,
que pueden tomar hasta un año, se realizan ahora en cuestión de
minutos.

Osvaldo
Santín
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Conminado el Servicio de Administración Tributaria (SAT) por un
Tribunal Colegiado en Materia Administrativa a reponer el tallo de
una licitación para instrumentar un Proyecto de Integración
Tecnológica Aduanera fijando como fecha límite el 22 de mayo, el
organismo está intentando largas para dejar la papa caliente a la
próxima administración

Lanzada la convocatoria hace tres años,

el contrato de la discordia, que inte
graba en uno los cuatro servicios de

inspección en las aduanas del país, éste se le
entregó hace dos a la empresa SixSigma Net
works México e IBM de México.

El monto era de 8 mil 500 millones de pe
sos. Impugnado el proceso por la empresa
Integradora de Tecnología del Grupo Alta
vista, el Decimoquinto Tribunal Colegiado
en Materia Administrativa resolvió que el
procedimiento había sido torcido, es decir se
le asignaron erróneamente puntos a la baja
a la firma denunciante.

Bajo el recuento, Integradora de Tecnolo
gía resultaba ganadora.
Lo curioso del caso es que ante la evidencia

de que se habían incumplido, además, pun
tos específicos de las bases de licitación, el 23
de septiembre del 2011 la sexta sala Regional
Metropolitana del Tribunal Federal de Jus
ticia Administrativa había decretada la re
posición del fallo, a cuyo marco el adminis
trador Central de Recursos Materiales del

SAT volvió a ratificar a SixSigma Networks
México como ganadora.
Ante ello la Integradora de Tecnología pre

sentó una solicitud de amparo que en prin
cipio le negó el juez Cuarto de Distrito en Ma
teria Administrativa de la Ciudad de México,
cuya resolución fue revocada en fonna uná
nimeporlos magistrados Carlos AlfredoSada,
Cuauhtémoc Carlock e Irma Leticia Flores.

Lo grave del caso es que la firma ganadora del
contrato ha incumplido en todos sus términos
el plan de trabajo previsto. Se corre el riesgo de
ni siquiera llegar a montos mínimos.
Se da el caso, en el marco, que el SAT ha

realizado cambios en los alcances del con

trato para los servicios de carga, reduciendo

el avance tecnologico, lo que representa una
violación al artículo 52 de la Ley de Adqui
siciones.

De hecho, se sabe que Nacional Financiera
tutelardelfideicomisoencargadode efectuar
los pagos, está analizando suspenderles.
El contrato de la discordia engloba los es

quemas conocidos como Siave, Sivia, Viva y
Despacho Aduanero.
Integradora de Tecnologías había cubierto

un contrato para Siave, es decir monitoreo de
aforo vehicular de automóviles ligeros que
habiendo vencido en 2013 se había exten

dido al 2014. A su vez, SixSigma Networks
había participado en el servicio Viva, es decir
Videovigilancia, subcontratando a El Corte
Inglés.
Aunque Integradora de Tecnologías tiene

pendiente otro reclamo en los tribunales ad
ministrativos, el fallo que le da la razón es
contundente.

Por lo pronto, existe una querella ante la
Procuraduría General de la República para
investigar a los fimcionarios del SAT invo
lucrados. La carpeta se identifica como
FED/CDMX/S25/000/275/2017.
El SAT contra cuerdas.

Balance general. Presionado a doble fuego;
por un lado la exigencia del gobierno de que
haga lo imposible para astrechar la ventaja
que le lleva Ricardo Anaya y por otro el co
losal expediente de corrupción sexenal, José
Antonio Meade se comporta como si nunca
hubiera participado en éste y el anterior go
bierno panista.
Sus bien estructuradas propuestas se di

luyen ante lo que parece eludir su actuación
como funcionario público, con el agravante
de que sus voceros no gozan precisamente
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de popularidad. Desde el destape habíamos
señalado en este espacio que el exsecretario
de Hacienda habría sido más feliz si lo hu

bieran designado gobernador del Banco de
México.

Repone el IfeteL Rechazado por la Supre
ma Corte el procedimiento por el que el Ins
tituto Federal de Telecomunicaciones había
determinado que Televisa tenían poder sus
tancial en el mercado de televisión de paga,
el organismo está abriendo otra, ésta de ofi
cio. Esta vez se incluye todos los servicios
que se prestan en las redes, por ejemplo las
series y películas de Netflix.
La indagación se inició el 16 de abril pa

sado, sin prejuzgar a ningún agente, según lo
publicado en el Diario Oficial. El escenario
incluye el servicio satelital, el de cable y aún
los que se concentran vía internet.

Siemens y Cemex. Tecnologa una, opera
dora otra, de los primeros esquemas de au
togeneración eléctrica, las firmas alemana
Siemens y mexicana Cementos Mexicanos
firmaron un acuerdo de entendimiento para
ofrecer servicios de consultoríay apoyo en el
marco de las nuevas disposiciones del Sis
tema Eléctrico Nacional.
El acuerdo se firmó en el entorno de la

Feria Industrial de Hannover, con partici
pación conjunta de empresas nacionales y
teutonas.

Bajo el esquema se establece un código de
red que plantea requisitos de calidad, con
fiabilidad, eficienciay sustentabilidad de las
empresas participantes. La firmante es la di
visión CemexEnergía.

Revisión contractual. En el marco de la re

visión del Contrato Colectivo de Trabajo, el
Sindicato Único de Trabajadores Electricis
tas de la República Mexicana pactó con la
Comisión Federal de Electricidad un incre

mento salarial de 3.4%, que incluye a traba
jadores temporales y permanentes.
El paralelo, el aguinaldo anual crece del

equivalente a 61 días de salario a 63. La apor
tación de la empresa al fondo de Ahorro de
los trabajadores crece de 8.5 a 10%.

Sí, pero no. A contrapelo de la nueva exi
gencia del presidente de Estados Unidos,
Donald Trump, de condicionar al Tratado de
Libre Comercio de América del Norte a que
México endurezca su política migratoria, el
optimismo habla de cerrar lanegociación los
primeros días de mayo.
Sin embargo, se han agotado sólo nueve de

30 capítulos. Como usted sabe, los negocia
dores de los tres países en concierto llevan
unasemana en Washington en un intercam
bio sin tregua.

Ericsson no se va. Recibimos una carta fir
mada por Elie Hanna, presidente de Eric
cson para México, Centroamérica y el Cari
be, señalando que la empresa con 114 años
en el país no tiene planes de salir en este mo
mento, y en ningún otro.
Se reconoce que el proceso de adelgaza

miento en la nómina fue para hacer más
eficientes los servicios y mantener relacio
nes aún más estrechas y asertivas con sus
clientes.
Señala que los resultados del primer tri

mestre, a pesar de la caída del año pasado,
son alentadores. •
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Capitanes
Alianza Estratégica
Está más que cocinada una alianza es

tratégica entre dos importantes em
presas del sector energético que quieren
entrar con todo al negocio de almacena
miento de combustibles en el centro del
País.

Se trata de Trafigura, que en Méxi
co lleva Katia Eschenbach, y de Hidro
sina, que capitanea Paul Karam. Ambas
crearon Servicios Integrales de Almacena
miento y Distribución (SIADSA), un pro
yecto que va a requerir una inversión de
80 millones de dólares.

Con ese capital buscan implemen
tar una red de abasto de gasolinas para la
Zona Metropolitana del Valle de México,
Morelos y Puebla, además de dar servicio

a distribuidores y consumidores de diesel.
El proyecto complementa la red de opera
ción y distribución de Pemex.

Incluye tres terminales en el Estado de
México, las primeras dos en Atlacomulco
y Cuautitlán, con una capacidad superior a
los 300 mil barriles y una inversión inicial
de 40 millones de dólares.

La construcción ya inició y quieren co
menzar a operar hacia el segundo semes
tre de 2019.

Trafigura, que en esa alianza es el so
cio mayoritario, tiene la experiencia en
comercialización global de hidrocarburos,
mientras que Hidrosina es una de las mar
cas con más presencia en México, al con
tar con más de 200 gasolineras.

Silenciosa
Gasolinera

La que llegó sin hacer tanto
ruido es la cadena de gasoli
neras estadounidense Suno
co, que ya abrió en Tamau
lipas su primera estación de
servicio.

Ahí nos dicen que es
tán vendiendo su gasolina
importada de Texas con su

propio aditivo, por lo que
ya es otra de las marcas que
rompe en toda la cadena
con el monopolio de Pemex.

La primera apertura fue
en Ciudad Madero, de la
mano del Grupo^Garel, que
capitanea José Angel Gar
cía Hernández. Lo que su
pimos es que planea más
aperturas para lo que resta
del año.

Aunque les interesa es
tar presentes en todo el País,
en el corto plazo su apuesta
será expandir su presencia
en Tamaulipas.

La empresa, que nom
bró a Luis Solorio como su
representante en México,
tiene más de 125 años en el
negocio y dice que viene a
aportar su experiencia

Si le suena el nombre es
porque Sunoco se ha popu
larizado a raíz de que es el
combustible oficial de NAS
CAR y es utilizado también
en otras series de carreras
automovilísticas.

Con ésta ya suman más
de 30 marcas de gasolineras
que han surgido en el País,
entre nacionales y extran
jeras, principalmente en el
último año.

Experiencia
Exclusiva

Vaya que Starbucks, que lle
va Christían Gurría, ha
encontrado en México un
mercado sorprendente.

A pesar de que el País
tiene uno de los consu
mos más bajos cié café en el
mundo, para esta cadena el
nicho es suficiente para se
guir creciendo.

Hoy lanzará un nuevo
concepto en México, llama
do Reserve Roastery, de las
que tiene apenas una dece
na en todo el mundo y cuya
catedral está en Seattle, Es
tados Unidos.

Es el concepto más ex
clusivo de la compañía,
donde muestra en un es
pacio más grande que el
de sus cafeterías habituales,
desde la selección del grano
sin tostar, hasta su prepara
ción en diversas técnicas. El
cliente degusta su bebida
en una biblioteca dentro del
mismo lugar.

A nivel global, Starbucks
coloca un Reserve Roastery
sólo donde el mercado de
consumidores demuestra
el potencial de que quieren
pagar más por la bebida

En México, apenas se
consumen en promedio 1.1
kilos por persona, pero hay
sectores cié la población cu
yo consumo está muy por
arriba de ese nivel y tie
ne un potencial para seguir
creciendo.

La inversión en esta ex
clusiva sucursal ubicada
dentro del nuevo centro co
mercial ARTZ Pedregal, al
Sur de la Ciudad de Méxi
co, supera los 13 millones de
pesos, aseguran involucra
dos en el proyecto.

Para Starbucks definiti
vamente no hay crisis.

Remodelación
Aérea

Quien está en plena remo
delación es Aeroméxico, ae
rolínea que capitanea An
drés Conesa

La empresa tiene sus
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oficinas centrales en Pa
seo cié la Reforma 445 en la
Ciudad de México, pero el
edificio ya necesitaba mejo
ras, pues es algo viejo, con
todo y que resistió al terre
moto de septiembre del año
pasado.

Para eso, el personal se
mudó temporalmente a otro
espacio ubicado en la mis
ma zona y no regresarán es
te año, ya que el trabajo im
plica toda una reestructura

Ya entrados en cambios,
la aerolínea también deci
dió reniodelar su Centro de
Capacitación Aeroméxico
(Cecam), ubicado en la Ter
minal 2 del Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de
México (AICM) que ahora
dirige Miguel Peláez Lira.

En todo esto, la compa
ñía registró en el primer tri
mestre de este año un gasto
de 873 millones cié pesos. Al
parecer, la empresa ya ne
cesitaba renovarse y decidió
poner manos a la obra

capitanesíq>reforma,com

FERNANDO
SAMPAIO...

talar una nueva planta
de vacunas de última
generación en ti mu
nicipio de Cuautitlán
Izcalli, en el Estado de
México.
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Ratifican TPP11 en

México, primer país
Están estacionados en Washigton, D.C., más de

150 profesionales de todas las ramas econó
micas, listos para que el equipo negociador
los puedan consultar en esta fase final de ne 
gociación del Tratado de Libre Comercio con
Norteamérica.

La coordinación que ha logrado Moisés
Kalach, director del Consejo Consultivo Estratégico de Ne
gociaciones Internacionales de cámaras y representantes,
divididos entre la conclusión del TLCUEM y TLCAN, esto es,
entre Bruselas y DC., es un esfuerzo tan titánico como el
que tiene la Secretaría de Economía en el proceso y la de
Relaciones Exteriores en el acompañamiento diplomático
de los cierres que han redefinido el futuro de las relacio
nes comerciales de México con las tres principales regiones
económicas del mundo.

Esos representantes (abogados y técnicos), recibirán hoy
o mañana en Washington, la versión definitiva (los detalles)
del acuerdo en principio alcanzado con la Unión Europea,
por lo que hay un poco de inquietud en sectores sensibles.

En el caso de TLCAN, el mantener en sesión permanente
equipos que cuestan, busca que los negociadores técnicos
gubernamentales los llamen, efectivamente, para saber lo
que se negociay hasta dónde se negocia.

De hecho, trascendió que Guajardo comenzó a negociar
con Robert Lighthizer otro de los temas sensibles y sobre
los cuales el CNA, que preside Bosco de la Vega, no está
dispuesto a ceder un ápice: las temporalidades. Si eso suce
de México limitaría la importación de maíz o trigo o frutas y
fructuosa a nuestra temporada porque seguro que la mem
bresía lo exigiría con todo.

Teniendo claro que el sector confirma "ni un paso atrás
a temporalidades", el otro tema en juego es el de las reglas
laborales, porque Canadá ha presionado mucho y Estados
Unidos ha secundado y, aunque ya han cedido en tiempos
para igualar salarios por hora, no así en compromisos es
critos y calendarizados para que se cumplan a cabalidad
los compromisos firmados por México con la OIT, como el
trabajo infantil, sindicatos, sueldos, prestaciones, inclusión
indígena y de mujeres.

Por lo pronto, la ratificación en sus términos, en el Sena
do de la República que preside el senador del PAN Ernesto
Cordero, del Acuerdo Integral y Progresivo Transpacífico
(CPTPP), fue otro avance esta semana en la estrategia dise
ñada para facilitar el reacomodo de los accesos a mercado
de y hacia México, dada la importancia que tiene para cerrar
el TLCAN.

Por cierto, en el texto del dictamen, se incluyeron algu
nos considerandos que obligarán a la Secretaría de Econo
mía a resolver los puntos de preocupación de la Industria
Textil y del Calzado, pues se constituye un grupo de traba
jo (vigilado por representantes del Senado) en materia de
combate a la ilegalidad (el jueves el SAT tuvo su encuentro
con la Cámara Textil de José Cohén, pero aún no se ha esta
blecido para la Cámara del Zapato de Luis Gerardo García.

Además, en octubre se convino la realización de una re
unión entre representantes del Ejecutivo Federal, la PGR, la
SHCP y Economía para dar seguimiento a los puntos plan
teados por las industrias con los integrantes de la nueva
legislatura.

Finalmente, se convino exhortar a Economía para que se
puntualice con Vietnam y Malasia, en un contexto de cartas
paralelas pareo sin alterar el CPTPP, de manera que se re
suelvan los puntos de preocupación de la industria mexica
na. No se incluyen cartas paralelas en el texto, pero sí se deja
abierta su posibilidad en el Resolutivo Séptimo.
DE FONDOSA FONDO

#IlegalidadCárnica... El clembuterol es un fármaco que
suele utilizarse al alimentar ganado vacuno para reducir el
contenido graso y aumentar la masa muscular, además de
ayudarles a ganar peso. En suma, en México y en el mun
do el uso de este anabólico es controlado, pero el proble
ma es que se ha extendido su uso ilegal. El caso del Canelo
Álvarez como el de muchos deportistas mexicanos da
cuenta de la gravedad del temay la falta de control sanitario.
Diferentes instituciones de salud como el Institu

to Mexicano del Seguro Social que dirige Tuffic Miguel
Ortega, así como el Laboratorio de Ciencia de la Carne
de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la
UNAM, que dirige el doctor Francisco Suárez Güemes,
han documentado prácticas para la engorda de ganado
con este medicamento de empresas que no tienen el re
gistro ante la Cofepris que dirige Julio Sánchez y Tépoz.
De hecho, la venta ilegal de este producto debe con

siderarse un problema de salud pública, no sé si porque
carecen de sistemas claros de inspección y vigilancia o es
tán coludidos con empresarios del ramo siguen utilizan
do el clembuterol en procesos de engorda para crecer sus
ganancias.

El Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad
Agroalimentaria (Senasica), que dirige Enrique Sánchez
Cruz, debe supervisar y emitir sanciones en contra de
quienes distribuyen y comercializan, así como quienes
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adquieren clembuterol ilícito, apoyando la documen
tación de la importación ilícita con el SAT de Osvaldo
Santín, pues los embarques proceden de España, Argenti
na y China para la engorda de ganado y borregos.

También la Secretaría de Agricultura, Ganadería y Desa
rrollo Rural (Sagarpa), que dirige Baltazar Hinojosa, tiene
que enfrentar esta problemática que no ha sido de interés
para ningún funcionario a pesar de que puede provocar se

rios problemas de salud para los mexicanos.
Cierto es que la Cofepris, Salud y Sagarpa desarrollaron

el programa Proveedor Confiable Libre de Clembuterol,
pero la estadística relacionada con problemas cardiovascu
lares o presión alta que reporta el sector salud, tal vez no
tenga tanto que ver con los edulcorantes como con el uso
de clembuterol, ¿no cree?
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Respuestas
de Meade
Entrevisté a José Antonio Meade en Imagen

Radio y, entre otras cosas, le cuestioné so
bre lo que algunos ven como sus principales
debilidades.

Sobre lo que algunos han llamado el peso
de la marca PRI, ése que hace que la gente
diga que él no es el problema, sino el partido

que lo postula. El candidato respondió:
"Yo les diría que al revés, el PRI, Partido Verde y Nueva

Alianza decidieron elegir aun ciudadano honorable, prepa
rado, que ha dado buenos resultados, con profundo amor a
México y que está más capacitado para cumplir con el reto
de sacar adelante a este país. Me parece que en esa sinergia
y en esa lógica habría que tener la candidatura.

"Y es una cosa interesante, porque cuando uno está bus
cando quién es el que mejorperfil tiene para desempeñar el
puesto, pues ése es al que uno debería escoger. Sin importar
cuál fue la universidad en la que estudió".

Al hablar sobre la corrupción en los cargos que participó,
utilicé, con una intención provocadora, la siguiente pregun
ta: Hay quienes dicen que te hiciste güey con la corrupción
de Sedesol. Que te hiciste güey con los gobernadores que
hoy están presos o prófugos.

Meade respondió: "Te contesto uno por uno y te reviró
con un tercero. En el caso del primero, la Auditoría Superior
de la Federación me expide un oficio en el que explica de
manera contundente que durante mi gestión no tuve nin
gún pendiente y la Función Pública dice que, con cargo a las
auditorías que realizamos, se suspendieron a 460 funcio
narios. Ahí queda claro que a mi paso por Sedesol no se me
puede imputar inacción u omisión.

"Y los gobernadores están sujetos a proceso. Tres de ellos
con cargo al trabajo que se hizo a la Secretaría (Hacienda)
mientras yo estaba encargado de ella. Es el caso de Padres,

Borge y Duarte.
"Respecto del siguiente elemento, estamos profunda

mente indignados con la corrupción, sin embargo, el plan
teamiento y la duda la mete quien está involucrado en un
esquema de triangulación de recursos financieros de una
nave industrial que se entregó el viernes. Ricardo dijo que
la bodega se la había vendido a un arquitecto reputadísimo.
Sin embargo, el viernes la regresa un chofer diciendo que
había sido prestanombres de una operación de lavado.
"Andrés Manuel nos ofrece que si encontramos una

propiedad registrada a su nombre la entrega. Entonces
yo diría, tenemos tres candidatos. Dos tienen problemas
inmobiliarios y patrimoniales por opacos y otro que tiene
una trayectoria limpia y a prueba de balas".
CORRUPCION ACTUAL

Le pregunté sobre la creencia que, de resultar ganador, se
haría de la vista gorda con los casos de corrupción durante
el actual gobierno.

El candidato respondió cómo combatiría la corrupción si
encuentra indicios de actos de corrupción.

Dijo: "Te diría dos elementos. El primero sería la ausen
cia de fuero y un Ministerio Público autónomo. Que no ten
gamos consigna sobre el Ministerio Público y empoderar al
Ministerio Público para que rinda cuentas cualquiera que
haya cometido un acto de corrupción. Que se incluya a la
Secretaría de Hacienday al SAT en el Sistema Nacional An
ticorrupción del que hoy no forman parte,

"Más allá de eso, porque no me tienen que creer hacia
adelante, sino hacia atrás: esos 468 funcionarios que fueron
suspendidos con cargo a la auditoría que hicimos y los tres
gobernadores de los que hablamos que están enfrentando
un proceso con base en la información que hablamos, son
evidencia de que en el combate a la corrupción hay eficien
cia y hay claridad".
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NO PRENDE

Sobre la versión extendida de que la campaña no prende.
Meade respondió:

"Yo te diría y creo que es una evaluación importante. Si
uno va viendo los números de la campaña, se acredita que
somos competitivos y lo somos en un entorno competitivo...
En el fondo la pregunta es ¿en quién recargas la conducción
del país complicado, que tiene la catorceava economía del
mundo, que está metido en un entorno internacional bien
difícil, que tiene retos de seguridad, que tiene retos de co
rrupción, que tiene retos de pobreza?

"Si revisamos todos esos temas en diagnóstico y pro
puesta, el que da mejor horizonte, mejor rumbo, mejor
certeza, al final, en el voto, que es un acto íntimo, lo que te
nemos que pensar es en nuestras familias, en nuestros hijos
y quién nos da mayor certeza de conducción.

"Yo por eso, así como el año pasado, decía ahí están los
fundamentos de la economía, vamos a recuperar la con
fianza, la calificación y el empleo. Hoy digo, aquí están los
fundamentos de una campaña con la que vamos a ganar
en julio".
DISCULPAS

Todos aquellos quienes hablaban de inflación fuera de con
trol, los efectos nocivos del gasolinazo (cualquier cosa que
eso sea), las fallas de la política monetaria... deberían, en un
acto de honestidad intelectual, ofrecer disculpas a sus du
das sobre la correcta aplicación de la política monetaria por
Banxico y al Padre del Análisis Superior. La inflación hoy
crece a una tasa del 4.6% anual.
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TPP11 ratificado
ya en el Senado
Su aprobación no fue de absoluta mayoría,
se registraron 73 votos a favor, 24 en contra,
además de cuatro abstenciones.
Se sigue armando la trifecta: primero el Tratado

de Libre Comercio con la Unión Europea con
el acuerdo en principio anunciado el pasado
domingo y ayer el pleno del Senado aprobó
el TPP11, el Tratado Integral y Progresista de
Asociación Transpacífico, o CPTPP por sus
siglas en inglés, que abre la posibilidad para

empresarios mexicanos de exportar a seis nuevos merca
dos: Australia, Brunei, Malasia, Nueva Zelanda, Singapur y
Vietnam. Junto con Chile, Canadá, Japón y Perú con los que
sí tenemos firmados tratados comerciales, habráacceso a la
zona de libre comercio más grande del mundo.

La mesa está ya puesta y corresponderá a los empre
sarios ahora aprovechar estas nuevas oportunidades para
incrementar las explotaciones hacia Europa y los países fir
mantes del TPP11 para lograr disminuir nuestra dependen
cia frente a Estados Unidos, que se mantiene como nuestro
principal mercado.

Y en el caso del TLCAN con el que se cierra la trifecta, el
secretario de Economía, Ildefonso Guajarclo, y el subsecre
tario de Comercio Exterior, Juan Carlos Baker, están ya en
Washington para continuar las negociaciones con Robert
Lighthizer, el representante comercial de Estados Unidos,
y Chrystia Freeland, canciller canadiense para cerrar entre
8 y 10 capítulos más. Si no se presentan contratiempos la
próxima semana se estaríaya anunciando también el cierre
exitoso de las negociaciones.

En el caso del TPP11, la aprobación en el Senado no fue
de absoluta mayoritaria porque se registraron 73 votos a fa
vor, 24 en contra v 4 abstenciones y es que los industriales

del calzado y del sector
textil y de vestido in
tentaron hasta el último

momento que se detu
viera la ratificación y se
analizara más a fondo

las consecuencias que
dicen tendrá el TPP11
en estos sectores.

Sin embargo, los le
gisladores consideraron
que estos dos sectores
no se verán afectados
porque se establecie
ron plazos amplios para
la desgravación aran
celaria y porque habra programas especiales de supervi
sión aduanera para evitar triangulación de importaciones
aprecios dumping.

AMLO Y LA POLÉMICA
SOBRE SUS DEPARTAMENTOS

Muchos dicen que el verdadero ganador del debate pre
sidencial del pasado domingo fue José Antonio Meade.
porque Andrés Manuel López Obrador se comprometió
a regalarle los dos departamentos de Copilco, si demues
tra que son suyos. El error de Meade fue no haber llevado
al debate los datos actualizados del Registro Público de la
Propiedad, que presentó el día siguiente, y que demuestran
que él es dueño de los dos departamentos.

Desde luego López Obrador no le dará los departamen
tos a Meade y trata de defenderse asegurando que los donó
a sus hijos, pero el hecho es que de acuerdo con el Registro
Público de la Propiedad están a su nombre, lo que demues
tra que no sólo mintió en su declaración 3 de 3 que presentó
en 2016 y que no ha actualizado, sino también mintió en
el debate, al que evidentemente llegó sin estar preparado,
porque siente que ya ganó por estar arriba en las encuestas.

Demuestra también que el cumplimiento de la ley no es
la prioridad de López Obrador, quien ayer dijo que la venta
del avión presidencial será decidida en una encuesta que
además deberán hacer en forma gratuita las empresas en
cuestadoras porque en estos momentos "se están rayando".
Y es que sólo le gustan las encuestas que lo mantienen al
frente en la contienda electoral, pero desacreditó a las que
dieron a Ricardo Anaya como ganador en el primer debate.
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BAJA DE INFLACIÓN, MÁS RÁPIDO
DE LO ESPERADO

Una buena noticia es que él ritmo de descenso de la infla
ción es superior a lo que esperaban no sólo los analistas del
sector privado, sino el propio Banco de México.

El INEGI informó ayer que al cierre de la primera quin
cena de abril, el INPC disminuyó 0.35% con respecto a la
segunda quincena de marzo. A tasa anualizada la inflación
bajó de de 4.90% a 4.69% y mientras que la inflación subya
cente disminuyó de 3.90% a 3.70%.

Uno de los factores que influyó en los resultados de la
inflación negativa de la primera quincena de abril fue la
apreciación del peso, porque hay que recordar que el dólar
interbancario llegó a cotizarse en 17.95 pesos, aunque des
pués revirtió su tendencia.

Desde luego disminuye la posibilidad de que el Banco de
México súbalas tasas de interés, aunque se anticipan mayo
res presiones inflacionarias por el proceso electoral.

Los industriales

del calzado, textil y
vestido intentaron

que se detuviera
la ratificación

del TPPllyse
analizaran más
a fondo sus
consecuencias.
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Canifarma, otra vez
Pues nada, que la Cámara Nacional de la

Industria Farmacéutica (Canifarma). que
preside Guillermo Funes, sigue adelante
con sus litigios para mantenerartificialmen
te altos los precios de los medicamentos, en
particular aquellos que requieren de receta
médica.

Y todo para evitar nueva publicidad que implique compe
tencia, como un mayor número de medicamentos en medios
de comunicación masiva. La consigna es salvar su esquema
de "representantes médicos", que premiaincentiva a los doc
tores que promuevan las medicinas que mas les reditúan.

Le cuento que el Juez Cuarto de Distrito en Materia Ad
ministrativa, Juan Pablo Gómez Fierro, ya le sobreseyó a la
Canifarma su juicio. Pero se fueron al Segundo Tribunal Co
legiado e intentaron sorprender a los magistrados Arturo
Iturbe, Antonieta Azuela y Rolando González Licona.

Resulta que les exhibieron el escrito de la Comisión de Me
jora Regulatorio (Cofemer), el cual les daba la razón. La cosa es
que se les olvidó decir que tal escrito ya había sido revocado
porque quien lo firmó, Julio C. Rocha, coordinador sectorial
de la Cofemer, no estaba facultado para hacerlo.

Sorprende que un gremio que trabaja con laboratorios de
prestigio esté tratando de engañar a jueces federales con es
critos anulados. No descarte que el tema de los medicamen
tos de alto precio, incluidas las alzas injustificadas en estos
últimos meses, hagan que el tema crezca en las campañas
electorales.

Por lo pronto, los genéricos están paliando el alto costo de
muchos fármacos innovadores y son las farmacias que los
venden y prescriben las que están ayudando al respecto. Pero
las farmacéuticas y la Canifanna están presionando a la Comi
sión Federal de Protección contra Riesgos Sanitarios.

La llamada Cofepris, que preside Julio Sánchez y Tépoz,
está bajo fuego en el cabildeo para inhibir una competencia
que ponga en riesgo de desaparición un vetusto modelo de

negocios en el que los laboratorios detentan un monopolio en
la distribución y venta de un insumo básico para la población.
VQLARIS A VOLAR

En julio del año pasado la acción de Volaris estaba en 28
pesos y ayer cerró en 11.49. Son alrededor de 900 millones de
títulos que han perdido desde el jueves de la semana pasada
alrededor de 17 pesos.

Sacando cuentas, estamos ante una pérdida de valor de
aproximadamente cuatro mil 500. La aerolínea que dirige
Enrique Beltranena valía el jueves unos 14 mil 500 millones
de pesos y hoy ronda los diez mil millones. Hace nueve meses
la aerolínea de bajo costo tenía un valor cercano a los 25 mil
millones. Intercambio de series accionarias de Discovery y
que las repartió entre los accionistas a manera de dividendo.
El volumen operado fue cinco veces más de lo nonnal.

Los fundamentales de la empresa no justificaron la caída
de 35% en dos días: tiene un balance sólido, carecen de deu
da bancariay ni la depreciación del peso ni el costo de la tur
bosina eran factores determinantes para derrumbar su valor.
Ese volumen manejado entre el jueves y viernes estuvo más
bien asociado a una combinación de eventos fallidos, como
la presentación del reporte y sus pérdidas de mil 118 millones
de pesos en el primer trimestre, unas expectativas fallidas de
los inversionistas que esperan ver una reducción en la capa
cidad de asientos dada la guerra tarifaria básicamente con
Viva Aerobús, la de Roberto Alcántara, y ese intercambio de
manos.

En febrero cambiaron 46 millones de acciones de la Se

rie D a la A, que eran las de Discovery. La estrategia de no
reducir capacidad y por el contrario crecerla en este entor
no altamente competitivo es lo que está a discusión. Hay
quienes creen que Alfonso González Migoya, como presi
dente del consejo, se equivocó. Mañana y el viernes Volaris
tendrá asambleas de accionistas. Seguro más de uno pedirá
cuentas.
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PGR CON LAABM

En un acto inusual el procurador en funciones, Alberto Elias
Beltrán. se reunió con el Comité Compitan ee de la Asocia
ción de Bancos de México, que preside Arturo Rangel. Se
habló de fortalecer la cooperación y el trabajo conjunto en
materia de prevención y combate al lavado de dinero.

Presentó al nuevo titular de la Unidad Especializada en
Análisis Financiero, José Merino, con una vasta experien
cia en el cumplimiento con las recomendaciones del Grupo
de Acción Financiera Internacional (GAFI), organismo in
tergubernamental que desarrolla y promueve políticas para
proteger el sistema financiero contra lavado de activos, fi
nanciación del terrorismo y de armas de destrucción masiva.

Beltrán abordó la ley de extinción de dominio, las reco
mendaciones formuladas por el GAFI como áreas de opor
tunidad en la lucha antilavado en México y las recientes
resoluciones de la Suprema Corte de Justicia de la Nación re
lativas al secreto bancario y aseguramientos. Tras una ronda
de preguntas, Beltrán reiteró su compromiso con el gremio
que preside Marcos Martínez para fortalecer la cooperación
que permita llevar a cabo investigaciones más sólidas.

VIELMA LOBO
Y a quien le crecen los problemas es a Luis Vielma Lobo,
el venezolano que ha participado en diversos proyectos de
Pemex bajo su argumento de haber sido director general
de PDVSA, puesto que jamás ocupó y que vendió muy bien
para abrir puertas en México.

Le cuento que Vielma es el actual director de CBM Inge
niería Exploración y Producción, que busca participar en la
apertura de ofertas que actualmente lícita la empresa que
lleva Carlos Treviño. Lo irónico es que la misma Pemex tie
ne señalado a Vielma por adjudicarse como propias paten
tes sobre procesos financiados con recursos de la petrolera
mexicana en diversos proyectos. Tal es el caso que ya se en
cuentran levantadas ante la Función Pública denuncias e

investigaciones sobre esta empresay personaje, quien fuera
despedido de la empresa Galem Energy, de Miguel Alemán,
tras detectarle actos fraudulentos.
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Caniíarma, otra vez
Pues nada, que la Cámara Nacional de la

Industria Farmacéutica (Canifarma), que
preside Guillermo Funes, sigue adelante
con sus litigios para mantenerartificialmen
te altos los precios de los medicamentos, en
particular aquellos que requieren de receta
médica.

Y todo para evitar nueva publicidad que implique compe
tencia, como un mayor número de medicamentos en medios
de comunicación masiva. La consigna es salvar su esquema
de "representantes médicos", que premiaincentiva a los doc
tores que promuevan las medicinas que mas les reditúan.

Le cuento que el Juez Cuarto de Distrito en Materia Ad
ministrativa, Juan Pablo Gómez Fierro, ya le sobreseyó a la
Canifarma su juicio. Pero se fueron al Segundo Tribunal Co
legiado e intentaron sorprender a los magistrados Arturo

Iturbe, Antonieta Azuela y Rolando González Licona.
Resulta que les exhibieron el escrito de la Comisión de Me

jora Regulatorio (Cofemer), el cual les daba la razón. La cosa es
que se les olvidó decir que tal escrito ya había sido revocado
porque quien lo firmó, Julio C, Rocha, coordinador sectorial
de la Cofemer, no estaba facultado para hacerlo.

Sorprende que un gremio que trabaja con laboratorios de
prestigio esté tratando de engañar a jueces federales con es
critos anulados. No descarte que el tema de los medicamen
tos de alto precio, incluidas las alzas injustificadas en estos
últimos meses, hagan que el tema crezca en las campañas
electorales.

Por lo pronto, los genéricos están paliando el alto costo de
muchos fármacos innovadores y son las farmacias que los
venden y prescriben las que están ayudando al respecto. Pero
las farmacéuticas y la Canifarma están presionando a la Comi
sión Federal de Protección contra Riesgos Sanitarios.

La llamada Cofepris, que preside Julio Sánchez y Tépoz,
está bajo fuego en el cabildeo para inhibir una competencia
que ponga en riesgo de desaparición un vetusto modelo de
negocios en el que los laboratorios detentan un monopolio en
la distribución y venta de un insumo básico para la población.
VOLARIS A VOLAR

En julio del año pasado la acción de Volaris estaba en 28
pesos y ayer cerró en 11.49. Son alrededor de 900 millones de
títulos que han perdido desde el jueves de la semana pasada
alrededor de 17 pesos.

Sacando cuentas, estamos ante una pérdida de valor de
aproximadamente cuatro mil 500. La aerolínea que dirige
Enrique Beltranena valía el jueves unos 14 mil 500 millones
de pesos y hoy ronda los diez mil millones. Hace nueve meses
la aerolínea de bajo costo tenía un valor cercano a los 25 mil

millones. Intercambio de series accionarias de Discovery y
que las repartió entre los accionistas a manera de dividendo.
El volumen operado fue cinco veces más de lo nonnal.

Los fundamentales de la empresa no justificaron la caída
de 35% en dos días: tiene un balance sólido, carecen de deu
da bancariay ni la depreciación del peso ni el costo de la tur
bosina eran factores determinantes para derrumbar su valor.
Ese volumen manejado entre el jueves y viernes estuvo más
bien asociado a una combinación de eventos fallidos, como
la presentación del reporte y sus pérdidas de mil 118 millones
de pesos en el primer trimestre, unas expectativas fallidas de
los inversionistas que esperan ver una reducción en la capa
cidad de asientos dada la guerra tarifaria básicamente con
VivaAerobús, la de Roberto Alcántara, y ese intercambio de
manos.

En febrero cambiaron 46 millones de acciones de la Se

rie D a la A, que eran las de Discovery. La estrategia de no
reducir capacidad y por el contrario crecerla en este entor
no altamente competitivo es lo que está a discusión. Hay
quienes creen que Alfonso González Migoya, como presi
dente del consejo, se equivocó. Mañana y el viernes Volaris
tendrá asambleas de accionistas. Seguro más de uno pedirá
cuentas.

PGRCON LAABM

En un acto inusual el procurador en funciones, Alberto Elias
Beltrán, se reunió con el Comité Compliance de la Asocia
ción de Bancos de México, que preside Arturo Rangel. Se
habló de fortalecer la cooperación y el trabajo conjunto en
materia de prevención y combate al lavado de dinero.

Presentó al nuevo titular de la Unidad Especializada en
Análisis Financiero, José Merino, con una vasta experien
cia en el cumplimiento con las recomendaciones del Grupo
de Acción Financiera Internacional (GAFI), organismo in
tergubemamental que desarrolla y promueve políticas para
proteger el sistema financiero contra lavado de activos, fi
nanciación del terrorismo y de armas de destrucción masiva.

Beltrán abordó la ley de extinción de dominio, las reco
mendaciones formuladas por el GAFI como áreas de opor
tunidad en la lucha antilavado en México y las recientes
resoluciones de la Suprema Corte de Justicia de la Nación re
lativas al secreto bancario y aseguramientos. Tras una ronda
de preguntas, Beltrán reiteró su compromiso con el gremio
que preside Marcos Martínez para fortalecer la cooperación
que pemiita llevar a cabo investigaciones más sólidas.
VIELMA LOBO

Y a quien le crecen los problemas es a Luis Vielma Lobo,
el venezolano que ha participado en diversos proyectos de
Pemex bajo su argumento de haber sido director general
de PDVSA, puesto que jamás ocupó y que vendió muy bien
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para abrir puertas en México.
Le cuento que Vielma es el actual director de CBM Inge

niería Exploración y Producción, que busca participar en la
apertura de ofertas que actualmente lícita la empresa que
lleva Carlos Treviño. Lo irónico es que la misma Pemex tie
ne señalado a Vielma por adjudicarse como propias paten

tes sobre procesos financiados con recursos de la petrolera
mexicana en diversos proyectos. Tal es el caso que ya se en
cuentran levantadas ante la Función Pública denuncias e

investigaciones sobre esta empresay personaje, quien fuera
despedido de la empresa Galem Energy, de Miguel Alemán,
tras detectarle actos fraudulentos.
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Urge Asetur al Congreso a legislar
el modelo de Airbnb
Así como algunos de los pin

tores más famosos se han

ceñido al gris y al blanco
para hacer su trabajo más
complejo; las grandes pla
taformas de la economía
compartida, como Airbnb,

h an recurrido a los tonos del gris para reforzar
su desempeño.
Aunque en este caso no se trata literal

mente de colores, sino de matices legales,
también llamados "zonas grises", que deben
ser objeto del trabajo de los legisladores no
sólo de México, sino del mundo.
Un ejemplo interesante, que recordaba

hace poco Carlos Berdegué. el presidente
del Grupo Hotelero El Cid, fueron los famosos
"tiempos compartidos" que proliferaron en su
natal Sinaloa hasta convertirse en un dolor de

cabeza para la industria turística.
Era aquel tiempo en que cada empresa

ponía sus propias reglas, abusaba frecuente
mente de los consumidores y además genera
ba una competencia que en algún momento
fue considerada desleal por los hoteleros.

En la actualidad las reglas son claras, la
Procuraduría de la Defensa del Consumidor

puede actuar con más efectividad y muchas
cadenas de hoteles han dedicado parte de su
propio inventario a este modelo de negocio.

Es por ello que Fernando Olivera, presi
dente de laAsociación de Secretarios Estata
les de Turismo (Asetur), ha hecho énfasis en
que los legisladores necesitan trabajar no para
matar una actividad en franco crecimiento,
sino para redactar las reglas del juego.
Desde su perspectiva, hay zonas grises

que involucran a los tres niveles de gobierno,
como es el caso de los impuestos y las licen
cias; e incluso otras más que requieren del
trabajo del Congreso de la Unión.

Un tema específico es definir el concepto
de "anfitrión" y a partir de allí establecer cuá
les son sus derechos y obligaciones.

Para quienes no están familiarizados con

el modelo de Airbnb, resulta que los "anfitrio
nes" son, en principio, los particulares que su
ben a esa platafomia cualquier espacio de su
propiedad que pretenden rentar.
Allí el problema más evidente es que

hay muchos tipos de "anfitriones", desde el
maestro universitario que quiere rentar una
habitación que le queda libre hasta quienes
poseen una mansión de varios millones de
dólares que buscan colocar por una fortuna
mientas se realiza en cierta ciudad un mega
evento deportivo.

Pasando por empresas, incluso hoteleras,
que hoy buscan comercializar edificios com
pletos a través de Airbnb.
Así es que Olivera propone, como pun

to de partida, determinar quienes son los
"anfitriones" ante el Registro Nacional del
Turismo para, a partir de allí, analizar cuál
puede ser una cuota razonable para el pago
de impuestos o cuáles son los permisos que
necesita obtener.

Evidentemente, la sobrerregulación es un
obstáculo para el desarrollo de la economía y
sería absurdo pretender abrumar al maestro
universitario con decenas de trámites.

Pero también debería haber, por ejemplo,
requisitos mínimos de seguridad.

Apenas el mes pasado, una familia de es
tadunidenses murió asfixiada por gas en una
cabaña en Tulum y resultó que había sido ren
tada a través de una platafonna tecnológica,
sin considerar aspectos tan básicos como el
estado físico de las tuberías.

Los legisladores necesitan
trabajar no para matar
una actividad en franco

crecimiento, sino para
redactar las reglas
del juego Airbnb.
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El acercamiento

con Alemania y...
la Industria 4.0
Podemos encontrar un socio económico fuerte,
no sólo por ser la potencia europea, sino
porque ha visto en México un socio confiable.
HANNOVER.— La Feria de Hannover nos

puso el reto de diversificarnos, y hacerlo
bien: con reglas comerciales y de inver
sión como es el nuevo Tratado de Libre
Comercio de la Unión Europea, don
de. por ejemplo, traen nuevos capítulos
como la solución de controversias con

base en sus propias cortes para dirimir diferencias,
Y aquí en Alemania queda claro que podemos encontrar

un socio económico fuerte, no sólo por ser la potencia eu
ropea, sino porque la misma Alemania ha visto en México
un socio confiable.

NUESTRO TERCER SOCIO

Los datos son importantes. Los repitió la canciller alemana.
Angela Merkel, el presidente Peña Nieto y el presidente del
Consejo Coordinador Empresarial, Juan Pablo Castañón:
Alemania representa nuestro tercer socio comercial, des
pués de Estados Unidos y China. La Inversión Extranjera Di
recta proveniente de Alemania ya llega a los diez mil 500
millones de dólares. Ya hay casi dos mil empresas de parti
cipación alemana.

Y lo más importante, como decían los empresarios mexi
canos, son los desafíos que presenta para México el nuevo
paradigma alemán, el de la Industria 4.0 o Cuarta Revolu
ción Industrial. Un poco de historia. La primera Revolución
Industrial fue cuando llegó la máquina de vapor y transfor
mó las formas de producir, las hizo más rápidas. Después
vino el petróleo y la electricidad, permitiendo la producción

en serie. Más adelan

te vinieron los proce
sos robóticos. Y ahora
estamos hablando de

la Industria 4.0, la que
tiene que ver con la
digitalización.
SIEMENS CREA
MINDSPHERE
PARA

INDUSTRIA 4.0
La Industria 4.0 es la
nueva innovación indus

trial. Siemens, el conglomerado de alta tecnología alemán, lo
explica bien: se trata de utilizar las innovaciones tecnológicas
del internet, como son todas las aplicaciones, y aprovecharlas
para los procesos productivos.

De hecho, Siemens tiene su MindSphere, que es un siste
ma para digitalizar cualquier proceso productivo. Por ejem
plo, un automóvil tiene una réplica digital, un gemelo digital,
donde podrás trabajar todos los cambios, en motor, en chasis,
en espacios. Todo lo puedes replicar digitalmente. Es como
una aplicación de internet de tu propio proceso productivo.
En la industria automotriz, así como en la industria de bebi
das, los avances en eficiencia y productividad ya están siendo
impresionantes con estas aplicaciones. Y, claro, al aplicar la
digitalización logras eficientar tanto los procesos producti
vos, que te lleva a producir a tiempo. La digitalización va de la
mano Con el Just in Time. Industria 4.0 es aplicar los avances
de internet, que son las aplicaciones, a tu proceso productivo.
CAPACITACION DUAL Y APLICACIONES

México se puede insertar a este nuevo paradigma industrial.
Pero conlleva retos: el más obvio es el de la capacitación de
la mano de obra.

Los jóvenes con conocimientos técnicos podrán acceder
a este tipo de transformaciones, y habrá que ver la capacita
ción de los trabajadores que se van quedando en el camino, y
que a la larga son los grandes inconformes de las sociedades
modernas.

Por eso, la capacitación dual que traen los alemanes es
importante. La educación dual se trata de que el joven estu
die su preparatoria, pero a la vez se esté capacitando en una
cuestión técnica, y ya después él mismo verá si quiere seguir
estudiando una carrera o seguir especializándose en cuestio
nes técnicas. En México, por ejemplo, hay muchos ingenieros
y bien capacitados. Sin embargo, el nivel inmediato inferior,
el de los técnicos, no está bien solventado.

Como vemos, este tipo de retos de la nueva Industria 4.0
es lo que están viendo los mexicanos con Alemania. Y el de
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salió es tuerte. Se trata de incorporar los avances tecnológi
cos, ahora digitales, como son las aplicaciones, a los procesos
productivos. Y sólo se podrá lograr con mejor capacitación
para los jóvenes y trabajadores mexicanos. El acercamien
to con Alemania está siendo clave para entender el proceso
industrial al que estamos transitando. Bienvenidos al mundo
de la Industria 4.0.

La Inversión

Extranjera Directa
de Alemania llega a
diez mil 500 millo
nes de dólares. Ya

hay casi dos mil em
presas de partici
pación alemana.
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El acercamiento
con Alemania y...
la Industria 4.0
Podemos encontrar un socio económico fuerte,
no sólo por ser la potencia europea, sino
porque ha visto en México un socio confiable.
HANNOVER.— La Feria de Hannover nos

puso el reto de diversificarnos, y hacerlo
bien: con reglas comerciales y de inver
sión como es el nuevo Tratado de Libre
Comercio de la Unión Europea, don
de, por ejemplo, traen nuevos capítulos
como la solución de controversias con

base en sus propias cortes para dirimir diferencias.
Y aquí en Alemania queda claro que podemos encontrar

un socio económico fuerte, no Sólo por ser la potencia eu
ropea, sino porque la misma Alemania ha visto en México
un socio confiable.

NUESTRO TERCER SOCIO

Los datos son importantes. Los repitió la canciller alemana.
Angela Merkel, el presidente Peña Nieto y el presidente del
Consejo Coordinador Empresarial, Juan Pablo Castañón:
Alemania representa nuestro tercer socio comercial, des
pués de Estados Unidos y China. La Inversión Extranjera Di
recta proveniente de Alemania ya llega a los diez mil 500
millones de dólares. Ya hay casi dos mil empresas de parti
cipación alemana.

Y lo más importante, como decían los empresarios mexi
canos, son los desafíos que presenta para México el nuevo
paradigma alemán, el de la Industria 4.0 o Cuarta Revolu
ción Industrial. Un poco de historia. La primera Revolución
Industrial fue cuando llegó la máquina de vapor y transfor
mó las formas de producir, las hizo más rápidas. Después
vino el petróleo y la electricidad, permitiendo la producción

en serie. Más adelan

te vinieron los proce
sos robóticos. Y ahora
estamos hablando de

la Industria 4.0, la que
tiene que ver con la
digitalización.
SIEMENS CREA
MINDSPHERE
PARA
INDUSTRIA 4.0
La Industria 4.0 es la
nueva innovación indus

trial. Siemens, el conglomerado de alta tecnología alemán, lo
explica bien: se trata de utilizar las innovaciones tecnológicas
del internet, como son todas las aplicaciones, y aprovecharlas
para los procesos productivos.

De hecho, Siemens tiene su MindSphere, que es un siste
ma para digitalizar cualquier proceso productivo. Por ejem
plo, un automóvil tiene una réplica digital, un gemelo digital,
donde podrás trabajar todos los cambios, en motor, en chasis,
en espacios. Todo lo puedes replicar digitalmente. Es como
una aplicación de internet de tu propio proceso productivo.
En la industria automotriz, así como en la industria de bebi
das, los avances en eficiencia y productividad ya están siendo
impresionantes con estas aplicaciones. Y, claro, al aplicar la
digitalización logras eficientar tanto los procesos producti
vos, que te lleva a producir a tiempo. La digitalización va de la
mano con el Just in Time. Industria 4.0 es aplicar los avances
de internet, que son las aplicaciones, a tu proceso productivo.
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CAPACITACIÓN DUAL Y APLICACIONES
México se puede insertar a este nuevo paradigma industrial.
Pero conlleva retos: el más obvio es el de la capacitación de
la mano de obra.

Los Jóvenes con conocimientos técnicos podrán acceder
a este tipo de transformaciones, y habrá que ver la capacita
ción de los trabajadores que se van quedando en el camino, y
que a la larga son los grandes inconformes de las sociedades
modernas.

Por eso, la capacitación dual que traen los alemanes es
importante. La educación dual se trata de que el joven estu
die su preparatoria, pero a la vez se esté capacitando en una
cuestión técnica, y ya después él mismo verá si quiere seguir
estudiando una carrera o seguir especializándose en cuestio
nes técnicas. En México, por ejemplo, hay muchos ingenieros
y bien capacitados. Sin embargo, el nivel inmediato inferior,
el de los técnicos, no está bien solventado.

Como vemos, este tipo de retos de la nueva Industria 4.0
es lo que están viendo los mexicanos con Alemania. Y el de
safío es fuerte. Se trata de incorporar los avances tecnológi
cos, ahora digitales, como son las aplicaciones, a los procesos
productivos. Y sólo se podrá lograr con mejor capacitación
para los jóvenes y trabajadores mexicanos. El acercamien
to con Alemania está siendo clave para entender el proceso
industrial al que estamos transitando. Bienvenidos al mundo
déla Industria 4.0.

La Inversión

Extranjera Directa
de Alemania llega a
diez mil 500 millo
nes de dólares. Ya

hay casi dos mil em
presas de partici
pación alemana.
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Respuestas
de Meade
Entrevisté a José Antonio Meade en Imagen

Radio y, entre otras cosas, le cuestioné so
bre lo que algunos ven como sus principales
debilidades.

Sobre lo que algunos han llamado el peso
de la marca PRI, ése que hace que la gente
diga que él no es el problema, sino el partido

que lo postula. El candidato respondió:
"Yo les diría que al revés, el PRI, Partido Verde y Nueva

Alianza decidieron elegir aun ciudadano honorable, prepa
rado, que ha dado buenos resultados, con profundo amor a
México y que está más capacitado para cumplir con el reto
de sacar adelante a este país. Me parece que en esa sinergia
y en esa lógica habría que tener la candidatura.

"Y es una cosa interesante, porque cuando uno está bus
cando quién es el que mejórperfil tiene para desempeñar el
puesto, pues ése es al que uno debería escoger. Sin importar
cuál fue la universidad en la que estudió".

Al hablar sobre la corrupción en los cargos que participó,
utilicé, con una intención provocadora, la siguiente pregun
ta: Hay quienes dicen que te hiciste güey con la corrupción
de Sedesol. Que te hiciste güey con los gobernadores que
hoy están presos o prófugos.

Meade respondió: "Te contesto uno por uno y te reviró
con un tercero. En el caso del primero, la Auditoría Superior
de la Federación me expide un oficio en el que explica de
manera contundente que durante mi gestión no tuve nin
gún pendiente y la Función Pública dice que, con cargo a las
auditorías que realizamos, se suspendieron a 460 funcio
narios. Ahí queda claro que a mi paso por Sedesol no se me
puede imputar inacción u omisión.

"Y los gobernadores están sujetos a proceso. Tres de ellos
con cargo al trabajo que se hizo a la Secretaría (Hacienda)
mientras yo estaba encargado de ella. Es el caso de Padrés,

Borge y Duarte.
"Respecto del siguiente elemento, estamos profunda

mente indignados con la corrupción, sin embargo, el plan
teamiento y la duda la mete quien está involucrado en un
esquema de triangulación de recursos financieros de una
nave industrial que se entregó el viernes. Ricardo dijo que
la bodega se la había vendido a un arquitecto reputadísimo.
Sin embargo, el viernes la regresa un chofer diciendo que
había sido prestanombres de una operación de lavado.
"Andrés Manuel nos ofrece que si encontramos una

propiedad registrada a su nombre la entrega. Entonces

yo diría, tenemos tres candidatos. Dos tienen problemas
inmobiliarios y patrimoniales por opacos y otro que tiene
una trayectoria limpia y a prueba de balas".
CORRUPCION ACTUAL

Le pregunté sobre la creencia que, de resultar ganador, se
haría de la vista gorda con los casos de corrupción durante
el actual gobierno.

El candidato respondió cómo combatiría la corrupción si
encuentra indicios de actos de corrupción.

Dijo: "Te diría dos elementos. El primero sería la ausen
cia de fuero y un Ministerio Público autónomo. Que no ten
gamos consigna sobre el Ministerio Público y empoderar al
Ministerio Público para que rinda cuentas cualquiera que
haya cometido un acto de corrupción. Que se incluya a la
Secretaría de Hacienday al SAT en el Sistema Nacional An
ticorrupción del que hoy no forman parte.

"Más allá de eso, porque no me tienen que creer hacia
adelante, sino hacia atrás: esos 468 funcionarios que fueron
suspendidos con cargo a la auditoría que hicimos y los tres
gobernadores de los que hablamos que están enfrentando
un proceso con base en la información que hablamos, son
evidencia de que en el combate a la corrupción hay eficien
ciay hay claridad".

NO PRENDE

Sobre la versión extendida de que la campaña no prende,
Meade respondió:

"Yo te diría y creo que es una evaluación importante. Si
uno va viendo los números de la campaña, se acredita que
somos competitivos y lo somos en un entorno competitivo...
En el fondo la pregunta es ¿en quién recargas la conducción
del país complicado, que tiene la catorceava economía del
mundo, que está metido en un entorno internacional bien
difícil, que tiene retos de seguridad, que tiene retos de co
rrupción, que tiene retos de pobreza?

"Si revisamos todos esos temas en diagnóstico y pro
puesta, el que da mejor horizonte, mejor rumbo, mejor
certeza, al final, en el voto, que es un acto íntimo, lo que te
nemos que pensar es en nuestras familias, en nuestros hijos
y quién nos da mayor certeza de conducción.

"Yo por eso, así como el año pasado, decía ahí están los
fundamentos de la economía, vamos a recuperar la con
fianza, la calificación y el empleo. Hoy digo, aquí están los
fundamentos de una campaña con la que vamos a ganar
en julio".
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DISCULPAS

Todos aquellos quienes hablaban de inflación fuera de con
trol, los efectos nocivos del gasolinazo (cualquier cosa que
eso sea), las fallas de la política monetaria... deberían, en un
acto de honestidad intelectual, ofrecer disculpas a sus du
das sobre la correcta aplicación de la política monetaria por
Banxico y al Padre del Análisis Superior. La inflación hoy
crece a una tasa del 4.6% anual.
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COORDENADAS

Ninguna reforma está 'blindada
Enrique
Quintana
Una de las preguntas persistentes en casi to

dos los ámbitos y foros del mundo empre
sarial y político es la siguiente: ¿cuánto

cambiarían las reglas económicas y de los nego
cios en México, en caso de que Andrés Manuel Ló
pez Obrador gane la elección del 1 de julio?
La referencia a AMLO es por dos razones. La pri

mera es porque es el candidato que va al frente
en las encuestas. Y no va adelante por 3 o 4 puntos,
sino por un margen de 15 a 20.
La segunda es porque entre los cinco que compi

ten es el único que propone un cambio en el mo
delo económico... sin que quede muy claro cuál
es ese cambio porque frecuentemente sus discur
sos chocan con las propuestas de su equipo o con
su Programa de Gobierno.
La relevancia de los puntos de vista de AMLO

obligó al presidente Peña a hacer afirmaciones en
su gira europea.
En Holanda señaló lo siguiente:
"Hay posturas diversas entre quienes hoy compi

ten por la Presidencia, pero, puedo asegurar, quien
resulte electo, estoy seguro, que dado el fortale
cimiento institucional que tenemos, el equilibrio
de poderes que hoy tenemos, permitirá que más
allá de quién resulte y los postulados que cada
quien tenga, nos mantengamos en una ruta de
crecimiento y desarrollo, a partir del nuevo marco
legal y constitucional y a partir de las reformas
estructurales".

Traducido del lenguaje político a uno más colo
quial, esto significa que Peña ve que aun si gana
López Obrador la Presidencia de la República, no
tendrá la posibilidad de modificar el armazón
legal que sustenta las reformas, pues su base es
constitucional y para cambiar la Ley Máxima se re
quieren dos terceras partes más uno del voto en
las Cámaras y al menos 17 congresos locales.
Lo dicho por el presidente Peña es totalmente co

rrecto en la votación directa.

La duda es si un ejercicio de la Presidencia con
el estilo de López Obrador no va a conducir a que
en algún momento se tengan los respaldos
legislativos suficientes incluso para cambiar la
Constitución.
Hasta ahora, incluso las encuestas más proclives

a López Obrador no permiten concluir que los di
putados o senadores de Morena y partidos aliados
vayan a obtener la mayoría absoluta
Y están mucho más atrás de la mayoría califi

cada, que requiere las dos terceras partes más uno.
Lo que algunos suponen es que los legisladores

del PRD o de Movimiento Ciudadano que lleguen
con el Frente y muchos del PRI, serían proclives a
una alianza con un gobierno encabezado por Ló
pez Obrador.
Y, en ese caso, no sería imposible incluso aspi

rar a lograr una suma que permitiera reformas
constitucionales.

Lo dicho por el presidente Peña es parcialmente
cierto. Tiene toda la razón sólo si nos atenemos a

los previsibles resultados de la elección del 1 de
julio.
Pero no toma en cuenta que así como AMLO se

ha aliado con Dios y con el Diablo, con el propó
sito de ganar, ya en "la silla", pueda también dar
cabida a legisladores provenientes de partidos de
izquierda o del PRI.
En el fondo, se equivoca el presidente Peña. La

permanencia de las reformas estructurales no
está garantizada.
Hay escenarios nada remotos en los que

pueden cambiar de manera importante las re
glas del juego, incluso a través de modificaciones
constitucionales.

Pensar que no es así, es una ilusión que todavía
tienen muchos. Pero, ya abundaremos sobre este
tema en otro momento.
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Pagarporver
Como veíamos ayer, las

soluciones dependen
mucho de cuál sea su

diagnóstico de las causas de los
problemas. Un problema mal
planteado, mal diagnosticado,
suele llevarnos a malas políti
cas públicas, que sin embargo
pueden parecer atractivas
porque enfrentan esas causas
imaginarias.
Esto suele ocurrir mucho

en materia económica, espe
cialmente en lo que llamamos
economía social, o desarrollo
económico. Durante el siglo XX
se experimentó con un gran nú
mero de soluciones que parecían
maravillosas, y que no dieron re
sultado, o peor, complicaron más
las cosas. En los años cincuenta

y sesenta, todo mundo creía que
invertir era un camino indudable

para el crecimiento económico,
y no resultó así. En las siguientes
dos décadas, creímos lo mismo
de la educación, y se ampliaron
las matrículas, sin que cambia
ran las cosas. En tiempos más
recientes nos hemos preocupado
más por la calidad, y eso parece
mejor, pero resulta mucho más
complicado de resolver: educa
ción de calidad, instituciones
bien diseñadas, inversión con

riesgo compartido.
En el caso actual, un problema

muy serio de diagnóstico en Mé
xico es suponer que se puede vi
vir como en un país desarrollado
sin que los mexicanos aportemos
lo necesario para ello. Ya decía
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mos ayer que una causa muy
importante de la violencia e inse
guridad es lo poco que gastamos
en seguridad, justicia y defensa.
Creer que se puede estabilizar el
país en ese tema sin gastar más
es absurdo. Países que se civili
zaron hace un par de siglos gas
tan el triple de lo que nosotros
gastamos; los que llevan nues
tro ritmo, gastan el cuádruple, y
apenas están un poco por debajo
de las tasas de homicidio, encar
celamiento, o criminalidad en
general que nosotros tenemos.
México es uno de los países

que menos recauda. Avanzamos
mucho gracias a la reforma fiscal
de 2013, y a la factura electró
nica, pero seguimos juntando
poco dinero. Con eso no alcanza
para construir una sociedad exi
tosa. Por eso angustia mucho
que haya líderes políticos que
aseguran que con terminar la
corrupción alcanzaría el dinero.
Eso es absolutamente falso.

Sin duda hay que terminar con
la corrupción (y eso significa
reducirla mucho, y sobre todo
castigar a los corruptos) pero
el dinero no va a alcanzar para
todo lo que la sociedad mexicana
quiere, y ha obligado al gobierno
a hacer.

Mire usted: en impuesto sobre
la renta recaudamos 7 pun
tos del PIB, 4 en IVA, y 1 en el
odiado impuesto a las gasolinas

(posiblemente el más útil de to
dos, por cierto). Hay otro poco
en varios impuestos pequeños,
así que sumamos casi 14 puntos
del PIB. Súmele poco menos de
dos puntos en contribuciones de
seguridad social (IMSS), y anda
mos cerca de 16 puntos. Las en
tidades federativas y municipios
casi no recaudan, pero digamos
que juntan un punto entre todas:
17 puntos.
Los países desarrollados recau

dan entre 35 y 60 puntos del PIB.
Con eso les alcanza para gastar
el triple de lo que nosotros gasta
mos en seguridad, más del doble
en salud, cerca de 50% adicional
en educación y les sobra lo sufi
ciente para construir infraestruc
tura. Ningún candidato querrá
decirle a usted que hay que pa
gar más, pero así será. Si quere
mos vivir como en Europa, hay
que pagarlo.
El gran déficit de recaudación

lo tenemos en impuestos a la
propiedad (predial, herencias)
y seguridad social. El impuesto
al consumo (IVA) debería ser un
poco mayor, y con mayor base.
Los que en la frontera se quejan
de IVA y gasolina, bastaría que
pagaran el mismo predial que en
Estados Unidos para que pudié
semos reducirles las otras tasas.

De verdad, para construir un
país exitoso, hay que pagar por
ver.
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¿Quién realmente
recuerda las altas
inflaciones?
La mayor parte de la población de este país no

recuerda o simplemente nunca conoció una
inflación alta en México. La última vez que

padecimos una inflación irracionalmente alta fue en
1995 cuando los precios se elevaron 52 por ciento.

Por eso, cuando decimos que la inflación es el más
injusto de los impuestos para la población, son aque
llos que están más cerca de los 40 años o los que tie
nen experiencia en carne propia de lo que una infla
ción alta le puede quitar a la vida de las personas.
Y ni hablar de los pocos que quedan que todavía

sienten cómo se eriza la piel cuando recuerdan la
inflación de 160% de 1987.

Pasa lo mismo cuando se habla de políticas po
pulistas y decisiones económicas equivocadas, la
mayoría no lo cree porque no lo ha sufrido.
Hoy, para fortuna de esta economía, el escándalo

inflacionario es cuando vemos la fotografía del cie
rre del año pasado con 6.77% de aumento anualiza
do del índice Nacional de Precios al Consumidor.
El reporte más reciente de la medición inflacio

naria dado a conocer por el Inegi ubica el índice
general en 4.69 por ciento. Hay una baja estadís
tica por la entrada en vigor de las tarifas eléctri
cas de verano en algunas partes del país, pero es un
hecho que los precios han entrado en una zona de
mayor estabilidad.
Lo mejor es que en los diferentes subíndices de

la inflación subyacente se nota una reducción no
table de los precios. Por ejemplo, hace un año a es
tas alturas de la medición inflacionaria el subíndice

de mercancías presentaba un registro de 6.06%, el

reporte mas reciente fue de 4.44 por ciento.
Eso sí, hay algunos otros productos más volátiles

que tuvieron precios más altos ahora que hace un
año. Por ejemplo, los agropecuarios con un regis
tro este año de 6.417o anual contra 2.73% de mis

mo periodo del año pasado.
Los precios de los energéticos, que se mueven

por razones totalmente ajenas a cuestiones locales,
tuvieron comportamientos mixtos. Subió la gasoli
na de bajo octanaje (0.29%), pero bajó el precio del
gas LP (2.36 por ciento). Esa es la dinámica de un
mercado abierto.

Supongamos que esos aumentos de libre mer
cado hubieran llegado a una economía con pre
cios congelados de energéticos. La gasolina habría
acumulado un aumento latente hasta que se des
congelara el precio. Y en el caso del gas que usan la
mayor parte de los hogares, no habría sido posible
gozar de esabaja en el precio, porque erróneamen
te se habría congelado un precio más alto.
Tomar malas decisiones económicas, como con

gelar precios, gastar más de lo que se ingresa y ele
var por decreto los salarios son la forma perfecta
en que podamos regresar a esos tiempos descono
cidos para la mayoría de inflaciones descomunales.
El día que tenga un dolor en el pecho y sospe

che del corazón, vaya con el cardiólogo. No con
fíe en el merolico que vende placebos en el parque.
Lo mismo con la economía, hay que confiar en
los expertos que han mantenido la inflación a ra
ya por tantas décadas y no en el merolico que ven
de ilusiones.
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NADA PERSONAL, SOLO NEGOCIOS

La educación castiga donde más se necesita

BÁRBARA ANOERSON

no de los valores que México ponía en
' la mesa a la hora de atraer inversiones
era su bono demográfico, esa pirámide

poblacional de amplia cintura que representaba
a más de la mitad de la población (65 millones
de mexicanos) con menos de 29 años.
A ese bono no se ha puesto atención ni pre

supuesto en un punto nodal, muy cacareado
por el gobierno: la educación. Según el último
informe de la OCDE, la mitad de los jóvenes de
15 a 17 años de las zonas más desfavorecidas
(pobreza extrema y moderada) tienen acceso
a la educación. Los que sí logran entrar al aula
no tienen una buena performance: somos el
país de esta organización con la calificación
más baja en la prueba PISA. La gran meta del
gobierno federal era que la reforma elevara
la calidad educativa y, por ende, de la mano
de obra de este país. De todos los mexicanos.
Mi hijo tiene parálisis cerebral y con un grupo

de padres de niños con discapacidad decidimos
impulsar un capítulo dentro del Nuevo Modelo

Educativo, uno de inclusión para un grupo que
suma 1.2 millones de alumnos hasta 19 años. La
propuesta oficial fue "impulsar el tránsito de
la educación especial a la inclusiva", es decir,
que todos los niños accedan a los mismos sa
lones, maestros y contenidos. La SEP propuso
arrancar con un modelo piloto en 250 escuelas
(200 básicas y 50 de media y superior) para
una inclusión plena en 13 años más.
El sistema educativo mexicano es grande

y complejo: 36 millones de estudiantes, 2
millones de docentes y 260 mil escuelas.
¿Qué presupuesto se asignó para este
plan piloto? 70 mil pesos por escuela de
educación básica y cero para las de media
y superior. ¿Cuánta capacitación docente
hay planeada? Apenas algunas charlas y
talleres. ¿Cuántas nuevas escuelas se irán
sumando cada año? No hay ninguna cifra
aún. ¿Cuántos alumnos con discapacidad
han sido los pioneros en ese piloto? Solo
5 mil 144.

Para entender la poca seriedad con la que
se tomó este tema, me enfoco en la educación
media y superior: se calcula que 10 por ciento
de la población tiene alguna discapacidad. En
este nivel hoy la matrícula es de 5.1 millones
de estudiantes, por lo que debería haber 510
mil alumnos con discapacidad en las aulas.
Hoy suman 22 mil. ¿Cuántos alumnos con
discapacidad egresaron en 2017? Solo 990.
Estos mexicanos también forman parte de

ese bono demográfico. Apenas la mitad de estos
mexicanos logra entrar a la escuela. Como solo
la educación básica (hasta secundaria) es obli
gatoria, los alumnos con discapacidad acceden
en una minoría y solo en la zona metropolitana
a un examen con las adecuaciones necesarias
para lograr pasar a preparatoria y con esto el
ingreso universitario es una quimera.
¿Hasta cuándo seguiremos teniendo leyes

que solo apantallan en actos lujosos pero que
en la realidad son echadas a andar sin dinero,
sin metas y sin un real y genuino interés? M
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Y AFLOJA

Ratifican el Transpacífico; cambios en el instituto genómico
El presidente Donald Trump expreso

su confianza de que en breve se
lleguen a acuerdos sobre la renego

ciación del TLC.
Sería otro triunfo del secretario de Eco

nomía, Ildefonso Guajardo, y de su equipo
de negociadores. En total México tiene 13
tratados o acuerdos de libre comercio con
52 países, lo que implica la posibilidad de
atender un mercado de mil 300 millones de
consumidores, que incluyen por supuesto a
los del TLC.
Ayer en el Senado se ratificó el Tratado

Integral y Progresista de Asociación Trans
pacífico (Cptpp, por su acrónimo en inglés)
que incluye 11 países de AsiaPacífico y
creará la zona de libre comercio más gran
de del mundo. La votación de los senadores
fue de 73 a favor, 24 en contra y cuatro
abstenciones.
En la administración del presidente En

rique Peña Nieto se firmaron dos nuevos

acuerdos: el señalado y el de Panamá, y se
consolidaron y modernizaron dos más: el
Tratado de Libre Comercio entre la Unión
Europea y México y la Alianza del Pacífico.
El Cptpp dará acceso de inmediato a

México para 90 por ciento del mercado del
bloque, impedirá la competencia desleal,
impulsará a las pyme y a las empresas co
merciales del Estado, entre otras cosas.
México es el primer país en aprobar el

tratado que entrará en vigor 60 días des
pués de que seis naciones o 50 por ciento
de los signatarios, lo hayan aprobado y
notificado a las demás partes.
El mercado es de 372 millones de con

sumidores; en 2017 el comercio de México
con esos países alcanzó 67 mil millones de
dólares y las inversiones recibidas sumaron
49 mil millones de dólares.

Cuarto de Junto
La junta de gobierno del prestigiado

Instituto Nacional de Medicina Genomica
cambió de presidente. Jaime Serra dejó el
puesto el 20 de abril a Alejandro Alfonso
Díaz, que estará acompañado de Kiyoshi
Tsuru (secretario), Henry Davis (tesorero)
y entre los vocales a Emilio Azcárraga
Jean, Ernesto Rubio del Cueto, José
Ramón Cossío, Guillermo Ortiz, Marínela
Servitje y Fernando Chico. Pesos pesados
para fortalecer la medicina genómica como
pilar del sistema nacional de salud... En la
península de Yucatán hay empresarios ga
solineras preocupados por la posibilidad de
la que la holandesa Trafigura monopolice
la comercialización de combustibles... La
subsecretaría de Competitividad y Norma
tividad Rocío Ruiz y la Entidad Mexicana
de Acreditación (EMA), de Jesús Cabrera,
son los anfitriones de la 33 sesión plenaria
y taller del Comité de Evaluación de la Con
formidad de la Organización internacional
de Acreditación (Iso Casco). !¦ I
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IN
VERSIONES
:: Premian a
mexicano
Andan muy contentos en
Cinépolis. Resulta que su
director general, Alejandro
Ramírez Magaña, recibió el
premio Marquee Award 2018,
de la National Asociation of
Theatre, por su buen desem
peño y aporte a la industria.
Con ello, Ramírez Magaña se
convirtió en el primer mexica
no en obtener el galardón,
mismo que le fue otorgado en
el contexto del Conemacon, la
convención de la industria del
cine más grande del mundo,
en Las Vegas, Nevada.

:: Made in
Germany
La tecnología alemana se
hace presente en el Servicio
de Administración Tributaria,
al aplicarla a sus procesos
y permitirle trabajar de
manera segura y eficiente el
aumento de 117 por ciento
en la recaudación durante

la presente administración;
además, redujo sus costos y
prácticamente eliminó las caí
das en el portal, para mejorar
la experiencia del usuario e
incentivar las declaraciones
fiscales. Asimismo, el SAT
emprendió un proyecto

para migrar su operación a
tecnologías de nube con un
alto grado de seguridad y
eficiencia.

2* Descubrimiento
del año
La firma Sierra Oil & Gas
ganó el premio Descubrimien
to del Año, otorgado por la
Asociación de Negociadores
Internacionales de Petróleo,
que se dio a conocer en la
Cumbre Internacional de Pe
tróleo en Londres, Inglaterra.
El descubrimiento motivo del
premio es Zama, correspon
diente al bloque 7 asignado
en 2015 como parte de la
Ronda 1.1, donde la compañía
tiene una participación de 40
por ciento en un consorcio
formado por Talos Energy,
con 35 por ciento, y Premier
Oil, con 25 por ciento.

:: Medición
a domicilio
Ipsos, la firma de origen
francés, llegó a México. La
compañía especializada en la
investigación de mercado ten
drá sus oficinas en el Centro
Histórico capitalino y, se dice,
espera abrir cerca de 200
unidades en diversos países.
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Dinero
¿Fue desgastante el debate? Ahora siguen los banqueros Crimen en Tonala... sin palabras El peso se repone
Enrique Galván Ochoa
¦ ue desgastante para los cinco
H candidatos a la Presidencia el de
A bate del domingo? Este fin de

semana les espera una prueba no
menos complicada, sólo que a

puerta cerrada. Han sido invitados a la
reunión anual de directivos y consejeros
de Citibanamex que tendrá lugar jueves y
viernes. Congregará a uno de los grupos
de mayor poder económico del país. Ci
tibanamex tiene una historia en la que se
mezclan episodios políticos y financieros.
Fue propiedad privada con la familia Le
gorreta, expropiado por López Portillo,
reprivatizado por Salinas de Gortari, res
catado por Zedillo y vendido por Vicente
Fox a Roberto Hernández y Alfredo Harp
Helú. Ahora lo dirige con éxito Ernesto
Torres Cantú. Han confirmado su asis

tencia Margarita Zavala, a quien ven con
simpatía, su esposo apoyó el Fobaproa;
el mochamanos Bronco Rodríguez Cal
derón, que servirá de "botana"; el joven
maravilla y mitómano Ricardo Anaya,
y el favorito del sector financiero, José
Antonio Meade. Pero la atención estará

enfocada, como sucedió en la Conven
ción Bancaria de Acapulco, en Andrés
Manuel López Obrador, un crítico del
Nuevo Aeropuerto de Ciudad de Mé
xico, y seguramente ahí estarán algunos
de sus promotores. Va acompañado por
Carlos Urzúa, su nominado a la Secre
taría de Hacienda si gana las elecciones.
Tendrán participaciones de 45 minutos
cada uno (tentativamente). El presidente
Peña Nieto clausurará el evento. Como

les digo, será a puerta cerrada.

Crimen... más allá del horror

Mientras los candidatos debatían acerca
de lo que se proponían hacer si llegaban
a la Presidencia, se fraguaba otro crimen
monstruoso en Tonalá, Jalisco. Dice la
fiscalía que los tres estudiantes de cine
identificados como Javier Salomón Ace
ves Gastélum, Jesús Daniel Díaz García

y Marco García Avalos, desaparecidos el
19 de marzo y asesinados por el cártel
Jalisco Nueva generación (CJNG) no
tenían relación con el narcotráfico. "Fue

una confusión", afirmó Marisela Gómez
Cobos, fiscal central de Jalisco. La fun
cionaría explicó que las investigaciones
iniciaron con los testimonios de tres

mujeres que acompañaban a los jóvenes
estudiantes cuando fueron interceptados
por hombres armados. En medio de la
indignación que ha provocado el suceso,
personajes famosos como Guillermo del
Toro, Luis Gerardo Méndez y Gael
García se han sumado a las exigencias
de justicia y seguridad. "Las palabras
no alcanzan para entender la dimen
sión de esta locura. Tres estudiantes

son asesinados y disueltos en ácido. El
¿por qué? es impensable, el ¿cómo? es
aterrador", posteó Del Toro. También es
aterrador que no se encuentre una salida
al problema. Las propuestas de Meade,
Margarita, Anaya y El Bronco parecen
coincidir en algo igual o parecido a lo
hecho hasta ahora: guerra contra la de
lincuencia. Por su lado, AMLO propone
mejorar el nivel de vida de la gente; la
delincuencia acuna en la miseria. Tal vez

una solución que debería probarse está a
medio camino de ambas propuestas.

Se repone el peso

La moneda mexicana comenzó a repo
nerse después de cinco jornadas consecu
tivas de pérdidas, en las que acumuló un
retroceso de poco más de 5 por ciento.
Pero el dólar no ha bajado de 19 pesos.

Ombudsman social

Asunto: boletas electorales
Vox populi está comentando que el
INE mandó imprimir el doble de bole
tas electorales.¿Sería usted tan amable
de publicarlo? Queremos que Tatiana

Clouthier se entere de que los represen
tantes de Morena en cada casilla rubrica

rán por la parte de atrás las boletas.
Irma Infante/ vía Facebook

R: Es una versión descabellada,
como otras que están circulando. Pero
descabellado fue el intento del INE de

gastar más de mil millones de pesos
en edificios innecesarios y también
registrar a Margarita Zavala a pesar de
las irregularidades en que incurrió para
cumplir con los requisitos. Así que todo
puede suceder.

Cementerios Sexenales

Felipe Calderón 102 mil 859*

Enrique Peña Nieto 104 mil 583*

El monstruoso asesinato de tres estudiantes

de Jalisco, por la confusión de una banda de
narcotraficantes, ocurre días después de que
fue dado a conocer que el número de homicidios
cometidos el el gobierno de Peña Nieto ya
supera la funesta herencia de Felipe Calderón.
Y aún faltan siete meses para que finalice el
sexenio.

* Número de homicidios

Fuente: Secretarla de Seguridad Pública

Twiteratti

México, el país donde los muertos son
culpables de su propia muerte: "Pugna
entre cárteles antagónicos, detrás de
asesinato de estudiantes en Tonalá": Fis
calía de Jalisco.

@elfroyenciso

México no necesita un Presidente, sino
un forense.

Jacobo G. Garcia@Jacobogg

AMLO: Buenas noches...

Anaya: Ahí es donde te equivocas, en
otros países ya es de día. (Y saca una
gráfica.)

@EduardoPufleau
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México SA
Reforma hunde a Pemex

La empresa, de mal en peor Caen producción y finanzas
Carlos FernándezVega

Desde la promoción y práctica
mente inmediata aprobación de
la reforma energética, el discurso

oficial que la enaltece ha sido inversa
mente proporcional a los cada día más en
clenques resultados de Petróleos Mexica
nos (Pemex), cuyos indicadores
financieros y productivos han ido de mal
en peor, y que hoy ubican a la ahora em
presa productiva del Estado en una situa
ción delicada.

Casi un mes atrás, en la supuesta conme
moración de la expropiación cardenista de
1938, el inquilino de Los Pinos se animó a
decir que en este año electoral "las alterna
tivas pasan por cancelar o preservar la li
bertad de los consumidores de elegir entre
distintas opciones; de regresar a un mode
lo cerrado o privilegiar la apertura y la
competencia; por obligar a Pemex a asu
mir riesgos excesivos o permitirle asociar
se con otras empresas para seguir siendo la
gran empresa petrolera de México".
En un acto cerrado dentro de las instala

ciones centrales de Pemex y con escasos
invitados, Enrique Peña Nieto aseguró
que "en democracia los mexicanos tendre
mos la oportunidad de comparar la consis
tencia y congruencia de distintas propues
tas políticas para el desarrollo del sector
energético; habremos de contrastar en cada
uno de los actores las acciones de ayer con
las posiciones de hoy, los dogmas del pasa
do con los postulados del presente".

Y recordó que "en los años 80 (del siglo
pasado) recurrimos a un gran endeuda
miento para poder desarrollar toda la in
fraestructura que posibilitara la extracción
de petróleo, cuando el crudo tenía un alto
precio; con lo que no se contaba es que el
precio del petróleo cayó muchísimo". Lo
que no dijo es que ya en el transcurso de
la primera década del presente siglo los

precios del crudo mexicano de exporta
ción registraron cotas históricas y a pesar
de ello la deuda de Pemex creció como la

espuma, y de esos dineros una porción
mínima si es que en realidad se procedió
en tal sentido se invirtió en infraestructu

ra petrolera.
Si, según Peña Nieto, en los años 80 del
siglo pasado se dilapidó el recurso petro
lero y se endeudó a Pemex para construir
infraestructura productiva, en pleno siglo
XXI el derroche ha sido monumental

(preguntar a Vicente Fox y Felipe Calde
rón, que obtuvieron excedentes petroleros
nunca registrados), con el agravante de
que la infraestructura petrolera brilló por
su ausencia y que la deuda de la otrora pa
raestatal creció a paso veloz.
También olvidó mencionar que la otrora
paraestatal ha sido permanente y salvaje
mente exprimida por la Secretaría de Ha
cienda, que toma todo el remanente y exi
ge un pilón. El resultado es que a estas
alturas la deuda y los fierros viejos se
quedaron en Pemex, y las posibilidades
productivas, junto con la riqueza, en las
empresas privadas nacionales y foráneas,
sin olvidar que la promesa oficial fue que
Petróleos Mexicanos "saldrá fortalecida

con la reforma energética".

Lamentablemente, hoy Pemex ya no
siente lo duro, sino lo tupido, porque, ade
más del brutal recorte presupuestal de que
ha sido víctima desde la aprobación de la
reforma energética, cada reporte financie
ro y productivo revela el constante dete
rioro de la hoy empresa productiva del Es
tado.

Por ejemplo, las más recientes cifras di
vulgadas por Pemex (febrero de 2018) re
conocen una pronunciada caída respecto
de igual lapso de 2017, y éstas al año pre

vio, y asi por el estilo. Suelen decir que es
preferible ser cabeza de ratón que cola de
león, pero gracias a la reforma energética
Petróleos Mexicanos se ha quedado a la
cola de todo y de todos.
Tales cifras, por ejemplo, refieren que en
febrero de 2018 la producción de petróleo
crudo cayó 6 por ciento (121 mil barriles
diarios menos) respecto de la registrada
en el segundo mes de 2017, y si el calen
dario se amplía tal desplome resulta de 25
por ciento (627 mil barriles diarios me
nos) en comparación con el cierre de
2013, año del lanzamiento y el triunfo de
la reforma energética.
Lo mismo sucede con las cifras que dan
cuenta de la producción de gas natural: en
febrero de 2018 cayó 8.5 por ciento (446
millones de pies cúbicos diarios menos)
respecto del reporte de igual mes pero de
2017. Si se considera el periodo diciem
bre 2013febrero 2018, la caída acumula
da es de 25 por ciento (un millón 517 mil
pies cúbicos menos por día).
La información relativa a la producción
de petrolíferos es desastrosa: de diciem
bre de 2013 a febrero de 2018 el desplo
me ha sido de 56 por ciento (813 mil ba
rriles diarios menos), con ganas de
empeorar en los meses sucesivos. En fe
brero de 2018, contra el registro de igual
mes de 2017, la caída fue de 41 por cien
to (451 mil barriles diarios menos).

Y en el detalle de dichos petrolíferos las ci
fras de Pemex revelan que la caída (febre
ro 2018febrero 2017) fue de 20 por ciento
en gas licuado de petróleo (de consumo
masivo en el país), lo que se traduce en una
producción de 32 mil barriles menos por
día. Para satisfacer la demanda la importa
ción de este combustible ha sido creciente,
al igual que el precio al consumidor final.
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Y la gasolina, ahora de libre importación
y libre precio (que roza 20 pesos por litro,
en el caso de la Premium), gracias a la re
forma energética. En febrero de 2018 el
sistema nacional de refinación produjo
142 mil barriles menos que un año antes
(una caída de 46 por ciento), aunque si la
referencia es a diciembre de 2013 enton

ces el desplome ha sido de 63 por ciento
(diferencia de 273 mil barriles por día).
De igual forma, la caída en la producción
de diésel ha sido sustancial: 51 por ciento

(99 mil barriles diarios menos) en febrero
de 2018, en comparación con igual mes
de 2017, y 70 por ciento si el punto de re
ferencia es con diciembre de 2013.

Dado lo anterior, la importación de com
bustibles se ha disparado de forma peli
grosa: de febrero de 2017 (en pleno mega
gasolinazo, cuya paternidad se niega a re
conocer el candidato de los triangulitos) a
febrero de 2018 la adquisición de gasoli
na se incrementó 18 por ciento (casi cien
mil barriles diarios), pero de diciembre de

2013 a febrero de 2018 el aumento fue de

75 por ciento (270 mil barriles por día) y
la de diésel de 116 por ciento. Y como es
tas cifras, muchas más.

Las rebanadas del pastel
El terrible caso de los estudiantes de Ja
lisco es muestra de un México cada día

más salvaje y una presunta autoridad cada
día más ineficiente. No sirve de nada,
pero va un solidario abrazo a los familia
res y amigos de los muchachos.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS Z

* Baxter, estrategia política, en lugar de mercado
* Será congelada la reforma laboral del PRI
* Recibe Cinépolis importante premio internacional
Es una lástima que las empresas

pretendan competir en el merca
do con argumentos y acciones po
líticas más que con calidad y pre

cio. Lo anterior lo señalamos porque la
farmacéutica Baxter, que dirige Joe Al
meida de origen estadunidense, se ha es
pecializado en organizar grupos de pa
cientes a manera de manifestación, lla
mar a los periodista, asegurando que hay
noticia y al final aquello se convierte en
un mitin en contra del resto de empresas
que participan como proveedores. La in
tención es presionar a las autoridades.
Se pensó que con el cambio en la direc
ción y llegada de Piero Novello a Bax
terMéxico se erradicaría la vieja estra
tegia de la presión política; sin embar
go, volvieron a las andadas la semana
pasada cuando en el Estado de México,
un grupo de 13 pacientes se manifesta
ron y pidieron, en cartulinas, el regreso
de Baxter a esa delegación del IMSS.
Al lugar llegaron alrededor de 20 perio
distas a través de la convocatoria de un
medio local.

En 2008, la Baxter, buscó cabildear en
el IMSS la salida de la competencia ar
gumentando mala calidad de equipos
e insumos. La empresa norteamerica
na "apoyó" a los pacientes e impulsó
un punto de Acuerdo en la Cámara de

Diputados el 3 de abril de ese año. Me
diante el oficio CS/1327/2008, el enton
ces presidente de la comisión de Salud,
Héctor Ramírez Barba, solicitó inves
tigar la eficacia terapéutica de los trata
mientos para diálisis peritoneal.
En 2017, en la delegación IMSS Pue
bla, Baxter perdió la licitación porque de
acuerdo con la Secretaría de la Función
Pública las bases del concurso buscaban

favorecer a la compañía norteamericana
con la inclusión sólo de su máquina. En
ese caso la demanda de los pacientes era
la misma: el regreso de Baxter.
Ahora en Zacatecas, se gesta un movi
miento de "apoyo" que, curiosamente,
habla de los tratamientos de diálisis. De
trás del movimiento en defensa de los

derechos humanos de los pacientes es
tá un político que ha militado en el PRI,
PRD, Movimiento Ciudadano, Morena
y ahora es candidato del Partido Verde,
Heladio Gerardo Verver y Vargas,
quien ha estado ligado en el pasado tam
bién a Baxter México.

LABORAL. Luego de la preocupación,
que mostró por un grupo de legisladores
de Estados Unidos, que cuestionaron los
alcances de la iniciativa de reforma labo

ral promovida por los senadores del PRI
Tereso Medina e Isaías González, el

diputado Julio Saldaña Moran, Secre
tario de la Comisión del Trabajo y Pre
visión Social, señaló que estas reformas
no deben ser un obstáculo a las negocia
ciones del TLC AN, por la simple y sen
cilla razón de que no serán aprobadas...
La iniciativa de Medina y González, que
propone modificaciones a la regulación
creada en 2012 para controlar al régimen
de subcontratación, en el que liberan de
requisitos la operación de las empresas
del ramo, es un claro atentado a los de
rechos laborales y de seguridad social de
los trabajadores, agregó Saldaña Morán.

PREMIO. En el marco de la conven
ción de la National Asociation of Thea

tre Owners (NATO), CinemaCon, Ale
jandro Ramírez Magaña, director ge
neral de Cinépolis, recibió el Marquee
Award (Premio Marquesina) 2018. En
la ceremonia que tuvo lugar en el Cae
sars Palace de Las Vegas, la NATO re
conoció a Alejandro Ramírez por su de
dicación, compromiso y servicio a la in
dustria cinematográfica ¦
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES
POR CUMPLIR SALUD DIGNA 15
AÑOS, 78 CLÍNICAS, RESPUESTA
A SATURACIÓN GUBERNAMENTAL
Y API SIN MANCHA

ALBERTO
AGUILAR

N OCTUBRE, SALUD Digna,
institución sin fines de lucro

especialista en pruebas de
laboratorios clínicos e ima
genología cumplirá 15 años en
el mercado.

A la callada ya opera 78 clí
nicas en 40 ciudades con una plantilla de 5
mil trabajadores, entre ellos 460 médicos
empeñados en el mejor servicio a precios
populares.
Es una respuesta de responsabilidad desde

la IP que enarbola el sinaloense, Jesús Vizcarra,
mandamás de Sukarne, frente a la saturación
de los hospitales públicos
Además por el perfil epidemiológico de

México: sobrepeso, obesidad, diabetes, hi
pertensión, cáncer de mama, para lo que la
prevención es nodal.
La Fundación Rockefeller que lleva Rajiv J.

Shah plantea que cada año en el mundo caen
por debajo de la línea de pobreza 25 millones

de familias, porque uno de sus
miembros enfrenta una grave
enfermedad.
Vizcarra se sensibilizó de la

problemática al presidir el Hos
pital Civil de Culiacán, en donde
corroboró las limitaciones.

Su respuesta fue Salud Dig
na, que surgió como un peque
ño laboratorio en Culiacán. El

concepto no ha dejado de crecer. En 2017 se
abrieron 18 sucursales y en éste vendrán 12.
Salud Digna es encabezada por Juan Carlos

Ordóñez, ejecutivo de 45 años egresado del
TEC.

Bajo la filosofía de calidad y precio se ofre
cen pruebas de laboratorio, rayos X, ultra
sonido, mastografías, papanicolau y hasta
densitometrías.

Dado que es una firma filantrópica, no hay
un plan de avance. Vía la reinversión, la con
signa es tener la mejor cobertura.
Ya le platicaba que empresas ligadas a
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laboratorios clínicos

e imagen no están a
gusto con la dinámica
de Salud Digna.
Hablan de la inva

sión a su segmento de
mercado y de com
petencia desleal. El
Consejo Mexicano
de Empresas de Diag
nóstico (COMED) que
agrupa a 27 firmas
y que preside Juan
Carlos Pérez y Pé
rez, mandamás del
Chopo, incluso evalúa
ir a COFECE de Alejandra Palacios.
Salud Digna sin embargo está convencí

da de que su actuación como institución de
asistencia privada (API) es impecable. Está
supervisada por la junta que regula ese estatus.
El propio Centro Mexicano para la Filan tro

pía (CEMEFI) que preside Jorge
Villalobos Grzybowiczle otorgó
el distintivo "Institucionalidad

y Transparencia". Igual el SAT
de Osvaldo Santín la audita

regularmente, lo mismo que
COFEPRIS de Julio Sánchez y
Tépoz.

Para Salu d Digna que en 2017
realizó 8 millones de servicios
con 40 millones de pruebas, la calidad es
obsesión.
Junto con el ABC o Médica Sur es una de

las 7 firmas de salud acreditadas en México

por la Joint Conimission International que
preside Paula Wilson.
El galardón que hoy tiene su unidad de

Culiacán se busca ampliar a toda la red para

marzo del 2019, lo que será un caso inédito
y a la altura de una marca que en tres lustros
ya es la firma de salud sin fines de lucro más
grande de México.
El accionar de "Salud Digna" que preside

Alma Avendaño de Vizcarra tiene ventajas
cuantitativas para la sociedad y el contribu
yente. Filantropía AC estima que por cada peso
invertido en los últimos 5 años se generaron
16 pesos de beneficio social, y para el gasto
público un ahorro de 20 pesos, según GESOC.
Así que la apuesta va con todo, máxime las

enormes necesidades que incluso requeriría
la suma de más actores.

MAÑANA SERÁ EL Día Mundial de la Pro
piedad Intelectual. El Congreso ya aprobó
varias reformas y la IP espera su publicación
por el ejecutivo. Responden a la presión que
recibió México en las negociaciones del CP
TPP, TLCUEM y el TLCAN vía ECONOMÍA
de Ildefonso Guajardo. También faltan las
reglas por ejemplo para proteger marcas ol
fativas y sonoras que el mundo es moneda
común. Por ejemplo el sonido del motor de
la Harley Davidson pertrechado en muchos
países. También aromas de mercancías e
incluso de tiendas. Hoy se analizará el asunto
en la Embajada de EU bajo la coordinación de
Claudia Cristina Rojas.
LA CONSAR YA llegó a 10 mil puntos en el
país para captar ahorro voluntario. Acaba de
firmar con Gentera que lleva Enrique Majos
para sumar a la red de Yastás. Son 2 mil 700
misceláneas y otros pequeños comercios
en todo el país. Encabezada por Yerom Cas
tro es su décimo aliado. La dependencia que
encabeza Carlos Ramírez Fuentes ha hecho

camino en esta consigna. El ahorro voluntario
llegará en abril a 66 mil millones de pesos, 4
veces más que en 2012.

Fecha: 25/04/2018

Página: 33

Area cm2: 588

2 / 3

Columnas Económicas

Alberto Aguilar "Nombres, Nombres y... Nombres"

ALBERTO AGUILAR

Costo: 34,104

Página 36



Y HOY EN el marco de la Feria de Hannover,
resulta que CONCAMIN que preside Fran
cisco Cervantes signará un convenio con la
agrupación homologa que es la Asociación de
la Industria Alemana (BDI). El objetivo es for
talecer las capacidades de nuestras empresas
en innovación, industria 4.0 y sustentabilidad.
TRAS EL REGRESO de Enrique Peña Nieto
de Europa, va a participar en las asambleas
de varios organismos. Apunte por lo pronto
la del CNA que preside Bosco de la Vega. Ya
se convocó para el 8 de mayo.
HOY SE FIRMA un convenio de seguridad
vial que impulsó Grupo Modelo de Mauricio
Leyva. Se trata de #PorUnBuenCamino. Se
logró unir a 260 empresas para enfrentar
la problemática de los accidentes viales que
provocan la muerte de 32 personas cada día.
Se llegará a más de 500 mil personas en el
esfuerzo. Participan Gigante que lleva Federico
Bernaldo de Quiroz, Cinépolis de Alejandro
Ramírez, Nestlé de Fausto Costa y Banorte
de Marcos Ramírez.

Día Mundial de Propiedad Industrial e IP espera reglas;
CONSAR10Q aliado en ahorro voluntario; CONCAMIN hoy
en Hannouer; EPN con CNA; Modelo suma us accidentes

EMPRESAS LIGADAS

A LABORATORIOS
CLÍNICOS E IMAGEN
NO ESTÁN A GUSTO
CON LA DINÁMICA
DE SALUD DIGNA
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Aunque es improbable que Mariana Boy gane la
Jefatura de Gobierno de la CDMX, la candidata
del Partido Verde imparte una clase de civilidad
política y responsabilidad ambiental al recono

cer obras de un gobierno emanado de un partido ajeno
e incluso arropar el proyecto de mayor beneficio para la
urbe, la planta de termovalorización que impulsó Miguel
Ángel Mancera.

La candidata Boy declaró que dichas
tecnologías para obtener energía a par
tir de residuos sólidos deberían replicar
se en el país, donde se producen a diario
casi 146 mil toneladas de basura y de las
cuales el 80% se tira a cielo abierto.

A diferencia de ella, las huestes digi
tales de Morena en donde el candidato

es Andrés Manuel, perdón, Claudia
Sheinbaum se empeñan en desca
lificarle con el muy socorrido cuento
engañabobos de "la privatización" e
inventando todo tipo de mitos sobre
una central de energía que procesará 4
mil 500 toneladas diarias de residuos
previamente cribados en los centros de
transferencia de basura. Quieren negar
que un pasivo ambiental como la ba
sura se puede convertir en activo. Y es
que la energía obtenida alimentará el
eje del transporte público de la capital,
el Metro, que dirige Jorge Jiménez y
evitará emitir 700 mil toneladas de dió

xido de carbono y así ayudar a mitigar
los efectos extremos como las tormen

tas inusuales en la CDMX del cambio
climático.

La planta, impulsada por la Agencia
de Gestión Urbana, al mando de Jaime
Slomianski, se asignó a Veolia que en
cabeza aquí Thomas Renard. El costo
de 12 mil millones de pesos se cubrirá
con la energía generada mediante un
pasivo ambiental que motorizará el
transporte de 5 millones de personas
diariamente a un precio subsidiado al
65% actualmente. Sólo un chairo irre
dento no entendería esta equivalencia.

La buena nueva es que Conagua, al
mando de Roberto Ramírez ya tras
ladó el predio del Borde Poniente al In
daabin, de Soraya Pérez, que lo cederá
al gobierno capitalino, que lleva José
Ramón Amieva... y así detonar un
modelo de inversión de alcance social
y ambiental.

Bala de plata Conlapresióndel
tipo de cambio, con el dólar en
carecido, los precios amenazan

subir en demérito de los ingresos fijos.
Por ello, uno de los pilares de la iniciativa
de blindaje del ahorro popular, apoyada
por los senadores Héctor Flores, Jesús
CasillasyMario Delgado, es la emisión
de monedas de plata: México es gran
productor mundial de un metal que es
reserva natural de valor ante la inflación.
Y para dar certeza a los ahorradores, falta
que Banxico le asigne un valor oficial alas
monedas que son de curso legal desde
1979. Ojo.

Concamin, avión presiden
cial, Hannover. Y en la gira por
Europa, la Concamin que enca

beza Francisco Cervantes firma hoy
un convenio con sus homólogos de la
Asociación de la Industria Alemana para
fortalecer a las empresas mexicanas en
innovación, industria 4.0 y evolución
sustentable ante el futuro que ya llegó.
Por cierto, el vituperado 787Dreamliner
presidencial llevó ala delegación mexica
na ala feriaindustrial más importante del
mundo a cosechar acuerdos e inversión.
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Costo: 25,460
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Fecha: 25/04/2018

Página: 40

Area cm2: 216

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 20,520
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Fecha: 25/04/2018

Página: 46

Area cm2: 340

1 / 1

Cartones

Trino

Costo: 32,300
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Fecha: 25/04/2018

Página: 71

Area cm2: 218

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 24,899
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Fecha: 25/04/2018

Página: 70

Area cm2: 202

1 / 1

Cartones

Nerilicón

Costo: 21,816
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Fecha: 25/04/2018

Página: 58

Area cm2: 154

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 16,632
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Fecha: 25/04/2018

Página: 10

Area cm2: 80

1 / 1

Cartones

Jans

Costo: 9,760
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Fecha: 25/04/2018

Página: 2

Area cm2: 115

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 14,030
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Fecha: 25/04/2018

Página: 3

Area cm2: 200

1 / 1

Cartones

El País de nunca Jabaz

Costo: 26,734
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Fecha: 25/04/2018

Página: 3

Area cm2: 153

1 / 1

Cartones

Magú

Costo: 13,906
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Fecha: 25/04/2018

Página: 4

Area cm2: 170

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 13,685
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Fecha: 25/04/2018

Página: 5

Area cm2: 152

1 / 1

Cartones

Helguera

Costo: 13,815
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Fecha: 25/04/2018

Página: 7

Area cm2: 172

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 15,633
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Fecha: 25/04/2018

Página: 2

Area cm2: 150

1 / 1

Cartones

Frik

Costo: 15,000
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Fecha: 25/04/2018

Página: 4

Area cm2: 94

1 / 1

Cartones

Frik

Costo: 9,400
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Fecha: 25/04/2018

Página: 3

Area cm2: 189

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 20,058
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Fecha: 25/04/2018

Página: 2

Area cm2: 164

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 8,910
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Fecha: 25/04/2018

Página: 3

Area cm2: 178

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 13,371
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Fecha: 25/04/2018

Página: 11

Area cm2: 118

1 / 1

Cartones

Chepito

Costo: 10,856
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Fecha: 25/04/2018

Página: 7

Area cm2: 210

1 / 1

Cartones

Carton / Fabio

Costo: 8,425

Página 28



Fecha: 25/04/2018

Página: 2

Area cm2: 95

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 5,161
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Fecha: 25/04/2018

Página: 2

Area cm2: 230

1 / 1

Cartones

Xoo

Costo: 34,753
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